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PROYECTO DE LEY NÚMERO 163 DE 2016 
SENADO

por medio de la cual se expide la ley del actor para  
garantizar los derechos laborales, culturales y de 

autor de los actores y actrices en Colombia.

CAPÍTULO I

Objeto, ámbito de aplicación y definiciones 

Artículo 1°. Objeto. La presente ley tiene por ob-
jeto establecer un conjunto de medidas que garanticen 
el ejercicio de la actuación como una profesión en Co-
lombia, protegiendo los derechos laborales, culturales 
y de autor de los actores y actrices en sus creaciones, 
conservación, desarrollo y difusión de su trabajo y 
obras artísticas.

Artículo 2°. Ámbito de la ley. La presente ley regula 
lo concerniente a la actuación como profesión, derechos 
laborales y oportunidades de empleo, derechos de autor, 
difusión del trabajo de los actores y régimen sancionato-
rio, entre otros; brindando herramientas para dignificar 
esta labor por sus aportes culturales a la nación.

Parágrafo. La presente ley rige para todo tipo de 
producciones o actividades que requieran de actores y 
actrices para su realización, bien sean escénicas, tea-
trales, audiovisuales, sonoras o de doblaje. 

Artículo 3°. Actor o actriz. Se considera actor para 
efectos de esta ley, aquel creador que se sirve de su cuer-
po, su voz, su intelecto y su capacidad histriónica para 
crear personajes e interpretaciones en producciones tea-
trales y todo tipo de expresiones artísticas y realizaciones 
audiovisuales, radiales y demás medios. El actor o actriz 
es titular de derechos morales y patrimoniales de autor. 

Artículo 4°. Actor profesional. Para efectos de esta 
ley se entiende por actor profesional aquel actor o ac-
triz que acredite alguno de los siguientes requisitos:

i) Título profesional de maestro en artes escénicas
o títulos afines;

ii) Experiencia de trabajo actoral mayor de diez
(10) años acumulados y certificados en cualquier me-
dio escénico o audiovisual, avalada por el Comité de
Acreditación Actoral;

iii) Combinación entre educación informal, técni-
ca o tecnológica y, experiencia de trabajo actoral mí-
nimo de cinco (5) años acumulados y certificados en 
cualquier medio escénico o audiovisual, avalada por el 
Comité de Acreditación Actoral.

Artículo 5°. Ensayo, caracterización, actividad pre-
paratoria y conexa a la creación de personajes. Es toda 
actividad propia de la actuación, mediante la cual el 
actor o actriz prepara la creación o caracterización del 
personaje, ensaya la realización de la obra, investiga, 
estudia, memoriza guiones y realiza cualquier otra acti-
vidad relacionada con el mismo, en el lugar de trabajo 
y fuera de él. 

Artículo 6°. Creaciones artísticas como patrimo-
nio cultural. Las creaciones artísticas de los actores, 
como agentes generadores de patrimonio cultural de 
la nación, contribuyen a la construcción de identidad 
cultural y memoria de la nación. De acuerdo con lo an-
terior, el trabajo de los actores profesionales debe ser 
protegido y sus derechos garantizados por el Estado. 
Las producciones dramáticas en cine, televisión, teatro 
y otras formas de lenguaje escénico o audiovisual son 
bienes de interés cultural.

Artículo 7°. Roles en creaciones artísticas. Entién-
dase por creaciones artísticas: 

– Rol protagónico: Personaje interpretado por un
actor o actriz, alrededor del cual gira la trama central 
de la producción.

– Rol coprotagónico o antagónico: Personaje inter-
pretado por un actor o actriz que, teniendo su propia 
historia dentro de la trama, esta gira alrededor de los 
protagonistas.

COMISIÓN QUINTA CONSTITUCIONAL 
PERMANENTE

ACTA NÚMERO 024 DE 2020
(mayo 28)

Legislatura 2019-2020 Segundo Periodo
En la ciudad de Bogotá, D. C., a los veintiocho 

(28) días del mes de mayo de dos mil veinte (2.020), 
previa convocatoria de la Mesa Directiva, se 
reunieron de manera virtual, a través de la Plataforma 
Zoom, los honorables Senadores miembros de la 
Comisión Quinta de Senado de la República, para 
llevar a cabo sesión formal de la misma.

- El honorable Senador Carlos Felipe Mejía 
Mejía, Presidente de la Comisión, luego del saludo 
inicial, solicita a la señora Secretaria de la Comisión, 
realizar el correspondiente llamado a lista, a fin de 
verificar el quórum existente.

- La doctora Delcy Hoyos Abad, Secretaria 
General de la Comisión, realiza el llamado a lista 
y contestaron los siguientes Senadores:

Barreto Castillo Miguel Ángel
Corrales Escobar Alejandro
García Burgos Nora María
Lobo Chinchilla Dídier
Londoño Ulloa Jorge Eduardo
Martínez Aristizábal Maritza
Mejía Mejía Carlos Felipe
Name Cardozo José David
Ortiz Nova Sandra Liliana
Pacheco Cuello Eduardo Emilio

A C TA S  D E  C O M I S I Ó N

Torres Victoria Pablo Catatumbo
- La señora Secretaria informa al señor 

Presidente que han respondido al llamado a lista, 
once (11) honorables Senadores, habiéndose 
constituido quórum para decidir.

- En el transcurso de la sesión se conectaron 
los honorables Senadores:

Daira de Jesús Galvis Méndez
Guillermo García Realpe y
Jorge Enrique Robledo Castillo.
- Siendo las 09:27 a. m., el señor Presidente 

da inicio a la sesión y dispone que por Secretaría se 
dé lectura al orden del día programado para la fecha.

SESIÓN VIRTUAL
ORDEN DEL DÍA

Fecha: jueves 28 de mayo de 2020
Hora de citación: 9:00 a. m.

I
Llamado a lista y verificación de quórum

II
Discusión y aprobación del orden del día

III
Debate de control político para discutir sobre 

la cosecha cafetera y la coyuntura especial de 
precios, frente a la emergencia del Covid-19, de 
acuerdo con la Proposición número 49 de 2020.

Citado: Ministro de Agricultura y Desarrollo 
Rural, doctor Rodolfo Enrique Zea Navarro.

Invitado: Gerente Federación Nacional de 
Cafeteros, doctor Roberto Vélez Vallejo.
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Citantes: Honorables Senadores Carlos Felipe 
Mejía Mejía y Alejandro Corrales Escobar.

IV
Lo que propongan los honorables Senadores

- Seguidamente, el señor Presidente somete a 
consideración el orden del día antes leído, y, cerrada 
la discusión, lo somete a votación y la Comisión lo 
aprueba.

- El señor Presidente de la Comisión, 
expresa:

Bienvenidos todos a este debate de control 
político, donde queremos discutir la, digamos que el 
escenario de la cosecha cafetera en este momento y la 
coyuntura especial de precio frente a la emergencia 
del coronavirus, de acuerdo con una proposición 
que presentamos con el Senador Alejandro Corrales, 
entonces pues quiero darle la bienvenida al señor 
Ministro de Agricultura y Desarrollo Rural, Rodolfo 
Zea; al doctor Roberto Vélez Vallejo, Gerente 
de la Federación Nacional de Cafeteros; y a un 
amplio grupo de cafeteros de este país que hemos 
querido invitar a esta sesión de la Comisión Quinta; 
está el doctor Javier Bohórquez, presidente del 
Comité Directivo de la Federación de Cafeteros; 
está el doctor Manuel Muñoz, representante de 
la Compañía Cafetera La Meseta, que está en mi 
departamento de Caldas, en Chinchiná, tal vez uno 
de los productores y exportadores de café que tiene 
el país, sino el más grande después de la federación, 
bienvenido Manuel a esta sesión de la Comisión 
Quinta; está Víctor Raúl Cajiao Rivera, campesino 
caficultor; está el doctor Marcelo Salazar del Comité 
Departamental de Cafeteros de Caldas; está también 
el doctor Eliécer Sierra, representante de Antioquia 
ante al Comité Nacional de Cafeteros; está el doctor 
Eugenio Vélez, representante de los cafeteros del 
departamento de Caldas en el Comité Nacional de 
Cafeteros; y están además otros invitados, el doctor 
Gildardo Monroy, representante de los cafeteros del 
Tolima; está el doctor Faber Buitrago y Luis Miguel 
Ramírez que son cafeteros de Risaralda y de Quindío; 
está el doctor César Echeverry de Supracafé; está el 
doctor Luis Miguel Ramírez, miembro del Comité 
Nacional de Cafeteros; bueno, creo que no se me 
queda ninguno por fuera y si se me queda alguien 
por fuera pues ahorita haremos las correcciones.

Tenemos pues un amplio número de cafeteros del 
país para que en esta sesión de la Comisión Quinta 
podamos revisar estos temas tan importantes, ha 
sido una permanente preocupación nuestra este 
tema de la caficultura, siempre hemos repetido 
en esta Comisión, pues para el caso mío en los 6 
años que llevo como Senador de la República, 
defendiendo los intereses de los cafeteros de mi 
departamento, del Eje Cafetero y del país, con el 
Senador Alejandro Corrales que ha sido un gran 
líder cafetero pues hemos hecho varios debates 
de control político y digamos que hemos estado 
permanentemente preocupados por este sector de la 
caficultura, él como líder cafetero también del Eje 
Cafetero y de Risaralda, para mi caso pues de Caldas 

y repetirles pues lo que siempre les hemos contado, 
la importancia de este renglón de la economía, un 
país que tiene 1100 municipios y 600, 602, 603 
municipios del país tienen café, y esa cosecha que 
vale alrededor de 9 billones de pesos, que creo que 
es lo que debe valer, ahorita me corregirá el doctor 
Roberto Vélez la cifra, pero son alrededor de 9 
billones que puede valer una cosecha cafetera, pues 
de eso viven, ni más ni menos que más de la mitad de 
los municipios de Colombia, la importancia de este 
renglón de la economía sigue siendo fundamental 
para la vida de esos municipios y de buena parte del 
país; entones, pues, a todos bienvenidos, todos que 
representan al final a las 550.000 familias cafeteras.

Vamos a hacer esto de la siguiente manera, 
el Senador Alejandro Corrales va a hacer una 
presentación, después oímos al doctor Roberto 
Vélez, a los invitados, después le pedimos al 
señor ministro que nos haga él una intervención, 
le damos la palabra después a los Congresistas 
de la Comisión Quinta y volvemos a oír al señor 
ministro, y después el Senador Alejandro Corrales 
y yo pues le daremos el cierre a este debate sobre 
el tema de la caficultura en este momento especial, 
que tiene una particularidad, y es que a pesar de que 
los precios del café hace un año recuerdo yo que 
estaban alrededor de los 700.000 pesos la carga, hoy 
están a más de un millón, buena parte por el tipo 
de cambio, por el precio del dólar, que creo que ha 
ayudado muchísimo y bueno, ahorita nos contarán, 
hay una particularidad en la cosecha cafetera del 
país, básicamente en la nuestra, la del Eje Cafetero, 
de Antioquia, del Tolima, de estos departamentos del 
centrooccidente del país donde se recoge la traviesa, 
que está retrasada, digamos que en algunas partes se 
va a ir como cosa particular que nunca sucede hasta 
el mes de julio la recolección, y ahorita nos contarán 
pues las dificultades que hay en torno a la recolección 
y lo que estamos viendo con la caficultura, me parece 
muy importante que también revisemos el tema de 
un compromiso del Presidente Iván Duque que fue 
cumplido y es el Fondo de Estabilización de Precios 
de la Caficultura, el Senador Alejandro Corrales se 
referirá a eso, muchos de ustedes también, y vamos 
a oír al ministro para que nos cuente eso en qué va, 
a mí me preocupaba mucho que en este momento de 
precios digamos que buenos podría uno decir, sin ser 
que estemos en bonanza, pero sí son buenos precios, 
creo yo que debería estar funcionando el Fondo de 
Estabilización, recibiendo recursos, algún recurso 
de esos de, en este momento que tenemos un buen 
precio, pero no está diseñado de esa manera, me 
parece que es importante que podamos profundizar 
sobre el Fondo de Estabilización, y bueno, aquí 
digamos que vamos a tener una amplia discusión 
y pues bienvenidos todos y me parece que aquí 
está representado, bien representado la caficultura 
del país y bienvenidos pues a este debate sobre la 
caficultura en la Comisión Quinta del Senado de la 
República.
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- Con la venia de la Presidencia, el 
honorable Senador Alejandro Corrales Escobar, 
en calidad de citante al debate, expone:

Un saludo a todos los Congresistas, a todos los 
Senadores que nos acompañan hoy en la Comisión, 
un saludo a los caficultores que también nos están 
acompañando, a Sebastián, a Faber, a Luis Miguel, 
el doctor Eugenio que hace días no lo veía, qué 
bueno verlo por acá y compartir un café aunque sea 
virtual, a todos ustedes que son lo más importante 
de la caficultura, los seres humanos y los líderes que 
mueven esta economía cafetera, un saludo grande y 
en hora buena este debate que con el doctor Carlos 
Felipe Mejía hemos querido convocar para mirar qué 
ha pasado en este primer semestre, de lo que va del 
primer semestre y lo que puede ser para el segundo 
semestre el comportamiento de la cosecha cafetera, 
y su relación con el coronavirus y la posibilidad 
que tengamos de tener algunos inconvenientes con 
respecto a eso.

Tengo una presentación que le pediría al equipo 
técnico de la Comisión Quinta que la pongamos 
si son tan amables, para abordar algunos temas 
que seguramente muchos de ustedes conocen 
igual que nosotros, y que nos va a servir para el 
diálogo y el debate constructivo que vamos a tener 
a continuación. Entonces, quisimos con el doctor 
Mejía, con el Senador Carlos Felipe Mejía hacer 
este debate para que miremos qué ha pasado y 
nos preparemos para lo que puede ser el segundo 
semestre, que recordemos responde por cerca del 
55% de la producción nacional, que puede estar 
entre 13 y medio y 14 millones de sacos, entonces 
es importante que si bien hoy los problemas no 
son muy serios en la caficultura con respecto al 
coronavirus, sí estemos preparados para lo que 
puede ser el siguiente semestre.

En un diagnóstico que debemos hacer, 
básicamente lo que queremos es mostrar qué está 
pasando y entonces uno debería mirar que los precios 
del comportamiento, el comportamiento del precio 
internacional del café ha venido desde enero hasta 
la fecha, como normalmente ocurre fluctuando y ha 
tenido un alto en 129, y un bajo en 97 centavos, hoy 
está a 1.03, el primer día estuvo a 1.27, dólares la 
libra, pero lo que muestra esto es que ha habido una 
rebaja desde que arrancamos este año hasta hoy, del 
18 y medio por ciento, en el precio internacional del 
café en el contrato C de la bolsa de New York, este 
es un comportamiento típico, es normal y realmente 
el coronavirus no ha causado que la bolsa tenga 
fluctuaciones debido a que se presente la pandemia 
si uno pudiera decirlo así; pero adicionalmente a esto 
está el comportamiento del diferencial, o la prima 
del café colombiano, que se ha venido moviendo 
en este tiempo entre 20 y 50 centavos de dólares la 
libra, y esto depende de cada uno de los negocios 
que se vayan haciendo. Entonces, esas dos variables 
unidas al precio del dólar, nos dan el precio interno 
del café.

Que dentro de este diagnóstico que estamos 
haciendo rápidamente para entrar al tema, nos 

muestra que el precio arrancó en unos niveles 
cercanos al millón de pesos la carga, que ha tenido 
unos picos, el primer día fue de 945.000 pesos, el 
pico máximo 1.315.000, y actualmente está en un 
1.030.000 pesos la carga, teniendo un mínimo 
de 813.000, que uno podría decir que es casi que 
los costos de producción, por encima de 850.000 
pesos podríamos decir que los caficultores no están 
perdiendo dinero, pero no están generando una 
rentabilidad, una utilidad que les permita mejorar 
esas condiciones. Ha subido entonces un 9%, pero 
unido el diferencial, el precio de la bolsa de New 
York y el precio del dólar en Colombia, porque 
generalmente hace uno las tres variables y nos dan 
el precio interno.

Esta diapositiva la quiero mostrar y quiero que 
quede algo bien claro para toda la gente que nos 
acompaña en las redes, que va a ver esta transmisión 
después por YouTube de la Comisión Quinta, acá 
hay que ser muy claros, no hay, ni ha habido una 
bonanza cafetera, porque habrá quienes digan 
y quienes ya dijeron, que era que los cafeteros 
a un precio de un millón de pesos la carga tenían 
una bonanza; no la hay porque los costos de los 
agroinsumos subieron también por el precio del 
dólar; no la hay porque de 10 años en 6 de ellos los 
caficultores han tenido pérdidas y seguramente en 4 
han estado por encima de los costos de producción; 
no la hay porque además se han tenido problemas de 
calidad, sobre todo en el centro en las conversiones 
de café que han estado supremamente altas y que no 
han permitido una buena rentabilidad; entonces, es 
bueno que el país y que el sector económico entienda 
que si bien ha habido unos precios por encima de 
los costos de producción, no significa que haya una 
bonanza cafetera y esto tiene que ser claro para el 
gobierno también; ahora, vamos a redistribuir entre 
8 y 9 billones de pesos este año en la economía 
general, eso es muy importante, por eso necesitamos 
mantener el volumen y esperar que estos precios no 
rebajen tampoco.

Y hablando del dólar que lo mencionaba bien 
el Senador Carlos Felipe Mejía, que es una de las 
variables más importantes y con él y con otros 
caficultores lo hemos estado hablando, miren, 
para que ustedes se hagan una idea cuando los 
economistas dicen, es que los caficultores con 
ese dólar no tienen por qué preocuparse, ni tienen 
ningún problema, claro, hay una devaluación y hay 
un dólar caro, alto, que permite que los precios de 
venta estén por encima del millón de pesos la carga, 
pero mire comparándonos con Brasil, la línea de 
encima es el real brasilero y la línea de abajo es 
el peso colombiano, si uno arrancara en enero del 
2018 poniéndolo como el índice 100, y se viniera 
hasta hoy, entonces uno vería que hay una diferencia 
de cerca del 40% en devaluación entre Brasil y 
Colombia, quiere decir que ellos tienen una ventaja 
competitiva frente a nosotros del 40%, solamente 
por la devaluación del real, y nosotros tenemos 
que competir, además de la devaluación, con la 
tecnificación que ellos tienen, con la topografía que 



Página 4 Lunes, 13 de julio de 2020 Gaceta del Congreso  503

ellos tienen, con la mecanización absoluta porque 
la gran mayoría es mecanizado con máquinas 
muy grandes y las otras con recolección asistida. 
Entonces, es bueno que veamos que el dólar si bien 
está ayudando hoy por el precio que tiene, no es que 
sea la panacea, comparado con países en donde ha 
tenido una devaluación mucho más alta. Siguiente 
por favor. Y unas conclusiones básicas como para 
seguir en el contexto, es que hay un impacto fuerte 
en las exportaciones.

En la siguiente diapositiva hay dos conclusiones, 
si la ponemos por favor, y son, que las exportaciones 
tuvieron un descenso del 32% en abril y estos son 
unos datos de la federación que seguramente el 
doctor Roberto nos va a explicar ahora, no quiero 
ahondar para que él nos de esos datos que él los 
maneja muchísimo mejor que todos nosotros; 
y la segunda, es algo que me llamó la atención y 
quise traerlo a colación porque el Departamento de 
Agricultura de Estados Unidos dice que estima que 
la producción total de año a año de café colombiano 
para mayo bajaría de 14.3 millones de sacos, a 13.8 
millones de sacos, si bien no es una diferencia muy 
significativa, nosotros tenemos que saber que para 
tener esos 8 o 9 billones de pesos redistribuidos en 
toda la economía, en transporte, en fertilizantes, en 
agroinsumos, en el comercio, en la salud, en todos 
los ítems, tenemos que tener un volumen sostenido 
de producción de café, esto no quiere decir que nos 
vamos a ir a producir 20 millones de sacos, pero no 
podemos tampoco permitir que de los niveles en los 
que estamos se nos rebaje, porque ahí sí perderíamos 
una muy buena oportunidad para el país, que hoy 
necesita más que nunca la entrada de dinero, y de 
dinero legal, como es el de la economía cafetera.

En esta que sigue, está el impacto sobre el 
consumo, la fuente es la Organización Internacional 
del Café, y quiero que vean que las barras más 
oscuras era el pronóstico que tenía para el consumo 
en Estados Unidos, desde el 2019 al 2024, y no 
se veía que hubiera unos cambios significativos, 
eso antes de la aparición del coronavirus y de esta 
pandemia, el pronóstico era que se iba a mantener 
de pronto un poquitico el alza, pero mire lo que está 
diciendo la Organización Internacional del Café, 
es posible que rebaje el consumo, y esto sería muy 
grave para nosotros, donde estas estadísticas que 
ellos comparten y que dicen puede ser un escenario 
posible, se den, pues sería gravísimo para la economía 
cafetera mundial. Sin embargo, hay muchos otros 
estudios que también están diciendo que el consumo 
en hogares ha aumentado y que haría que en el 2020 
la rebaja no fuera tan significativa como lo muestra 
esta proyección, y que incluso podría mantenerse en 
los niveles que se tuvieron el año pasado, porque 
el confinamiento entre otras cosas ha hecho que se 
comparta más café entre las familias a nivel mundial.

Queremos dentro de este contexto y lo 
hablábamos con el Senador Carlos Felipe cuando 
propusimos este tema, hablar del contexto de las 
amenazas y de algunas oportunidades que tenemos; 
entonces, dentro de las amenazas podemos pasar a 

la siguiente diapositiva, voy a mencionar algunas y 
seguramente los caficultores y los líderes gremiales 
que nos acompañan, van a tener algunas otras que 
mostrar, pero quiero enfocar esas amenazas en 
el riesgo de contagio que tenemos, y habría que 
arrancar por decir que hoy en la caficultura no 
tenemos muchos problemas de contagios, salvo 
contadas excepciones en algunos departamentos con 
casos muy puntuales, no tenemos una dispersión 
rápida, gracias a Dios, tenemos una mano de obra 
muy sana, tenemos unas familias caficultoras muy 
sanas y estamos haciendo todo, y en compañía 
de la institucionalidad, a quien les hago el 
reconocimiento, a la federación y a todos los líderes 
gremiales que nos acompañan hoy, la federación y 
la institucionalidad ha estado acompañando todo 
el proceso para tratar de implementar protocolos, 
y de llevar campañas educativas, y hemos utilizado 
la tecnología y participado con los caficultores, 
previendo y tratando de prepararnos, pero aquí hay 
unos riesgos y tenemos que ser conscientes, porque 
estamos salvando vidas, cuidando familias, pero si 
acá estuviera el Ministro de Hacienda le estaríamos 
diciendo, aquí hay que cuidar 5 billones de pesos 
que hay que recoger desde junio hasta diciembre, 
entonces mire qué platica le invertimos a este sector 
cafetero, para que no se nos vaya a contagiar.

El primer factor de riesgo es la mano de obra 
itinerante, ustedes y yo sabemos que gran parte de 
la recolección de la cosecha cafetera en Colombia se 
hace con mano de obra que se mueve, no solamente 
entre departamentos, sino entre municipios dentro 
del mismo departamento y entre veredas de los 
mismos municipios, y ese es un factor de contagio 
muy alto porque los mismos trabajadores, los 
mismos recolectores se convierten en vectores del 
virus y pueden estar llevándolo a diferentes fincas, 
municipios y departamentos, no está ocurriendo 
por ahora por el confinamiento, por el aislamiento, 
pero recuerden que la economía se tiene que abrir y 
que se empezó a abrir y que se va a seguir abriendo 
cada vez más, y el segundo semestre puede que nos 
llegue con una economía mucho más abierta y con 
menos limitaciones a la movilidad, esa mano de 
obra itinerante es un factor de riesgo que tenemos 
que tener monitoreado.

El segundo es el tipo de transporte rural que 
tenemos, yo quiero que miren ustedes en la 
presentación la fotografía que puse, que es de una 
chiva tradicional en muchos municipios cafeteros de 
Colombia, y esa es la forma como se mueve la mano 
de obra y los caficultores en general en Colombia, 
en una chiva, en un williys, en un J6, en un carpati, 
en esos carros que van atestados de gente, ahí no hay 
espaciamiento de dos metros, ahí no hay posibilidad 
de decir que, usted se hace acá y el otro se hace en 
tal parte, no, se suben como los vemos en la foto, 
y esto lo tiene que conocer y es una realidad, el 
Ministerio de Salud, el Ministerio de Salud tiene 
que saber a lo que nos estamos enfrentando en el 
sector rural, agropecuario, esa foto muestra que si 
una persona tuviera hoy coronavirus en esa chiva, 
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muy seguramente estaríamos llegando al municipio, 
o volviendo del municipio con una dispersión muy 
alta del coronavirus de parte de todos los que iban 
apiñados con él.

El tercer factor, ¡ah! bueno, y este es un tema que 
tendremos que hablar con los alcaldes, porque nos 
tienen que ayudar a mejorar las rutas, la periodicidad 
del servicio, el permitir por ejemplo que se muevan 
motos, que es preferible que vayan 1 o 2 trabajadores 
en una moto, que 30 o 40 en esta chiva como se ve 
ahí, entonces son condiciones que tenemos que ir 
mirando con los alcaldes para que nos ayuden desde 
el Gobierno nacional.

El tercero, es la baja capacidad económica de los 
productores para cumplir con los protocolos, miren, 
el ministerio está sacando unos protocolos para el 
sector agropecuario muy importantes, muy buenos, 
la federación ha hecho el trabajo y yo creo que es el 
gremio que más adelante va en la implementación, 
en la propuesta de protocolos, los felicitamos, lo 
agradecemos, pero muchos caficultores pequeños 
sobre todo nos han estado escribiendo y nos decían, 
en algunos chats al Senador Carlos Felipe y a mí nos 
decían, miren, es que está muy bien pero nosotros 
no podemos estar comprando tapabocas, nosotros 
no podemos estar comprando jabón para todos los 
días, nosotros no tenemos la capacidad económica 
para meterle otro costo más, y uno dirá, no, pero es 
que, un tapaboca qué es por Dios; les voy a hacer 
una cuenta rápida para que vean que sí puede llegar 
a ser. Un tapabocas en Bogotá y al por mayor 
puede valer 1.000 pesos, entre 1.000 y 3.000 pesos, 
por allá en una zona de los recónditos de Samaná 
seguramente no se los rebajen de 3.000 pesos 
porque está muy lejos de esa capital, ese trabajador 
sí hay que darle un tapabocas, uno nada más diario, 
y ese señor se coge 60 o 70, 80 kilos que son los 
promedios que ha tenido según la información de 
la Federación Nacional de Cafeteros en los últimos 
días, el promedio de recolección está entre 70 y 90 
kilos, con eso se saca más o menos una arroba de 
café, una arroba de café de lo que cogió ese señor en 
todo un día, súmele a esa arroba ya hoy 3.000 pesos 
de costo de tapabocas en Samaná, Caldas, eso que 
para mucho es, hombre, eso no vale nada, para ese 
caficultor se le incrementó el costo de producción 
de la arroba en 3.000 pesos inmediatamente, porque 
ese señor le cogió diariamente una arroba; estos 
son cosas que hay que tener claras porque el sector 
agropecuario no tiene hoy la capacidad económica 
para hacer lavaderos de manos, para hacer baños, 
para hacer nuevos cuarteles o dormitorios como se 
llama por acá, para separar a la gente, entonces lo 
tenemos que tener en cuenta porque por más que 
tengamos el protocolo no todo el mundo va a estar 
en la capacidad de implementarlo.

El cuarto, son los altos índices de informalidad, 
y lo menciono porque el Ministerio de Trabajo bien 
claro nos dijo, el empleador debe dar los equipos 
de protección y la ARL tiene que complementarlo, 
pero claro, eso en el empleo formal, eso en una 
fábrica en Medellín, en Cali o en Pereira, pero es 

que en el sector agropecuario la informalidad y la 
mano de obra que se mueve por todos lados hace 
que un caficultor tenga hoy un recolector y ese señor 
esté mañana en Chinchiná y pasado mañana se vaya 
para el Huila, ahí ese alto índice de informalidad, 
de movilidad, hace que no sea fácil ni siquiera 
capacitarlos, hay que tenerlo en cuenta.

Otro factor de riesgo, quién lo creyera, las 
condiciones climáticas, la cosecha de segundo 
semestre, igual que esta de primero, del primer 
semestre, se recoge en momentos de alta precipitación, 
y eso hace que los trabajadores, sudados, cansados, 
con mucho calor, tengan un aguacero encima, esto 
puede hacer que el coronavirus si llegare a darse en 
el segundo semestre una dispersión rápida, se viera 
propiciado o se viera beneficiada esa dispersión, por 
las condiciones climáticas y habrá que tenerlo en 
cuenta también.

Y esa última la pongo ahí con una tristeza muy 
grande, es un factor de riesgo que nadie quiere 
hablar, pero que todos los caficultores en los chats 
nos los mandan por el privado y nos dicen, dígalo 
usted que a mí me da miedo, y es el microtráfico, 
aquí nosotros vamos a tener que hablar con el 
Ministerio de Defensa y que la fuerza pública nos 
ayude, porque es que en las zonas rurales se está 
presentando un fenómeno de venta de sustancias 
alucinógenas y los trabajadores salen a comprar 
estas sustancias y el jíbaro, que es el encargado de 
que el microtráfico sobreviva y sea el cáncer que 
tiene hoy arruinada la economía colombiana y sobre 
todo la del sector agropecuario, ese jíbaro donde 
llegue a contagiarse puede ser un factor de riesgo de 
contagio muy alto, lo dejo ahí enunciado porque los 
caficultores ninguno seguramente querrá decirlo en 
público, pero nosotros sí tenemos la responsabilidad 
de decirle al gobierno que a esto hay que pararle 
bolas, se nos está yendo para el campo un problema 
de narcotráfico y de microtráfico muy delicado.

Antes de pasar a dar unas recomendaciones, unas 
propuestas que tenemos para hacer, quiero analizar 
un gráfico de la federación muy amablemente nos 
ha enviado y es la disponibilidad de mano de obra, 
esto es una cifra del 26 de mayo, quiero que vean 
que en el color gris y naranja está el 91.2% de los 
caficultores encuestados, eso es una encuesta que 
hay en la federación muy juiciosa, y esto a esta 
semana lo que dice es que más del 92, cerca del 
92% de las personas encuestadas dicen que tienen 
mano de obra suficiente o abundante, solamente el 
8 y medio por ciento dicen que tienen mano de obra 
insuficiente y si ustedes miran en las barras está 
muy relacionado con las fincas medianas y grandes. 
Esto lo que nos dice es que esta cosecha del primer 
semestre se está recolectando de buena manera, la 
de segundo semestre en donde más movimiento de 
mano de obra se da en todo el país, puede que tenga 
un comportamiento diferente, hoy no sabemos qué 
va a pasar, no es problema hoy la disponibilidad de 
mano de obra realmente de manera general, pero 
no sabemos qué va a pasar, por eso es que vamos a 
hacer algunas propuestas para la caficultura en las 
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siguientes diapositivas, podemos pasar dos de una 
vez.

Aquí hay unas propuestas que creemos que 
debemos dejarle planteadas señor ministro para que 
a través suyo al resto del gobierno se las hagamos 
llegar; la primera es, obviamente el acompañamiento 
a los productores para la implementación de esos 
protocolos de bioseguridad, solos no son capaces, 
tenemos la institucionalidad, ahí está la federación, 
están las cooperativas, está el servicio de extensión, 
pero necesitamos que tanto el Ministro de Trabajo, 
Ministerio de Trabajo, perdón, el de Salud y el de 
Agricultura, se unan para que esta implementación 
realmente se pueda hacer y que entendamos 
todos que hay que ponerle a esto algún recurso 
económico porque muchos caficultores no van a 
tener la posibilidad de hacerlo como lo vimos en las 
diapositivas anteriores.

La segunda propuesta que queremos dejar sobre la 
mesa, es solicitarle al Comité Nacional de Cafeteros 
destinar los recursos necesarios para implementar 
el programa de renovación de cafetales y garantizar 
que se mantenga esa producción en más de 14 
millones de sacos. ¿Por qué dejamos esta propuesta 
sobre la mesa? Ustedes dirán, es que el tema es 
salud, claro, el tema es salud, pero también hay que 
pensar que se está jugando 9 billones de pesos que 
vale esa cosecha cafetera, y mantener ese nivel de 
ingreso depende de que la caficultura se mantenga 
joven, si se nos envejece la caficultura va a decrecer 
en los próximos años el ingreso de dólares al país 
de cuenta de la cosecha cafetera, no queremos eso, 
¿cuánto vale renovar el país cafetero anualmente? 
80.000 millones de pesos, ¿cuánto vale la cosecha? 
9 billones, ¿se justifica o no? Pues claro que se 
justifica, es una inversión muy pequeña comparado 
con el reingreso que tendría en la economía nacional 
y en la generación de empleo que es lo que vamos a 
necesitar para reactivar la economía del país.

La tercera, es apoyar las ventas de café a futuro 
aprovechando estos altos precios que tenemos hoy, 
a través del Fondo de Estabilización de Precios, 
creemos que deberíamos aprovechar cada vez que 
las tres variables nos den y que podamos fijar para 
los caficultores a través del fondo, dejar unos precios 
fijos para que en unos 2 años, que Dios no lo quiera 
se devuelvan los precios, podamos garantizarle unos 
niveles rentables a los caficultores de Colombia.

La cuarta. Respaldar a las cooperativas 
caficultoras a través de los créditos que con las líneas 
de redescuento puede hacer Finagro para avanzar, 
no solamente en la comercialización de insumos, 
sino también en entregarle liquidez a la caficultura, 
acuérdese que en el Plan Nacional de Desarrollo 
dejamos un artículo claro que decía que Finagro 
podía entregarle recursos a las líneas de redescuento 
a entidades no vigiadas por la Superintendencia 
Financiera, esas son las cooperativas, ministro, 
hay un potencial inmenso ahí, gerente, hay un 
potencial inmenso, cojamos esas cooperativas que 
tenemos, todas las buenas, y pongámosle plata a los 

caficultores, pongámosle liquidez a la caficultura a 
través de Finagro por las cooperativas.

Y la última, innovar en sistemas de recolección 
que ya lo están haciendo con las lonas, con las 
derribadoras, yo sé que hay unos ejercicios, yo 
sé que ya se están haciendo en todo Colombia, 
pero necesitamos masificar y llegar a la adopción 
de las lonas sobre todo, porque entiendo que las 
derribadoras tienen unas limitaciones técnicas en 
algunos tipos de renovación por podas, pero las 
lonas no lo tienen y deberíamos implementarlas, de 
hecho, aquí es importante y lo dejo también como 
recomendación ministro y lo estoy trabajando para 
presentárselo al gobierno, precisamente hoy con la 
federación estamos trabajando, que en los tres días 
sin IVA que se van a hacer en Colombia, todo lo 
que tenga que ver con este sector agropecuario y 
cafetero también quede sin IVA, por ejemplo hoy 
hay unas maquinarias agrícolas importadas que van 
a quedar sin IVA, pero hay unas nacionales que 
no quedaron incluidas, deberían quedar incluidas 
todas las maquinarias de la agricultura del sector 
agropecuario colombiano, y las lonas para recolectar 
café también deberían todo lo que tenga que ver con 
facilitar la cosecha.

Bueno, me quedan dos diapositivas y en esta 
quiero que ustedes vean que no tiene que ver mucho 
con el coronavirus, pero ayer con el Senador Carlos 
Felipe Mejía teníamos en un chat de caficultores 
muy importantes del país, varios de ellos están hoy 
acompañándonos acá, y en un chat de caficultores 
de Risaralda también lo teníamos, y con el Senador 
Carlos Felipe veíamos una problemática bien grande, 
yo sé que él ahora me va a complementar en este 
tema, pero obviamente queríamos dejar planteada 
esta propuesta que salió de estos líderes caficultores, 
y es que hay que tratar de aliviar el impacto de los 
altos costos en las tarifas de energía eléctrica en el 
sector cafetero colombiano.

Son muchas las quejas que se han venido 
dando, son muchos los caficultores que han tenido 
problemas, les mandan a cambiar los contadores sin 
necesidad, estando buenos, les mandan a cambiar 
los transformadores, los de la empresa dicen, ese 
transformador no era mío y tiene que poner uno de 
los míos, son muchísimas las quejas, pero lo que 
queremos dejar es algunas sugerencias; la primera, 
es la solicitud a las alcaldías para que no se cobre 
alumbrado público donde no exista en la zona rural, 
mire, es increíble, esto depende es de las alcaldías, 
pero nosotros como Comisión Quinta vamos a tener 
que hacerle un llamado al Gobierno nacional para que 
nos ayude, es increíble que hay muchos municipios 
cafeteros de Colombia en donde en la zona rural les 
cobran el alumbrado público y no tienen alumbrado 
público, ¿y por qué? Ah, pues, porque el Concejo 
de ese municipio decidió que había que cobrarlo, a 
mí me parece que es un abuso con el sector rural 
cobrarle algo, un servicio que no le están prestando.

Entonces, yo pensaría ministro que deberíamos 
hablar con el Ministerio de Minas y Energía para 
ver cómo le damos línea desde lo nacional a todas 
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las alcaldías y a los concejos para que sea claro, el 
servicio de alumbrado público que no se preste en el 
sector rural no se puede cobrar, es lo más lógico y 
coherente.

Segundo punto, la revisión de la categoría con la 
que se está cobrando ese servicio de energía, algunos 
de los caficultores en esos chats que teníamos nos 
decían, miren, nos pasaron a industrial por el simple 
hecho de tener unas despulpadoras, hombre, eso es 
quitarle la cáscara a una fruta, qué industria es esa 
por Dios, ahí no hay ninguna transformación de la 
materia prima que la convierta en un producto final, 
ahí no hay una industrialización real, cómo le van 
a cobrar una energía más costosa simplemente por 
tener una despulpadora y un motor de 1, 2 o de 5 
caballos, eso no tiene ninguna razón de ser, creo que 
tenemos que empezar a recategorizar y llevar con 
coherencia los cobros a donde tienen que ser.

La tercera es, la posibilidad de hacer la 
masificación de generación de energía con fuentes 
no convencionales y renovables, la federación 
y doctor Roberto le pido que ahora nos ayude 
contándonos un poquito, tiene un piloto para que 
los beneficiaderos y las casas de café, las casas 
de los caficultores usen energía que venga de 
celdas fotovoltaicas, el gran problema de esto era 
básicamente que había que comprar baterías para 
que en la noche pudieran trabajar y era muy costoso, 
hoy lo que se está haciendo es poner simplemente 
un contador bidireccional, generar energía durante 
todo el día y si sobra inyectársela a la red y el 
contador cuenta hacia atrás y en la noche se usa y 
el contador cuenta hacia adelante y compensa y al 
final lo que haríamos los caficultores en Colombia 
sería volvernos pequeños generadores de energía 
para que el país la aprovechara, ese proyecto se 
puede hacer con un crédito con el Ministerio de 
Agricultura, ministro, son créditos que según nos 
decían ayer al doctor Carlos Felipe Mejía y a mí en 
un chats de esos, se pueden pagar incluso en 3 o 4 
años, creemos que si el ministerio, la federación se 
ponen en conjunto a trabajar, podríamos montarlo.

Y la última recomendación que no me quedó acá 
pero que es fundamental, es que como gremio se 
piense en la compra de bloques de energía para la 
institucionalidad y la gremialidad cafetera, que se 
piense en comprarla y que se incluya la fábrica de 
café liofilizados, los Almacafés, las cooperativas de 
caficultores, las plantas y centrales de beneficio, los 
beneficiaderos de los caficultores y las viviendas de 
sus familias, este es un gremio con 541.000 familias, 
imagínese qué generador no estaría interesado en 
hacerlo, señor gerente, señor ministro, y esto podría 
ser un buen ejemplo de asociatividad y de compra en 
volumen para lograr precios de escala que yo creo 
serían bien interesantes.

Vamos para la última diapositiva si es tan amable, 
y es una propuesta que hemos hablado en algunos 
espacios ya varias veces, y es las propuestas para la 
reactivación económica, mire, el país como todos los 
países del mundo va a salir de esta crisis sanitaria, 
de esta crisis de salud ocasionada por el coronavirus 

a una recesión económica, no colombiana, sino 
mundial, y para mí hay tres vías rápidas para 
empezar a reactivar la economía, tres vías de sentido 
común; la primera, es apoyar al sector agropecuario, 
y en ese sector está incluido el sector cafetero 
obviamente, porque es un sector que genera mucho 
empleo, porque es un sector en donde tenemos un 
gran potencial, tenemos una ubicación geográfica 
excelente, los dos mares, los suelos, el clima, 
podemos producir durante todo el año, exportar y 
generar consumo interno, garantizar la seguridad y la 
soberanía alimentaria, es muy importante, entonces 
la primer propuesta para la reactivación económica 
es apoyar ese sector agropecuario y que sea punta de 
lanza de la reactivación.

La segunda, todas las obras de infraestructura 
que sean intensivas en el uso de la mano de obra, esa 
es fundamental y muy importante, hombre, hacer 
puentes, autopistas, túneles, pero en este caso en el 
sector rural, vías terciarias, placa huellas, vivienda 
rural, centrales de beneficio comunitaria de café, por 
dos razones; primero, porque emplean mucha mano 
de obra; y segundo, porque generan competitividad, 
porque nos vuelven más competitivos frente a 
otros países, no es frente al vecino del Huila o del 
Magdalena, no, es frente a los demás países que 
tenemos que volvernos más competitivos, esa es la 
segunda punta de lanza de la reactivación económica.

Y la tercera, que yo creo que aquí hay un ejemplo 
muy lindo, es una campaña de colombiano compra 
colombiano, y el ejemplo bonito es que el gobierno 
del Presidente Duque logró lo que no habíamos 
podido lograr en muchos años, y es que las entidades 
públicas y aquí hago un reconocimiento al Gobierno 
nacional, las entidades públicas hoy están comprando 
café 100% colombiano, porque no era justo que con 
nuestros impuestos compráramos café vietnamita, 
hondureño, mezclas de cafés de todo el mundo, en 
este momento lo estamos haciendo en las entidades 
públicas, tenemos que salir ministro a promover 
que se compren los productos colombianos, que la 
maquinaria local sea privilegiada, que los productos 
textiles, que el sector del comercio privilegie 
los productos colombianos para que nosotros 
reactivemos la economía nuestra.

Finalmente, para finalizar quiero decirles que 
en Colombia llegó el momento de cambiar un 
paradigma, un líder con el que tuvimos que compartir 
en muchos escenarios nos decía, que lastimosamente 
la caficultura estaba creada para combatir pobreza 
y lo llevaba al símil de la agricultura, que estaba 
hecha y creada y estructurada en Colombia para 
combatir pobreza, yo siempre he discutido y he ido 
en contravía de este señor a quien respeto pero con 
quien no concuerdo, y yo le he dicho, no señor, en 
Colombia ni la caficultura, ni la agricultura están 
estructuradas para combatir pobreza, acá tienen 
que estar estructuradas para generar riqueza y 
no nos puede dar pena decir que el campesino y 
que el productor agropecuario y que el caficultor 
colombiano debe y tiene que generar riqueza para 
él, su familia, sus trabajadores y las familias de sus 
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trabajadores, y en ese orden de ideas esta Comisión 
Quinta, el ministerio y el gobierno del Presidente 
Duque deben acompañar ese proyecto de que todos 
generemos riqueza en el campo.

- El señor Presidente de la Comisión, somete 
a consideración de los miembros de la Comisión, 
la declaratoria de sesión informal, y cerrada la 
discusión, la Comisión la aprueba.

- El señor Presidente, manifiesta:
Entonces vamos a oír al señor Gerente de la 

Federación Nacional de Cafeteros, doctor Roberto 
Vélez Vallejo, pues bienvenido a la Comisión 
Quinta del Senado de la República, ya lo hemos 
tenido por aquí, nos alegra mucho que esté con 
nosotros, entendemos que como lo decía muy bien 
el Senador Alejandro Corrales, pues si no estamos, 
por supuesto que no estamos en ninguna bonanza 
cafetera, pero sí en unos precios mejores que los 
que teníamos hace un año, también esta emergencia 
termina afectando a la federación en un tema que 
yo me le quiero anticipar para que usted nos lo 
toque en su intervención también, que es el tema de 
Juan Valdez, yo sí creo que ahí estamos recibiendo 
un golpe muy grande, muy fuerte y creo que sería 
bueno que usted nos contara, bueno, yo no me voy 
a extender, solo decirle a mis compañeros de la 
Comisión Quinta del Senado que este tema de la 
caficultura reviste una enorme importancia porque, 
usted ahorita me corrige doctor Roberto Vélez, pero la 
sola recolección se puede llevar el 40% de los costos 
de producción, agréguele a eso el resto de mano de 
obra, 70% de los costos, de pronto un poco más, de 
los costos de producción de café son mano de obra 
campesina, en un negocio cafetero donde la mayor 
cantidad de productores, casi el 80%, son pequeños 
productores campesinos, por eso la importancia de 
este sector para la sostenibilidad, yo siempre lo he 
dicho, de la seguridad nacional, de la democracia, 
si algún renglón de la economía le genera paz a este 
país, es que la caficultura tenga rentabilidad, sea 
competitiva, para poder tener estabilidad, esto no 
es simplemente como decían algunos hace algunos 
años doctor Roberto, que esto se podía llevar para 
los Llanos Orientales, no, es que 600 municipios de 
los andes colombianos, la mitad de los municipios 
de Colombia viven de una u otra manera de los 8 o 9 
billones que vale una cosecha cafetera, por eso este 
sector de la economía sigue siendo tan importante 
para la estabilidad de la nación, para la tranquilidad, 
para la paz, para la democracia de este país.

- El señor Presidente, otorga el uso de la 
palabra al doctor Roberto Vélez Vallejo, Gerente 
de la Federación Nacional de Cafeteros, quien 
expresa:

Créanme, lo primero disculparme porque en un 
par de oportunidades que me invitó Senador no lo 
pude acompañar, algunas veces por problemas de 
tecnología, otras veces por problema de agenda, 
lo mismo mis disculpas para el Senador Robledo a 
quien no pude acompañar a la audiencia del pasado 
viernes, me hubiera gustado participar en el tema de 

crediticio en donde hay mucha tela que cortar para 
el sector agro.

Déjenme iniciar por decir que pues estamos frente 
a un año bastante curioso, cuando arrancamos el año 
teníamos unas perspectivas pues muy bonitas, un 
precio que rodeaba y merodeaba el millón de pesos 
la carga y una cosecha cafetera que se veía buena y 
se ve buena, pero nunca nos imaginamos pues que 
nos iba a tocar vivir el espacio de una pandemia 
internacional de tan graves dimensiones, tal punto 
pues la institución tuvo que priorizar la salud de los 
cafeteros como primera medida apenas supimos del 
coronavirus, nos aplicamos a hacer un protocolo de 
bioseguridad, para poder garantizar que el cafetero 
y sus familias estén protegidas contra la llegada 
del coronavirus. Tengo que decirle Senadores 
que con todo el orgullo hicimos un documento 
conjuntamente con el Ministerio de Agricultura y el 
Ministerio de Salud, ida y vuelta con médicos, con 
epidemiólogos, con sociólogos, y terminamos con 
de verdad un protocolo del cual yo me siento muy 
orgulloso, el único sector que tiene un protocolo 
para su sector es el sector cafetero, avalado por el 
Gobierno nacional y déjeme contarles que ya de 
varios países productores me lo han pedido y se los 
hemos enviado como referente.

¿Ese protocolo nos va a librar de que el coronavirus 
no llegue a las zonas cafeteras? Pues la respuesta 
es no, no, esta pandemia nos ha demostrado que 
la capacidad del virus de contagio es superior a lo 
que nos habíamos imaginado, pero hoy tengo que 
reportarles que de las 16.000 veredas cafeteras hasta 
la semana pasada solamente 40 tenían la presencia 
del coronavirus, es decir, todavía estamos a salvo 
del tema de salud, tenemos que seguir trabajando, 
este es un tema que la formulación del protocolo 
en sí no es nada si no se hace la divulgación o 
socialización que se llama ahora, y en esas estamos 
con nuestro servicio de extensión, que entre otras 
cosas déjeme contarles que es de las decisiones más 
complejas que he tenido que tomar que es llevar al 
servicio de extensión a la casa, sacarlo del campo 
y meterlo y acuartelarlo como nos tocó, pero, y ahí 
hay un gran debate y todavía lo tenemos con algunos 
cafeteros que dicen, ya, el servicio de extensión hay 
que mandarlo al campo ya, y estamos mirando y 
estamos evaluando en qué municipios el servicio de 
extensión no ha estado expuesto y dónde podría llegar 
a donde el campesino, yo sí tengo que decirle a los 
Senadores como se lo dije al gremio, que no tendría 
cara con qué mirarle a los ojos a un cafetero que la 
visita del servicio de extensión se vio contagiado; y 
es que acordémonos que de 10 personas que tienen 
el coronavirus, 4 no van a sentir absolutamente nada, 
van a ser totalmente asintomáticos, pero portadores 
del virus, y de los 6 que quedan 5 van a tener una 
gripa, algunos de una forma más fuerte, otros menos 
fuerte, a quién no le ha dado una gripa que diga, 
esta gripa me mandó a la cama, los va a mandar a 
la cama seguramente a muchos, y queda 1, que de 
ese 1, el .(punto)3 tiene una fatalidad y tiene un final 
muy complicado.
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Pero esto para decir que nosotros desde el 
principio el primer foco fue la salud de los cafeteros 
y en eso estamos empeñados, hemos trabajado con 
las secretarías de salud de todos los departamentos, 
hemos trabajado con las gobernaciones y con los 
alcaldes para tratar de armar un frente común, y yo 
diría que hasta ahora hemos sido exitosos.

La segunda parte entonces, una vez dejamos el 
tema de salud, era el tema económico, aquí había 
de verdad un reto inmenso, y a mí todo el mundo 
me lo dijo, bueno, doctor Roberto y cómo vamos a 
recolectar la cosecha cafetera, cómo vamos a hacer 
sin la trashumancia normal para poder llegar a las 
fincas cafeteras y recoger el café. Yo que me precio 
de mantener un diálogo constante con los cafeteros y 
a través hoy de estos medios lo hago y me mantengo 
en un ejercicio que llamamos, el conversemos con 
el gerente, con los comités departamentales, con los 
comités municipales, pues recogí curiosamente la 
idea de un integrante de un comité municipal que me 
dijo, oiga gerente y por qué no montamos unas bolsas 
de empleo locales, con las cuales nosotros le damos 
la oportunidad a gente que tiene hoy un problema y 
tuvo un problema genuino de quedarse sin ingresos, 
cero, ingresos de cero, ¿por qué? Porque su negocio 
se vio cerrado, porque la cuarentena lo obligó a 
retirarse, pero no tiene ninguna red de protección 
para su sustento, pues así lo hicimos y arrancamos 
en algunos municipios, déjenme reportarles hoy, que 
hoy tenemos 50 municipios en donde hay estas bolsas 
de empleo, a dónde van estas personas que estaban 
totalmente angustiadas y han estado totalmente 
angustiadas sin ingreso, el vendedor de chances, 
el vendedor de minutos, la señora del puesto de 
empanadas, el mototaxista, a ser parte de la bolsa de 
empleos y a dónde va el caficultor para llevarse una 
mano de obra que no tiene contaminación porque 
no ha estado en veredas distintas de las mismas en 
donde está el cafetero, y que puede que no sea la más 
clara en la recolección de café, pero sí, recolectar 
café no es una ciencia nuclear, es relativamente 
fácil, es un ejercicio que se aprende, y así déjeme 
reportarle también a esta Comisión, hemos podido 
ir recolectando la cosecha, poco a poco hemos ido 
avanzando, poco a poco hemos ido recolectando la 
cosecha, conjuntamente con dos cosas: esta mano de 
obra que nos ha venido acompañando que es natural 
de las mismas zonas cafeteras, y la implementación 
de nuevas tecnologías, yo no quisiera decir que esto 
es novedoso, porque esto lo lanzamos hace 2 años, 
pero digamos que la adopción de tecnología por 
parte del sector rural no es fácil, por parte del sector 
cafetero no es fácil, voy a dar un ejemplo, Senador 
Mejía, cuando la federación por allá a mediados 
de los 80 lanzó una variedad que era resistente a la 
roya, uno hubiera creído que el sector cafetero se 
pasó a una variedad que le daba ese gran beneficio 
de no tener una enfermedad latente allí, que podía 
ser devastadora para su producción. Pues resulta que 
cuando vino el momento crítico de esa enfermedad 
en el año 2010, 2011, por las condiciones climáticas, 
créanmelo o no, el 70% de la caficultura estaba 
sembrada todavía en variedades susceptibles a la 

roya, eso a fuerza de ese golpe tremendo que fue el 
año 2010, 2011 en materia de producción, se pudo 
revertir y hoy tenemos más del 85% en variedades 
resistentes.

Bueno, pues algo ha pasado con esta tecnología 
de recolección, cuando yo llegué a la gerencia 
Senadores, una de las cosas que me dijo todo el 
mundo es, mire, la crónica de una muerte anunciada 
para Colombia, es el cuello de botella que tiene en la 
recolección de café, el país cafetero se está quedando 
sin recolectores; e inmediatamente nos sentamos a 
trabajar en algo que pudiera ser una respuesta para 
esa inquietud de los cafeteros. Esa, digamos, el 
producido de esa reflexión pues estaba desde hace 
2 años ya a disposición de los cafeteros, pero la 
adopción no se había hecho, parte de la adopción se 
está haciendo ahora.

Déjenme mostrarles, y le pido a mi gente técnica 
a ver si soy capaz de hacer el ejercicio de que nos 
pongan el video, primero, de las lonas, de las que 
tanto y de forma tan elocuente habló el Senador 
Alejandro Corrales, que puede ser una de esas 
soluciones y ha sido ciertamente en estos meses una 
respuesta para la escasez de mano de obra.

Nelson, por qué no ponemos por favor el 
video. Veo que tenemos como problemas técnicos, 
mientras lo preparan entonces yo simplemente voy 
contando, esto no es nada nuevo que nosotros nos 
hayamos inventado, esto lo tenía Brasil desde hacía 
muchísimos años e inclusive Colombia lo venía 
trabajando, ¿qué era? Pues hombre, nada distinto de 
poner un par de mallas debajo de los cafetales, unas 
mallas que tenían una longitud más o menos de 12 
metros y medio, en donde el cafetero recolecta el café 
y simplemente lo deja caer a la lona, simplemente, 
no tiene que hacer el movimiento tradicional que 
es llenarse la mano de café, ponerlo en el coco y 
después llevar el coco, tirarlo en una estopa y 
la estopa llevarla después; aquí simplemente va 
dejando caer el grano al piso y tiene unas lonas con 
las que después de hacer la recolección simplemente 
las jala y ya puede meter el café en la estopa, en los 
costales. Y uno dice, pues eso no suena como ciencia 
nuclear, pues resulta Senadores que eso ahorra entre 
el 25 y el 30%, o le da una mayor eficiencia entre 
el 25 y el 30% a la recolección del café, oigan ese 
número que les estoy diciendo, del 25 y el 30% de 
la recolección.

¿Es un cambio cultural? Claro que es un cambio 
cultural. ¿Es distinto? Claro que es distinto. ¿Hay 
que comprar las lonas? Claro que hay que comprar 
las lonas, pero miren Senadores, hoy en el Huila, 
en nuestro departamento más grande de café, el 
gobernador del Huila lo hizo mediante un convenio, 
se gastó 1700 millones para ayudar en la promoción 
de las lonas, para dar lonas en la caficultura del Huila, 
y oigan estos números, que me los dio un cafetero, 
no es ni siquiera un ejercicio de la federación, me 
las dio un caficultor del Huila, entre 3 personas que 
se dedicaron a poner las, porque las lonas hay que 
ponerlas, eso tiene un velcro que va atado al árbol 
por lado y lado, hay que trabajar en parejas y ojalá 
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con alguien más que vaya recolectando, pues esas 
tres personas recogieron en un día 870 kilos de 
café; ¿eso qué quiere decir? El Senador Alejandro 
Corrales estaba diciendo ahora, un buen recolector 
de café en promedio entre 120 y 150, y los que 
llaman las bombas, recogen 200 kilos, entonces tres 
bombas que serían los súper, súper, recogerían 600 
kilos y aquí estamos hablando de 870 kilos, en un 
día; eso pues nos da la dimensión de lo que estamos 
hablando.

Dos, también tenía el video pero veo que tenemos 
problemas. La derribadora, no es para todo el mundo 
como lo dijo el Senador Corrales, no es para todos 
los momentos, pero es un elemento que a mí me 
parece mágico, lo desarrollamos conjuntamente con 
una empresa brasilera, que de manera de vibración 
va tumbando solamente los granos maduros, oiga, 
solamente los granos maduros, eso parece como 
por arte de magia, y ahorra, ojo, o aumenta la 
productividad de la recolección, entre un 35 y casi 
un 45%. Entonces, yo les doy estos números para 
que los tengamos en la cabeza.

El costo de la recolección, de la mano de obra, 
es más o menos el 50% del costo total. Si usted ahí 
se ahorra un 20%, quiere decir que del costo total 
se ahorra 10 puntos porcentuales, entre 10 y 15 
puntos porcentuales. ¿Sabe qué es 10 o 15 puntos 
porcentuales? El costo del fertilizante cafetero, es 
decir, en otras palabras, si usted adopta esa tecnología 
y usted la pone en café y es capaz de recoger el café 
con estas mallas, generar la eficiencia, y ahí viene 
un proceso de aprendizaje, generar esa eficiencia, 
usted casi se ahorra lo que se gasta un cafetero en 
fertilizante al año, eso es para que lo tengamos en 
la cabeza.

Hemos venido recogiendo el café, la cosecha de 
mitaca en la zona central ya va, los datos que tengo, 
va entre el 90 y el 95%, el sur del país que está en 
cosecha todavía va un poco más tarde, especialmente 
Nariño va solamente en el 35%; el Cauca va en 
el 55%; todavía nos queda café por recolectar, 
pero digamos que es que esta cosecha tiene dos 
características; uno, el centro del país está en mitaca, 
que responde más o menos por el 30% de lo que se 
produce en el centro del país, y el sur del país está 
en cosecha principal, sin embargo la estructura de 
la tenencia de tierras del sur del país es de mucho 
más pequeños cafeteros, los productores del sur 
del país tienen parcelas más pequeñas, el centro 
del país tienen parcelas medianas y grandes, como 
dice el Senador Corrales correctamente, el reto va a 
ser entonces qué va a pasar en la cosecha principal, 
dónde vamos a estar en la cosecha principal.

Aquí y yo cada vez que hablo de esto digo 
que, si algo, hay dos palabras que caracterizan 
este momento histórico en materia de caficultura; 
uno, incertidumbre; y dos, reto, estamos llenos de 
incertidumbre, qué va a pasar, y después vamos 
a hablar con el consumo, qué va a pasar con el 
consumo; y dos, retos, cómo vamos a hacer para 
recolectar la cosecha del segundo semestre, vamos 
a tener que estar preparados, yo veo a los cafeteros 

empezando a adoptar estas tecnologías, las lonas, las 
derribadoras, creo que el aprendizaje de este primer 
semestre es importante en materia de la manera 
como hemos conducido nuestras bolsas de empleo, 
aquí creo que también hay que hacer un ejercicio, 
porque claro, negar que ha habido problemas en la 
recolección también sería una locura, decir que nadie 
ha tenido problemas, pues también sería faltarle a la 
verdad, nuestro dato, que lo dio el Senador Corrales, 
muestra que el 91% de la gente dice que tiene mano de 
obra entre abundante y suficiente, pero usted tiene de 
todas maneras un 8% que dice, no es suficiente, entre 
ellos el Huila, el norte del Huila, se quedó corto en la 
disponibilidad de mano de obra; de manera conjunta 
con el Ministerio de Agricultura, con los alcaldes, 
con la gobernación y con un protocolo muy estricto, 
fuimos capaces de mover gente en buses desde el 
sur del Huila al norte del Huila para acompañar la 
recolección de café, aquí ya también tenemos una 
experiencia y tenemos que ir acumulando todo este 
conocimiento para ver cómo nos volcamos hacia el 
segundo semestre, porque aquí hay una cosa que es 
importante Senadores, y ya lo dijeron el Senador 
Carlos Felipe, el Senador Alejandro, de manera 
muy clara, lo que puede salvar el sector rural y el 
sector rural cafetero, de la segunda pandemia que es 
la crisis económica, aquí tenemos dos pandemias, 
una de salud y una de crisis económica muy dura, 
es la caficultura, lo único que puede rescatar el país 
cafetero y el país rural de una hecatombe gigantesca 
en la parte económica, es la caficultura, es por eso 
que necesitamos crear las condiciones, no solamente 
nosotros en la federación, los alcaldes tienen que 
crear las condiciones también para poderle dar 
tránsito a que el productor pueda ir y vender su café; 
ustedes dirán, pero por qué el gerente habla en esos 
términos, porque hay alcaldes que no dejan entrar 
al cafetero con el producto, porque ponen el pico 
y placa, porque los ponen a hacer una cantidad de 
cosas que les complica la vida, les complica la vida 
al productor de café para hacer la comercialización, 
nos tenemos que concientizar.

- El señor Presidente de la Comisión, 
interrumpe y señala:

Doctor Roberto, lo voy a interrumpir para que 
nos pasen los videos que me parece de la mayor 
importancia.

- Acto seguido, se reproducen los videos antes 
mencionados.

- Continúa con su exposición, el doctor 
Roberto Vélez Vallejo, Gerente de la Federación 
Nacional de Cafeteros:

Ahí ven ustedes Senadores, yo sé que ahí hay 
algunos que conocen muy bien la zona cafetera y 
me dirán, pero en esas lomas eso no trabaja, no, si 
trabaja, créanme que sí trabaja y lo hemos mostrado 
y las hemos trabajado en todas las pendientes.

Pero entonces digamos que las condiciones, 
nos hemos venido preparando, lo primero, era que 
estábamos preparados, y ustedes me preguntarán, por 
qué tan dura este tema de la adopción de esta nueva 
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tecnología, la respuesta está en los venezolanos, los 
venezolanos llegaron desde hace 2 años, un poco 
más y han venido acompañando la recolección de 
café y digamos que eso le quitó esa presión de la 
que yo hablaba que cuando llegué me dijeron, la 
crónica de una muerte anunciada, el pico de botella 
pues, los venezolanos llegaron pero nosotros no nos 
quedamos con ese cuento, seguimos trabajando y 
ahí están las nuevas herramientas y acabamos con 
un mito de que la caficultura de Colombia no se 
podía tecnificar, que a la caficultura de Colombia no 
le podía llegar nada distinto, mire que sí, mire que 
hemos venido avanzando.

Entonces, vuelvo a decir que aquí lo importantes 
es, que seamos capaces de generar, ese ingreso 
cafetero que hoy, y cuando yo le digo a los cafeteros, 
pues estamos en una situación privilegiada con 
relación al resto del país porque tenemos un sector 
que no tiene y que no pasa por la penurias que pasa 
el resto de los colombianos o el resto de la economía 
colombiana en materia económica, gracias a dos 
cosas, y aquí también quiero ser muy enfático, 
Senador Mejía y Senador Corrales, si no se ha caído 
la producción de café en Colombia, si hemos podido 
mantener, si uno traza una línea desde el 2015 
hasta ahora y saca un promedio, ve que nos hemos 
mantenido en 14 millones de sacos, un hito en la 
caficultura nacional porque nunca habíamos tenido 
esos niveles de producción sostenida por tanto 
tiempo, pero si hubiéramos dejado que el cafetero 
reaccionara a los precios internacionales, muy 
seguramente la producción en Colombia estaría 
en 10, en 12 millones de sacos, ¿por qué lo digo? 
porque nuestros pares, los centroamericanos están 
exactamente en eso, unas producciones entre el 10 y 
el 15% menos este año, porque no han sido animadas 
para nada, todo lo contrario, se están marchitando 
de cuenta de los precios internacionales y ya voy 
a hablar de precios, pues nosotros, el Gobierno 
nacional, pongámoslo en orden, los cafeteros, el 
apoyo de los gobiernos, del Gobierno nacional y el 
esfuerzo de la federación en renovación, hace que 
hoy la caficultura tenga los indicadores técnicos 
mejores de su historia en términos de productividad, 
en términos de producción total, en términos de edad 
de la caficultura, estamos en los mejores indicadores 
técnicos de 93 años de historia de la institución 
cafetera. Entonces, por eso, cuando llegaron los 
precios buenos, el cafetero tiene hoy cosecha, con 
muchos problemas y todas las incertidumbres que 
mencionó el Senador Corrales, pero tenemos una 
cosecha que recolectar, que va ser una cosecha 
buena para poder de alguna manera que estos precios 
acompañen, lo que también dijo correctamente el 
Senador Corrales, un negocio que ha estado muy 
complicado en los últimos años.

Precios. Precio del café, depende de esas tres 
variables que ya sabemos; uno, la tasa de cambio; 
dos, la bolsa de New York; y tres, el diferencial del 
café colombiano. Tasa de cambio y ustedes ya las 
vieron, claro, estuvo en 4300 y hoy estamos por los 
3700, hemos echado una reculada –como dirían en 

mi tierra– bastante buena desde el pico de arriba de 
los 4300 a 3700.

Pero aquí lo que es importante, aquí hay dos 
temas que son importantes; uno, la bolsa de New 
York, el Senador Corrales habló de 1.03, Senador, 
va perdiendo 3 centavos hoy, va para 1 dólar 
nuevamente, la bolsa de New York no se ha movido. 
¿Qué ha sido factor fundamental aquí? El diferencial 
del café colombiano. Diferencial que la diferencia 
que le pagan al café colombiano con relación a esa 
bolsa, hoy Senadores tengo el gusto de decirles, 
lo que tradicionalmente el diferencial del café 
colombiano fue 2 centavos, 4 centavos, hoy son 50 
centavos, pero 50 centavos ¿por qué? Por dos cosas; 
uno, porque la bolsa de New York, y lo he venido 
diciendo en todos los foros y desde hace 3 años, la 
bolsa de New York hoy refleja el precio del café de 
Brasil y no el precio de los cafés suaves, y por eso 
ustedes se acuerdan que en algún momento entre la 
angustia y de ver que el precio se derrumbaba, dije 
yo, por qué no dejamos de tomar como referente la 
bolsa de New York que ya no represente el café suave. 
Mire, no lo representa tanto así que hoy el diferencial 
del café colombiano es de 50 centavos, pero también 
porque hemos logrado mantener la calidad, porque 
la única tienda que tiene el café de buena calidad 
hoy abundante en el mercado internacional se 
llama Colombia, y no la hemos dejado derrumbar, 
y al paso que va el proceso de marchitamiento de 
la caficultura de Centroamérica, créame que nos 
estamos quedando solos en el mundo de los cafés de 
buena calidad, y eso nos da una ventaja, y yo sigo 
diciendo que nosotros deberíamos llegar a un punto, 
porque es que Brasil con esa devaluación que tiene, 
a nadie le puede caber duda de que las producciones 
de Brasil van a ser unos monstruos de aquí para 
adelante, porque están ganando muchísimo dinero, 
ellos son unos empresarios natos y están sembrando 
cafés en todos esos Estados; pues a nosotros no nos 
queda más que seguir con nuestro tema de calidad, 
afinarnos en nuestro tema de calidad y quedarnos en 
un nivel de precios que no tenga nada que ver con la 
bolsa. Cuando yo decía, cuando dije lo de no, dejar 
la bolsa como referente, dije, pongamos 1 con 40 del 
precio para el café colombiano, pues hoy el precio 
del café colombiano es 1 con 50, qué curioso, y eso 
es un precio rentable para la caficultura, y ojo, la 
industria pagar 1 con 50 eso es una baratija.

Entonces, tenemos una gran pregunta hacia 
adelante Senadores, es, qué va a pasar con el 
consumo del café. El Senador Corrales mostró un 
dato que para mí es desafortunado, de la OIC, la 
OIC dice que se va a encoger el consumo mundial y 
todas estas cosas. Acordémonos de una premisa, del 
consumo total de café que se hace en los países, más 
o menos dos terceras partes se hace en las casas y 
una tercera parte se hace fuera de la casa, esa es una 
regla que más o menos se cumple en todos los países. 
Nosotros tenemos una tercera parte casi en ceros, 
¿por qué? Porque tenemos las cafeterías cerradas, 
porque tenemos los restaurantes cerrados, porque 
tenemos los hoteles cerrados, entonces ese consumo 
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fuera de la casa ha estado pues básicamente en ceros, 
pero el consumo de café en casa se ha ido subiendo, 
mire, créame, se los digo para Colombia, en abril, el 
reporte de las ventas en los supermercados superaba 
un incremento del 30% en café, entonces la gente 
dice, sí, sí, sí, es que cuando, perdóneme, en marzo, 
cuando anunciaron que nos tocaba quedarnos 
en la casa la gente fue y se llenó de productos 
indispensables, y entre ellos pues el papel higiénico, 
y yo no sé por qué el incremento de ventas de papel 
higiénico, pero entre todo eso cayó el café también, 
entonces curiosamente una de las cosas que me deja 
a mí un sabor delicioso en la boca es que el café no 
se trata de un lujo, sino de una necesidad, porque la 
gente se atrincheró con café, pero nosotros dijimos, 
no, pues pasado marzo lo de abril va ser otra cosa, 
no, en abril el 25% de incremento en ventas de los 
supermercados de café en Colombia.

Déjeme reportarles también, que en esta semana 
hicimos un seminario por internet con la industria de 
café de Estados Unidos, con la industria de café de 
Europa, con los importadores de café en Europa, con 
industria, los jefes de la industria en Japón, en Corea 
y en el Reino Unido, y trabajamos este tema, todos 
estábamos preguntándonos, bueno, qué va a pasar, 
no tenemos un diagnóstico claro, es que si aquí 
estuviéramos hablando, si ustedes me estuvieran 
preguntando, bueno, qué va a pasar, hubo una 
helada en Brasil, gerente, qué va a pasar después, yo 
les puedo decir, vea, dado la historia que tenemos 
pues yo les puedo contar que esto es lo más probable 
que pueda suceder; ¿qué va a pasar después del 
coronavirus? Perdóneme pero no tenemos historia, 
o tratar uno de imaginarse si las tiendas de café una 
vez volvamos a un nuevo normal van a cambiar o 
no, pues, o los restaurantes, o se va a servir más 
café, ahí tenemos muchas interrogantes, pero en 
ese seminario por internet, el hombre de la National 
Coffee Association, o de la Asociación Nacional 
de Café que es la industria, que aglomera toda la 
industria de Estados Unidos nos dijo, no vemos 
cambios en las importaciones y en la utilización de 
café, es decir, está exactamente igual el consumo, no 
le ha pasado absolutamente nada.

Ahora, ojo, aquí estamos enfrente es de otro 
fenómeno, es que usted tiene, va a tener en Estados 
Unidos 40 millones de desempleados, usted va a 
tener en Europa casi 60 millones de desempleados, 
aquí viene otro reto, qué va a pasar con el mundo del 
café ante el problema de desempleo internacional, 
pero por eso le repito que esto estamos llenos de 
incertidumbres y retos hacia adelante, nosotros 
tenemos que seguir produciendo café, que es nuestro 
deber.

Me preguntaba el Senador Mejía, háblenos un 
poquito de Juan Valdez, pues Juan Valdez es una 
tristeza, lo de Juan Valdez ha sido muy duro, muy 
duro, porque son 2000, casi, un poco más de 2000 
empleados entre vallistas, la gente que está ahí en las 
cafeterías, que se quedó sin nada que hacer, hemos 
hecho un esfuerzo gigantesco porque la orden es 
no despedir a nadie, claro, tuvimos que bajar los 

sueldos de todo el mundo, de todo el esquema de 
Juan Valdez, hemos apoyado los trabajadores de 
la federación a los trabajadores de Juan Valdez 
con parte del sueldo nuestro, hemos hecho toda 
clase de esfuerzo y vamos saliendo adelante, pero 
va ser un año muy duro para todos los que tienen 
tiendas de café, para todo el que estuviera en el 
mercado institucional de café, va ser un tiempo muy, 
muy complicado; aquí, como decía el señor de la 
Asociación Nacional de Café de Estados Unidos, va 
a haber un rebalanceo del mundo del café, porque 
claro, el señor de las cafeterías está perdiendo, pero 
el señor que vende el café en el supermercado está 
ganando participación de mercado, ese señor está 
creciendo. Entonces, nosotros aquí pues estamos 
viviendo un mundo lleno de incertidumbres.

Para terminar Senador, déjeme hacer dos o tres 
reflexiones grandes de qué hemos visto en este 
tiempo del coronavirus, qué nos deja al desnudo para 
nosotros, de lo que hemos podido ver; uno, la falta de 
infraestructura en materia de comunicaciones de la 
zona rural, es impresionante, yo como les digo hago 
estos conversemos con el gerente y me comunican 
con la gente de los distintos municipios del país en 
su finca, pero es un dolor ver lo complejo que es, 
entonces si algo nos faltó y si algo nos ha faltado es 
la creación de infraestructura de comunicaciones y 
conectividad de la zona rural, ese digamos que es un 
primer capítulo.

El otro capítulo que estoy seguro que el Ministro 
de Agricultura lo va a tocar, el tema de créditos, los 
cafeteros se me quejan a mí porque el crédito no llega 
a las zonas rurales, está llegando de manera muy a 
cuenta gotas, y el pequeño productor no tiene acceso 
al crédito, no le alcanza a llegar, uno de nuestros 
miembros de comité directivo que es invitado hoy 
me dijo, yo hice todo el papeleo, llevé, me aprobaron 
el crédito, cuando llegué por la plata me dijeron, no, 
se acabó, la plata se acabó, y a ese le fue muy bien 
porque por lo menos pudo aplicar, porque es que lo 
otro también a veces es muy complejo.

Tres, Senadores, aquí, y cómo me gusta esto 
delante de ustedes, enfrente de ustedes, porque 
la Comisión Quinta y el sector agropecuario sí va 
a tener que coger una dimensión distinta, todavía 
una dimensión de más realce, a la agricultura 
en Colombia tiene que subir en la escalera de 
prioridades de los gobiernos y de la sociedad 
colombiana, en muchos temas, porque aquí vimos 
que éramos capaces de vivir sin muchos de los lujos 
que tenemos, y somos capaces de vivir sin muchos 
de los bienes y servicios que antes disponíamos, 
pero sin alimentos, créanme que la vida humana no 
es posible, y el alimento lo provee el campo, y nos 
vamos a tener, y ya lo iniciamos en la federación, 
un programa a fondo de seguridad alimentaria y 
nutrición, para devolverle al campo eso que siempre 
tuvo, y de lo que yo me le quejo a mis productores 
de café a veces, de ver que un productor de café 
que tiene su tierra, que tiene su finca, tiene que ir 
al pueblo a comprar huevo, cebollas, tomates, que 
podría producir allí, pero nos vamos a meter a 
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fondo en una primera fase; dos, una segunda fase, 
producir alimentos para Colombia, Colombia tiene 
que volver a la autonomía alimentaria; y tres, una 
fase exportadora de alimentos, aquí ya Colombia no 
se puede equivocar, yo creo que de esto nos queda 
claro a nosotros de esta lección del coronavirus, y si 
no perdimos el año, si no perdimos el año, señores 
Senadores, por eso qué bueno ver la Comisión 
Quinta aquí reunida, y nuevamente déjeme decirles 
una iniciativa que he venido desde hace mucho 
tiempo predicando, y es la necesidad de una junta 
nacional agropecuaria, si de verdad el campo de 
Colombia tiene que manejarse con políticas de largo 
plazo, si es verdad que le vamos a dar al campo de 
Colombia el interés que necesita, tenemos que tener 
una junta nacional agropecuaria, espejo de la junta 
del Banco de la República, que ayude a manejar 4 o 
5 variables gordas de la agricultura, pero con visión 
de largo plazo. Muchísimas gracias Senadores por la 
invitación, quedo dispuesto para cualquier pregunta.

- El honorable Senador Carlos Felipe Mejía 
Mejía, Presidente de la Comisión, manifiesta:

Pues doctor Roberto Vélez, usted ha hecho 
una exposición muy clara sobre el momento de 
la caficultura colombiana y la importancia, yo me 
quisiera referir a algunos de los aspectos con los 
que usted cerró su intervención, que compartimos 
estoy seguro en esta Comisión Quinta plenamente, 
seguramente en todo el Congreso de la República, 
y es la relevancia que tiene que empezar a tener 
el sector agrícola colombiano que lo ha ido 
perdiendo, empezando por los mismos Presupuestos 
Generales de la Nación, y aquí hay unas apuestas 
muy importantes del gobierno del Presidente Iván 
Duque que tenemos que impulsar y que no podrán 
ser afectados por la emergencia que se termina 
convirtiendo como usted bien lo ha dicho, en una 
emergencia también económica que tendremos que 
pagar en los siguientes años, y son las inversiones 
que hay que hacer en vías terciarias, las inversiones 
que hay que hacer en tecnología, cómo hacemos 
para que esa ley de las TIC que aprobamos el año 
anterior, iniciativa de este gobierno, pueda llevarle 
internet a todos los rincones de la patria, pero muy 
particularmente al sector campesino, al sector 
agrícola colombiano; y usted hablaba de una cosa 
muy importante, y es la seguridad alimentaria, la 
seguridad alimentaria que se ha ido perdiendo, 
digamos que quienes hemos estado vinculados al 
sector cafetero cuando llegó la variedad caturra 
entonces todo el mundo empezó a sembrar el café 
hasta la puerta de entrada de la casa y se perdió 
buena parte de todo el, digamos de la autosuficiencia, 
pues ahorita habrá que hacer ese esfuerzo y nuestro 
acompañamiento a su iniciativa doctor Roberto 
Vélez para que la red de seguridad alimentaria que 
en el gobierno del Presidente Uribe fue tan eficaz, 
que hicieron unos programas tan grandes con la 
Federación Nacional de Cafeteros precisamente 
para recuperar la seguridad alimentaria del campo 
colombiano, pues se retome y se puedan hacer 
inversiones muy grandes en la autosuficiencia que 

tiene que tener el campo colombiano, pero usted 
lo ha dicho de una manera muy clara, aquí si algo 
ha quedado en evidencia en esta emergencia es la 
importancia del sector agrícola colombiano y ahí 
tendremos que hacer enormes esfuerzos para que 
se le dediquen muchísimos más recursos, y ahorita 
le decía que el tema de vías terciarias se vuelve 
fundamental y ahí le estamos pidiendo al Presidente 
de la República y sé que así va ser, que a ese rubro, 
no solo no se le baje, sino que se le incremente, 
porque entendemos que los 3 billones que se han 
querido invertir en este periodo del Presidente Iván 
Duque en vías terciarias, pues que eso no vaya a 
recibir ninguna dificultad a raíz de la emergencia 
económica causada por esta pandemia, porque ahí 
hay una de las dificultades más grandes.

La primera vez que usted vino a la Comisión 
Quinta estaba yo en el periodo anterior también 
en esta Comisión, y creo que fue un debate que 
también hice yo, tal vez el primero que hice sobre 
café, y usted estaba recién nombrado gerente de 
la federación y venía usted con esa obsesión de 
cómo ayudarle a la caficultura colombiana, a esta 
caficultura de ladera en el tema de recolección, 
porque pues todos los que conocemos este sector 
sabemos que –como usted bien lo dijo– entre el 40, 
50% de los costos de producción son recolección, y 
usted pues nos acaba de mostrar aquí unas cosas que 
como bien decía usted pues eso no es propiamente 
una ingeniería muy evolucionada, pues a mí sí me 
pegó una descrestada el aparatico que solo recolecta 
los granos maduros, el otro es un ejercicio físico, el 
de las lonas, es un puro ejercicio físico pero quién lo 
creyera pues ahí hay una respuesta muy importante 
que ha sido como una, bueno, usted le apuntó a lo 
que le tenía que apuntar, porque pues finalmente ahí 
hay un buen problema de costos.

Y el otro, que usted también lo tocó y que 
tendrá que ser una prioridad nuestra, es el acceso 
al crédito que también en esta emergencia quedó 
evidenciado que tenemos que cambiar la estructura 
del acceso al crédito en Colombia, porque aquí lo 
que hay que garantizar es que al productor primario 
le llegue el crédito, no a unas empresas que podrían 
ir tranquilamente al sector financiero normal y 
no al sistema financiero subsidiado del Estado 
colombiano que tiene que llegarle por sobre todo al 
campesino, al agricultor, al agricultor primario, al 
que está allá en la finca produciendo pues no solo 
café, sino todos los productos del sector agrícola 
colombiano, eso también quedó en evidencia en esta 
emergencia y tendremos que impulsarlo con todo el 
apoyo del gobierno y yo sé que la receptividad del 
Presidente Iván Duque a estos cambios es toda y ahí 
tenemos nosotros una responsabilidad muy grande.

Agradecerle pues a usted doctor Roberto Vélez, 
siento mucho lo de la hacienda Juan Valdez, pero ya 
se recuperarán, tienen el mejor nombre del mundo 
y el de mayor reconocimiento, por lo menos entre 
los primeros dos o tres del mundo, esa marca que es 
de los cafeteros colombianos y que ojalá se puedan 
recuperar, termino con una cosa muy importante que 
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usted dijo, si algo quedó en evidencia es la necesidad 
del café en el consumo de los seres humanos, 
y ahí está que en esta emergencia se aumentó 
el consumo en el mundo entero y en Colombia 
también que hemos hecho tanta fuerza para que se 
pueda aumentar el consumo, iniciativa del Senador 
Alejandro Corrales también con la federación de 
obligar, de obligar no, que sea prioridad, que sea de 
las entidades del Estado comprar café colombiano y 
fomentar el consumo del café que me parece de la 
mayor importancia.

En esta Comisión tenemos una particularidad, o 
esta presidencia tiene una particularidad, y es que 
no le pone límites a las intervenciones, pero me va 
a tocar hoy, porque yo no soy capaz de, no a los 
Senadores, no se me preocupe Senador, ninguno, ni 
Senadores, no, yo a ustedes no, no les voy a poner 
límites, no faltaba más, pero a los invitados pues 
me tocaría es ponerles límite porque si no lo hago 
tendría que dejar a unos sin intervenir y yo soy 
incapaz de hacer eso, pues me parece una, pues sería 
de muy mal gusto que los invitemos a esta sesión y 
no los oigamos.

- El señor Presidente, otorga el uso de la 
palabra al doctor Eliécer Sierra, Representante 
de Antioquia en el Comité Nacional de Cafeteros, 
quien expresa:

Bueno Senador, un cordial saludo para todos y 
muy amable por la invitación. Senador, el caficultor 
que se refería nuestro gerente general con el 
problema del crédito es quien le habla, sentimos un 
grado de insatisfacción y de frustración muy grande 
en la provincia, no vemos que los recursos que el 
Gobierno nacional ha destinado para atender los 
caficultores se estén irrigando por toda la nación, 
sobre todo en los municipios alejados, es muy triste 
uno acercarse a una institución como el Banco 
Agrario, llenar todos los requisitos, en mi caso 
particular no tengo deudas, creo estar bien calificado 
y lo más frustrante es que te llamen del banco y te 
digan, su crédito ha sido aprobado, y cuando llegué 
a firmar para el desembolso me dijeron, se acabaron 
los recursos.

Este es mi caso, pero sé que es el caso de muchos 
otros caficultores de Antioquia, también del país, 
porque en el comité directivo de la federación que 
tuvimos esta semana, fue una queja de todos los 
miembros del comité directivo, entonces Senador, 
yo quisiera saber en manos de quién se están 
quedando los recursos que el gobierno destina para 
el agro colombiano. Adicionalmente, en otro tipo de 
créditos tampoco encuentra uno una buena y ágil 
respuesta del Banco Agrario, uno va a las oficinas 
del Banco Agrario en estos municipios y estamos 
en manos de una directora, una cajera, y pare de 
contar, entonces el Banco Agrario que es nuestra 
institución, en la que estamos tan esperanzados que 
va a impulsar el agro de Colombia, no es la entidad 
que en este momento nos esté satisfaciendo a los 
agricultores de Colombia.

Yo les pido a ustedes que sean vigilantes, yo 
no pretendo aquí decir que se estén robando los 
recursos, ni más faltaba, soy respetuoso ante eso, 
pero sí le queda a uno la incógnita, estos recursos sí 
deben de llegar más a la provincia, a quienes estamos 
generando empleo en estas zonas del país. Muchas 
gracias por la oportunidad Senador, a todos una 
mañana muy productiva y gratamente agradecido 
Senador, muchas gracias.

- El señor Presidente de la Comisión, 
comenta:

Pues Eliécer, a usted muchas gracias y muchas 
gracias por el buen uso del tiempo, esa es una 
gran ventaja de la virtualidad, yo tengo muchos 
compañeros en el Congreso que les parece que 
deberíamos estar nosotros en sesiones presenciales 
y bueno, todo el respeto, pero ha habido una cosa 
muy importante con esta virtualidad y es poder 
invitar a los actores de las dificultades que nosotros 
aquí tenemos que tratar, para poder oír de primera 
mano problemas como el que usted doctor Eliécer 
nos acaba de manifestar y que a esta Comisión le 
preocupa mucho y que ha quedado en evidencia, 
aquí hicimos un debate con el señor ministro, donde 
quedó evidenciado cómo buenas partes de las 
ayudas de Finagro no llegaron a donde tenían que 
llegar y ahí hay un problema estructural que vamos 
a tener que cambiar, usted acaba de hacer aquí una 
denuncia, tiene toda la solidaridad estoy seguro de 
toda esta Comisión y estamos con la responsabilidad 
con el gobierno del Presidente Iván Duque y con 
el señor ministro de cambiar esa realidad, no hay 
derecho, no hay derecho que los escasos recursos 
que se tienen para poderle ayudar al agro colombiano 
no le lleguen a los agricultores y ahí hay una enorme 
dificultad que aquí tuvimos ya la oportunidad en su 
momento de debatir y que nos preocupa muchísimo, 
gracias por el buen uso del tiempo.

- El señor Presidente, otorga el uso de la 
palabra al doctor Marcelo Salazar, Dirigente 
Cafetero del departamento de Caldas, quien 
expresa:

Yo voy a referirme muy puntualmente a dos 
temas doctor Carlos Felipe; el primero, lo mencionó 
claramente el doctor Roberto Vélez al final de su 
intervención, que tiene que ver con la conectividad 
de las zonas cafeteras, cuando uno recorre las zonas 
cafeteras del país y por supuesto las zonas cafeteras 
caldenses, pues ya los reclamos hoy de esas niñas 
y esos muchachos que hoy quieren ser cafeteros, 
que hoy quieren ser empresarios rurales, pues 
reclaman por la conectividad, es el momento, toda 
esta emergencia nacional que se vive y emergencia 
mundial es el momento para que entre todos 
podamos construir desde el sector privado como 
la federación, pero desde el Gobierno nacional, de 
las diferentes instituciones del Estado podamos 
construir esas redes de conectividad en las diferentes 
zonas rurales, nosotros desde el comité de Caldas 
hemos venido insistiendo la importancia que desde 
el Ministerio de las TIC se dé paso, ya se viene dando 
paso a algunas localidades y algunos municipios 
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del país, pero necesitamos masificar claramente la 
señal de internet en todo el país, usted lo decía, a 
todos los lugares, en todos los rincones del país, 
pues a eso vamos a tener que ponerle un acelerador, 
nosotros hemos dicho que desde, nosotros tenemos 
edificios en todos los municipios cafeteros del 
país, que desde allí se pudieran conectar antenas, 
se pudieran hacer cosas, pero rápidamente buscar 
el apoyo también del sector privado y mirar entre 
todos cómo podemos llegar a una conectividad de 
carácter nacional en todo el sector rural y el sector 
cafetero muy especialmente.

El segundo tema es muy puntual, y tiene que ver, 
ustedes acabaron de ver los videos que amablemente 
presentó el doctor Vélez, yo quiero mencionar por 
ejemplo el caso de las lonas, que es digamos una 
tecnología y que claramente lo mencionó también 
el Senador Corrales, es una tecnología digamos 
más fácil de adquirir y de implementar para los 
cafeteros de Colombia que cogemos la cosecha en 
el segundo semestre. Esas lonas hoy tienen, cuando 
usted las va a comprar, yo acabo de conversar aquí 
con el coordinador comercial nuestro, de los 33 
almacenes por ejemplo que hay en Caldas, pero 
que hay almacenes del café por todo el país, esas 
lonas tienen hoy el 19% de IVA, entonces sería muy 
importante que no solamente se pueda acceder a 
la compra de esas lonas en los 3 días sin IVA, sino 
que pudiéramos tener la facilidad de que esas lonas 
no tuvieran el IVA y pudiera ser como una buena 
tecnología, pues pudiera tener esa facilidad para que 
los cafeteros pudieran comprarlas y acceder pues a 
esa tecnología.

Y segundo, sobre ese mismo tema, me decían 
que dentro de los decretos, o del decreto que va a 
tener los tres días sin IVA, se incluya la maquinaria 
para la cosecha y se incluya la maquinaria para la 
trilla, pero en la mitad se quedaron lo que se llama 
la maquinaria para la poscosecha, por ejemplo, una 
persona que vaya a comprar una despulpadora de 
café, una persona que vaya a comprar por ejemplo 
un silo, no está aparentemente exento para esos días; 
entonces, sería importante que quedara incluida 
esa cadena de cosecha y de poscosecha para que 
las personas pues tuvieran acceso a la compra. Lo 
mismo ocurre por ejemplo con los sistemas de riego, 
los sistemas de riego quedaron exentos del IVA…

Entonces, de manera que la solicitud sería que 
pudieran, se pudiera acceder a esos, a retirarle el 
IVA pues a esos insumos y maquinaria agrícola. 
Agradecerle Senador Mejía por la invitación, 
muchas gracias y aquí estaremos pues siempre al 
pie de los cafeteros y al pie de todos ustedes que nos 
ayudan tanto.

- El señor Presidente de la Comisión, 
expresa:

Aquí están Manuel Muñoz, Sebastián Muñoz, de 
Compañía Cafetera La Meseta, una gran empresa 
productora y exportadora de café que está en el 
municipio de Chinchiná en mi departamento de 
Caldas, ellos tienen una, ahorita me corrige Sebastián, 

yo creo que ustedes deben estar llegando por ahí a 
las 800 hectáreas de tierra y participan como que en 
9% de la exportación de café de este país y digamos 
que han sido unos grandes promotores de las ventas 
a futuro, de café a futuro, llegan a 40 países del 
mundo con el café que compran y que producen en 
el departamento de Caldas, bueno, pues bienvenidos 
y me ha dicho Manuel que es Sebastián el que va 
a intervenir, ¿Sebastián? Pero bienvenido Manuel, 
me da mucho gusto que estén aquí en la Comisión 
Quinta del Senado, ustedes hacen una extraordinaria 
en nuestro departamento de Caldas.

- El señor Presidente, otorga el uso de la 
palabra al doctor Sebastián Muñoz, propietario 
de la Compañía Cafetera La Meseta, quien 
manifiesta:

Ha sido ya digamos ampliamente caracterizado el 
funcionamiento de la caficultura a nivel de productor 
en este espacio, queremos enfocarnos un poquito 
en lo que está sucediendo en nuestro caso como 
exportadores y yo creo que el mensaje como nos ha 
caracterizado es de positivismo y de oportunidad, 
tenemos la gran fortuna en el sector caficultor desde 
el principio gracias a la exención desde los primeros 
decretos de aislamiento de seguir funcionando y 
realmente con excepción de algunos casos aislados 
de algunos alcaldes que han bloqueado el libre 
flujo del café en algunos momentos, en algunos 
municipios, lo que nosotros hemos podido sentir 
es que el café está fluyendo prácticamente con total 
normalidad, sin obviar obviamente las dificultades 
que ya han nombrado y que evidente tenemos y los 
retos que tenemos, la cadena desde el productor, 
intermediario local, desplazamiento hacia plantas 
trilladoras, operaciones de trilla, transporte a puerto, 
operación portuaria, exportación, venta y recaudo 
de nuestros clientes por fortuna están funcionando.

Tenemos simplemente una prevención y una 
observación que queremos hacer, para el segundo 
semestre tenemos que estar atentos a la posibilidad 
de que se escaseen los contenedores en los diferentes 
puertos de exportación por la normal disminución de 
flujo de importación en el país, esto es algo que nos 
parece conveniente estar observando porque quizás 
en el segundo semestre se concentren volúmenes 
importantes de café y el ágil flujo de este también va 
a evitar aglomeraciones y riesgos.

En segundo lugar, Senador Carlos Felipe, como 
bien lo decía, somos unos creyentes del café a 
futuro como el mecanismo idóneo de estabilización 
de precios y así lo hemos querido en diferentes 
ocasiones exponer, agradecemos mucho el trámite 
de la ley que permitió el Fondo de Estabilización 
de Precios y realmente confiamos en que este 
fondo pueda tener un alcance proactivo adicional 
a digamos correctivo en momentos difíciles de 
precios bajos, creemos que en este momento cuando 
el precio está significativamente por encima de los 
costos de producción, son momentos de oportunidad 
para proactivamente a través de la comercialización 
de café a futuro, poder llevar este precio atractivo a 
los caficultores, creemos que el fondo por algún lado 
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puede ser usado para incentivar estos procesos de 
comercialización de café a futuro.

El reto grande que tenemos en esta 
comercialización de café a futuro, todos los 
exportadores y quizás también la federación, es el 
cumplimiento, tenemos que desarrollar la cultura de 
cumplimiento en toda la caficultura y esto va con 
el reto tan grande que tenemos de formalización 
de la caficultura, lastimosamente el cafetero no 
quiere vender a futuro porque teme que el precio 
suba, teme y espera que el precio suba más, y los 
comercializadores no queremos comprar el café 
a futuro porque tememos que nos incumplan las 
entregas, esto ha sido un círculo un poco vicioso, 
que ha impedido el desarrollo del comercio de café 
a futuro y que ha obligado en muchas ocasiones a 
los caficultores a entregar el café al precio que esté 
en el momento que lo tienen, y que en promedio ese 
precio muchas veces está por debajo…

El reto que observamos y el apoyo que creemos 
podemos pedir de la Comisión, es la promoción de 
la comercialización de café a futuro, a través de 
mecanismos que promuevan el cumplimiento de los 
contratos, y hemos hablado en varias ocasiones acá 
de Brasil y además de verlo como competir y además 
de sentirnos vulnerables por su tipo de cambio, por 
su tecnificación, creo que podemos imitarlos en 
varios aspectos, y en uno que podemos imitarlos es 
en la evolución que han tenido en su comercio de 
café a futuro, obviamente con las particularidades de 
nuestro caso, donde tenemos que llevar el comercio 
de café a futuro a los pequeños caficultores. De 
nuevo muchísimas gracias por la invitación, ha sido 
un honor estar con ustedes, muchas gracias.

- El señor Presidente de la Comisión, 
señala: 

Muchas gracias por estar en esta reunión de 
la Comisión Quinta y nuevamente felicitarlos 
por la extraordinaria labor que hacen ustedes por 
la caficultura colombiana y muy especialmente 
por la caficultura de nuestro departamento de 
Caldas, ustedes son un gran ejemplo, han hecho 
una extraordinaria labor y para mí como caldense 
pues me siento muy honrado de que esté aquí 
acompañándonos y contándonos esa extraordinaria 
experiencia de la compañía cafetera La Meseta, 
muchas gracias a ustedes.

Pues, yo voy a empezar a darle la palabra a 
los que voy viendo aquí, a los que voy viendo 
ahí conectados que los veo listos, yo veo al 
doctor Eugenio Vélez Uribe, miembro del comité 
departamental, representante de los cafeteros en el 
Comité Nacional de Cafeteros, representante de los 
cafeteros de mi departamento de Caldas, gran amigo 
y además colega mío de universidad, los dos somos 
samoranos, estudiamos en la Escuela Agrícola 
Panamericana y coincidimos, usted siempre me 
lleva unos añitos, coincidimos en el primer año allá 
doctor Eugenio, entonces, me lleva muy poquitos, 
muy poquitos, hay que advertirlo.

- El señor Presidente otorga el uso de 
la palabra al doctor Eugenio Vélez Uribe, 
Representante de Caldas el Comité Nacional de 
Cafeteros, quien expresa:

Gracias señor, un saludo muy especial a usted 
señor presidente y a los demás honorables Senadores 
que hacen parte de la Comisión Quinta que siempre 
han estado muy preocupados por el tema cafetero, 
un saludo muy especial al doctor Alejandro Corrales, 
también muy buen representante de los cafeteros 
y que ha hecho una muy buena gestión, gracias 
presidente, aprender haciendo era nuestro lema en la 
universidad y usted lo ha hecho con lujo de detalles, 
como representante y vocero de los cafeteros en el 
Senado.

Voy a referirme puntualmente a tres puntos muy 
específicos a los que no se han hecho referencia; el 
primero de ellos es el piso mínimo de protección 
social, yo creo que es urgente la reglamentación de 
ese artículo 193 de la Ley 1955, porque si estuviese 
aprobado y reglamentado pues los trabajadores que 
tienen ingresos por debajo del salario mínimo que 
son la mayoría de los recolectores del país y quienes 
trabajan en las zonas cafeteras, tuvieran la posibilidad 
de tener hoy el régimen subsidiado de salud, que en 
teoría lo tienen el 100% de los colombianos, pero 
muchos trabajadores aún no lo tienen, tendrían 
derecho a servicios sociales complementarios como 
son los BEPS, un ahorro para la vejez, y también un 
seguro inclusivo que sería digamos el complemento 
final para cubrir los riesgos laborales, es muy 
importante Senadores que podamos reglamentar 
definitivamente ese artículo 193.

El segundo punto tiene que ver con la UGPP, y esa 
persecución a los productores, desafortunadamente 
la UGPP no está en sintonía con la DIAN y pues 
no están teniendo en cuenta hoy lo que son los 
ingresos netos y los costos presuntos, sería muy 
importante que así fuera pues para que se conociera 
la verdadera situación de los productores, para que 
puedan beneficiarse de la ayuda del Estado. ¿Qué es 
lo que sucede hoy? Un productor que venda su café 
a las cooperativas, la mayoría de los productores son 
pequeños, pues supera digamos el tope del salario 
mínimo en ingresos e inmediatamente lo requiere la 
UGPP para que haga las contribuciones parafiscales, 
pero desafortunadamente no tienen en cuenta que ese 
pequeño productor tiene unos costos de producción, 
pero afortunadamente gracias a la sapiensa de 
ustedes en el Congreso de la República, en el artículo 
244 de la Ley 1955, pues se reglamentó el esquema 
de presunción de costos para… Decía entonces que 
gracias al buen trabajo del Congreso de la República 
apoyando al sector agropecuario, pues se aprobó y 
se reglamentó el artículo 244 en la Ley 1955, que 
es el de presunción de costos, allí la agricultura 
claramente tiene como costos presuntos el 73% con 
respecto a los ingresos, sería importante entonces 
que la UGPP estuviera en sintonía con la DIAN para 
que pues dejaran de perseguir a los productores y 
tuvieran en cuenta que realmente tienen unos costos, 
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no nos olvidemos que los pequeños productores 
pues se autoabastecen de su propia mano de obra.

Y último punto es el tema de la conectividad que 
ya lo mencionaron algunos de mis colegas y el señor 
gerente, pero no tanto para el tipo de reuniones 
como esta que se puedan dar, sino para digamos el 
acceso a lo que son los servicios financieros, cada 
vez el Estado y el gobierno digamos le hace más 
cerco a la agricultura obligándolos a bancarizarse, 
pero primero, pues no hay muchos bancos en 
muchas zonas cafeteras, y segundo, tampoco hay 
conectividad, de tal manera que la conectividad sería 
fundamental para que ojalá a través del Congreso se 
creara un mecanismo de obligar a los bancos a una 
bancarización masiva a través de la identificación 
digital, nosotros pudiéramos pagarle así a los 
recolectores porque pues es prácticamente imposible 
hacerlos ir a las cabeceras municipales en muchas 
de las que no hay banco a que abran una cuenta, 
pero gracias a la conectividad si se tuviera como lo 
mencionó el señor gerente, pues pudiésemos lograr 
masificar ese tema.

Finalmente, pues me acuerdo en este momento el 
tema del Fondo de Estabilización de Precios del Café, 
gracias a ustedes es ley de la República, tiene hoy un 
poco más de 200.000 millones de pesos que no van 
a servir para actuar como estabilizador de precios, 
pero parte de esos recursos sí pueden ser utilizados 
para estabilizar el ingreso de los caficultores, 
necesitamos gestión de ustedes ante el gobierno 
para que parte de esos recursos puedan ser utilizados 
como incentivo a la renovación de cafetales, que 
finalmente es un estabilizador del ingreso de los 
productores. Mil gracias señor presidente y mil 
gracias a todos los demás honorables Senadores por 
la atención prestada.

- Acto seguido el señor Presidente, otorga el 
uso de la palabra al doctor Luis Miguel Ramírez, 
miembro del Comité Nacional de Cafeteros, 
quien expone:

Senador, muchísimas gracias a usted y un saludo 
muy especial para todos los honorables Senadores 
de este país, muchas gracias por la invitación, un 
saludo muy especial a nuestro gerente el doctor 
Roberto Vélez, a mis compañeros del comité 
directivo y un especial saludo pues a los que manejan 
este país cafetero, que son los cafeteros que hoy nos 
acompañan, muchas gracias.

Carlos Felipe, yo sí quiero hablar de algo y 
darle las gracias al Senador de mi tierra, de Belén 
de Umbría, de Risaralda, Alejandro Corrales, por 
esa iniciativa de empezar a crear un proyecto de 
ley para que en la nación el país asuma el pasivo 
pensional de la flota mercante Grancolombiana. 
Hay que ser enfáticos y hay que conocer la historia 
primero de dónde nace esta flota, acuérdense que 
nace después del uso restringido del comercio 
a nivel mundial después de la segunda guerra 
mundial, acuérdense que era un país que le 
pertenecía a Colombia en un 45%, a Venezuela en 
un 45% y al gobierno ecuatoriano en un 10%, pero 

lastimosamente y tristemente hay que decirle, hoy 
es el pasivo pensional que es más o menos para unas 
700 personas, hoy lo asumimos los cafeteros de 
Colombia; eso es un recurso que fácilmente nosotros 
podríamos darle uso y tendríamos las facultades 
para llevarlo a mayor productividad e inversión en 
el campo cafetero, pero lastimosamente de alguna 
forma e irresponsablemente en nuestros antepasados 
tomaron malas decisiones, hoy somos los cafeteros 
y eso tiene que ver mucho con el relevo generacional 
del campo cafetero colombiano. Hoy no llevar esos 
recursos, pues hacen que los jóvenes no accedan a 
ese empalme generacional que tanto viene usando el 
gremio cafetero y nuestro país Colombia tampoco.

Hoy lastimosamente tenemos que decirles a 
ustedes, a los honorables Senadores, ayúdenos con 
eso, ayuden apoyando esa iniciativa del Senador 
Corrales, acá está el país cafetero en cabeza de 
540.000 familias cafeteras pidiéndoles a ustedes 
apoyo para ese proyecto de ley, para poder nosotros 
tener unos recursos y que nuestras renovaciones 
de cafetales dependen de nosotros mismos los 
caficultores. Lastimosamente nos restringen el uso 
de ese recurso y nos toca ponerle la ponchera como 
decimos nosotros en nuestras tierras cafeteras, 
ponerle la ponchera y estirarles la mano a ustedes, 
al Ministro de Agricultura, al Ministro de Hacienda, 
al Presidente, que han sido muy queridos en 
ayudarnos, pero por ejemplo en este año no tenemos 
cómo pagarle el incentivo de renovación a los 
cafeteros colombianos. Eso hace que posiblemente 
en unos años venideros, 2021, 2022, se empiece a 
decaer la productividad de los cafetales, tenemos 
una productividad histórica, yo creo doctor Roberto 
que nunca antes… (Fallas de conexión) …queremos 
ser más productivos, pero no lo vamos a lograr si 
ustedes no nos ayudan a buscar ese recurso y el 
recurso está en sus manos, ustedes legislaron para 
que el pasivo pensional de Electricaribe lo asumiera 
el Gobierno nacional, nuestro país, y ayúdenos con 
eso.

También quiero ser enfático en algo, y es que 
hoy necesitamos el crédito, estoy completamente 
de acuerdo con nuestros compañeros, nuestros 
compañeros del comité directivo, con Eliécer, le 
voy a poner solamente como experiencia propia 
vivida en el municipio Belén de Umbría un crédito 
asociativo que había sido aprobado en octubre del 
año 2019, es un capital de trabajo, costoso porque 
los créditos del Banco Agrario no son baratos, esa es 
la realidad de no solamente del campo colombiano, 
es del agro en general, de los cafeteros, de todos, es 
muy costoso y hoy un crédito asociativo que esté 
pagando intereses del 12, 14%, como lo vimos en el 
municipio de Belén de Umbría.

Muchas gracias Presidente. Entonces, somos 
un municipio líder en asociatividad en Colombia y 
acá pagamos los créditos al 14%. Muchas gracias 
y les pido nuevamente apoyo a esa ley del pasivo 
pensional de la Flota Mercante Grancolombiana.
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- El señor Presidente de la Comisión, 
manifiesta:

A usted doctor Luis Miguel, cafetero Risaraldense, 
la tierra de Alejandro Corrales nuestro compañero, 
Senador citante y compañero de mi bancada del 
Centro Democrático, gracias por su intervención, 
recordar que, y yo creo doctor Roberto Vélez que 
usted puede dar fe de eso y seguramente el doctor 
Eugenio y muchos de ustedes, en el gobierno 
del Presidente Álvaro Uribe, siendo Ministro de 
Hacienda Óscar Iván Zuluaga, ese pasivo pensional 
lo pagaba el Ministerio de Hacienda, importante 
tenerlo en cuenta para que no se vea como una 
novedad, no es ninguna novedad la petición que 
están haciendo los cafeteros colombianos, a través 
de ese proyecto de ley del Senador Alejandro 
Corrales, que creo que también lo acompaña Gabriel 
Jaime Vallejo, nuestro Representante a la Cámara de 
Risaralda.

- El señor Presidente, otorga el uso de la 
palabra al señor Director de Supracafé, doctor 
César Echeverry, quien manifiesta: 

Muchísimas gracias señor Presidente, un saludo 
cordial a todos los miembros de la Comisión 
Quinta, especialmente mi amigo y mi compañero 
de universidad Alejandro Corrales y paisano de mi 
tierra, saludos a toda la dirigencia cafetera que nos 
acompaña, yo quiero plantear también frente a esta 
crisis de salubridad que tiene el país, que tengamos en 
cuenta la amenaza que tiene sobre todo la población 
más adulta, que tengamos en cuenta que la edad 
promedio de los cafeteros en Colombia es superior 
a los 56 años, y tenemos, así como hemos pedido 
también esa renovación para los cafetales que es muy 
acertada y muy necesaria, necesitamos también el 
complemento generacional para nuestra caficultura, 
y eso se debe a que ha habido una gran migración de 
la población más vulnerable, nuestros jóvenes han 
salido masivamente de nuestra actividad productiva, 
y esto se debe también a la falta de la rentabilidad de 
la actividad, llevamos 30 años en una situación que 
nos ha llevado a un negocio prácticamente que se 
acerca a los niveles de subsistencia, donde estamos 
recibiendo aumentos del 5% del precio final de una 
tasa de los mercados internacionales, ¿y cuáles son 
las causas para eso? Porque tenemos una educación 
descontextualizada impertinente para las zonas 
rurales, yo me reconozco como campesino y lo único 
que encontrábamos en nuestra institucional en el 
sistema de educación era la placa de la federación de 
cafeteros que construyó el colegio y la escuela rural, 
pero la formación, sacamos bachilleres analfabetas 
funcionales para el mundo del café, necesitamos una 
gran revolución educativa para que efectivamente 
demos herramientas e instrumentos para que 
nosotros nos empoderemos hacia este mundo y que 
podamos asumir cada vez más esa estrategia muy 
acertada que tiene la federación de agregación de 
valor y de transformación de nuestro producto, para 
acercarnos con identidad y con trascendencia a los 
mercados internacionales.

Necesitamos también dar oportunidades a esos 
jóvenes para que puedan formalizar el empleo, 
porque la legislación laboral está totalmente 
diseñada para temas urbanos y es casi que imposible 
para nosotros intentar, en este momento nosotros 
como empresarios que somos en el campo estamos 
intentando formalizar nuestros trabajadores para 
poder lograrlo, pero es bastante complicado, es una 
cadena de procesos infructuosos para poder nosotros 
darles posibilidades a la gente, además existen 
incentivos contarios, que si la gente se formaliza, 
así sea por 1 mes, 2 meses, para la recolección, se 
le complica muchísimo para poder acceder a otros 
programas del Estado, tenemos que atender ese tipo 
de situaciones; y necesitamos también crédito, como 
se ha mencionado, ágil, accesible, oportuno, sobre 
todo para los jóvenes, porque si inclusive a nuestros 
padres no les están dando crédito que tienen una 
garantía hipotecaria para poder… explíqueme, 
un joven no existe ninguna posibilidad de poder 
acceder a recursos para hacer inversión, porque 
necesitamos hacer inversión en tecnología, nuestra 
tecnología infortunadamente está atrasada, tenemos 
una gran brecha tecnológica y competitiva en la 
caficultura del mundo, tenemos que dar posibilidad 
para que la gente también empiece a hacer todo ese 
ejercicio de transformación, reconozco ese esfuerzo 
que ha hecho Belén de Umbría en una central de 
procesamiento, para que puedan acceder a tecnología 
porque no estamos logrando tener y concretar el 
ciclo de la ciencia, la tecnología y la innovación, 
y esa invitación también estamos diciéndole es, 
tenemos que superar ese valle de la muerte entre las 
soluciones tecnológicas y la implementación de la 
tecnología de acceso a esa posibilidad, porque o si 
no nos estamos quedando en los libros, nos estamos 
quedando en una frustración también de que hacemos 
una inversión en el país, y yo reconozco por ejemplo, 
yo soy diseñador, cuando estuve en el Ministerio de 
Agricultura de la ley del sistema nacional de ciencia, 
tecnología e innovación agropecuaria, ese sistema 
no está todavía operando, no está funcionando, 
necesitamos que ustedes sean veedores también, que 
toda esa legislación que se saca pueda efectivamente 
volverse efectiva y genere dinámicas en el territorio, 
porque tenemos, ese es el único mecanismo para 
nosotros poder descomoditizar nuestra caficultura…

Tenemos que tener las capacidades para que 
efectivamente nuestros jóvenes vean en el café y la 
caficultora un proyecto de vida y una oportunidad 
para recuperar el bienestar y el progreso y el 
instrumento de paz y reconciliación que se 
constituye el café frente a toda la amenaza de los 
grupos armados ilegales y las economías ilícitas. 
Muchísimas gracias y felicitaciones por permitir 
este espacio.

- El señor Presidente, expresa:
A usted muchas gracias por acompañarnos y 

oyéndolo rememora uno cosas, a mí me gusta cada 
que tenemos sesiones en esta Comisión y hablamos 
de temas cafeteros, rememorar temas, que usted 
me hace recordar hoy con su intervención, cuando 
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usted habla de la placa del comité de cafeteros en la 
escuela, cómo le parece César que yo hice la primaria 
en una escuelita del Comité de Cafeteros de Caldas, 
una escuelita que quedaba ahí cerquita a la finca 
de mi abuelo donde prácticamente yo nací y viví, 
pues no sé, como mis primeros 10 o 12 años, pero lo 
recuerdo y lo comparto con mucho cariño, cuando 
usted dice que usted es campesino, yo también soy 
campesino y soy de origen campesino y me siento 
muy orgulloso de eso, por eso este vínculo histórico 
de algunos de nosotros a este renglón tan importante 
de la economía de nuestros departamentos que es 
la caficultura, a la que también estuve vinculado 
toda la vida, yo después de estudiar agronomía 
en la Escuela Agrícola Panamericana, eso hice, 
muchísimos años, vinculado a la caficultura porque 
vengo de una familia de cafeteros; entonces, me 
hizo usted recordar muchas cosas y toca usted temas 
muy importantes, gracias César por su intervención.

- Seguidamente el señor Presidente, otorga 
el uso de la palabra al doctor Gildardo Monroy 
Guerrero, Director Ejecutivo del Comité de 
Cafeteros del Tolima, quien expresa:

Gracias doctor Carlos Felipe y honorables 
Senadores citantes, fui invitado por el Senador 
Miguel Ángel Barreto y pues un saludo especial para 
nuestro gerente, el doctor Roberto Vélez Vallejo y 
los líderes gremiales y representantes del comité 
directivo.

Desde el Tolima queremos, primero, reconocer 
el apoyo que se ha recibido de las autoridades 
locales, especialmente de los alcaldes, quienes han 
sido muy creativos en el manejo del Covid-19, en 
apoyarnos en ese trabajo coordinado que hemos 
hecho y como lo decía el doctor Roberto Vélez, 
desde casa con nuestro servicio de extensión hemos 
podido coordinar con ellos las políticas, sobre todo 
de las bolsas de empleo, de las rutas veredales, de 
los pico y cédula para que los cafeteros puedan 
aprovisionar sus alimentos, y hemos tenido un apoyo 
enorme de la gerencia comercial, de Almacafé y 
de las cooperativas, que han hecho posible, pues 
primero el aporte de los cafeteros para recolectar la 
cosecha y el de las cooperativas y el de la cadena 
de comercialización para lograr comprarla, en 
ese esfuerzo estamos, es necesario y aprovecho el 
espacio para insistir en los recursos para renovación 
de cafetales, no podemos bajar el ánimo, si bien es 
cierto ha habido unos precios remunerativos, también 
es cierto que los años anteriores no los hubo, y los 
cafeteros todavía tienen una deuda cafetera con el 
banco, especialmente con Banco Agrario, una deuda 
que no han podido pagar y pues necesitamos seguir 
renovando por lo menos 100.000 hectáreas de café 
en el país, en el Tolima son 10.000 hectáreas y pues 
el año pasado de los recursos que asignó el gobierno 
y el Fondo Nacional del Café el Tolima recibió 
alrededor de 6000 millones, y sin embargo nos 
faltaron 4000, esa sería la gran solicitud, además de 
las inversiones necesarias en infraestructura de vías 
terciarias, nosotros aquí seguimos apoyando con 
maquinaria amarilla desde el Comité Departamental 

de Cafeteros a los alcaldes y a los municipios, pero 
esos recursos los podríamos estar invirtiendo en 
incentivos de renovación.

Agradezco el espacio, agradezco la invitación, 
un saludo muy especial y aquí seguimos trabajando 
por las más de 65.000 familias cafeteras en el 
departamento del Tolima y con esfuerzo y de la 
mano de los alcaldes y de la gobernación, para 
poder recolectar la cosecha y salir adelante, hemos 
sido pioneros también en el uso de las lonas, porque 
logramos implementar un proyecto de ciencia y 
tecnología, y de adopción de la cosechadora asistida 
de café, y así ha sido posible que los cafeteros 
medianos y grandes del Tolima, que son muy pocos, 
son unos 2000, hayan podido estar recolectando sus 
cosechas, los pequeños de menos de 3 hectáreas 
por fortuna no han tenido dificultades para la 
recolección. Agradezco el espacio y un saludo muy 
especial para todos.

-  Interviene seguidamente el doctor Rubert 
Bustos, Delegado del Comité de Cafeteros del 
Huila, quien manifiesta:

Yo les estoy saludando desde acá del municipio 
de Garzón, Huila, de una vereda, de mi finca, y ya 
mis compañeros que me antecedieron hablaron del 
tema de la conectividad tan importante para nosotros 
y también para que nuestros hijos, nuestros jóvenes 
se queden en nuestras fincas, es bien importante 
este tema de la conectividad; mis compañeros ya 
hablaron también del crédito que hemos tenido tantas 
dificultades, de la recolección asistida, que es bien 
importante el tema de las lonas, el Huila es pionero 
en el tema de las lonas, es el departamento que más 
está usando hoy en día las lonas, muy importante, 
de verdad que nos ha ido muy bien, e inclusive hasta 
los andariegos les está yendo muy bien y están muy 
enamorados de las lonas que les está rindiendo un 
40% más de lo que recolectaban antes, entonces es 
bien importante.

Pero yo quiero referirme a tres temas bien, que 
no los han tratado los compañeros anteriormente. 
Primero, yo quiero hablar de la seguridad, aquí en 
el departamento del Huila hemos venido teniendo 
problemas con la seguridad en algunos municipios, y 
yo quiero hablar especialmente que me han llamado 
algunos cafeteros de Algeciras, Huila, que conocen 
y saben lo golpeado que ha sido Algeciras, Huila, el 
tema de seguridad y hoy en día está también otra vez 
incomodando a los cafeteros y no le están dejando 
llegar gente a sus fincas a recolectar café.

Entonces, yo sí quiero pedirles un favor a ustedes 
que nos acompañen con este tema de la seguridad, 
también el tema de vías, el doctor Gildardo ya 
habló del tema de vías terciarias, para que nosotros 
podamos ser competitivos necesitamos buenas vías 
y a veces los municipios se quedan cortos con sus 
recursos, qué bueno que tengan una muy buena 
partida para el tema de vías terciarias que tanto que 
las necesitamos y un cafetero, y un campesino, lo 
único que pide es vías, nosotros tenemos muchas 
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necesidades, pero una de las necesidades más 
grandes es nuestras vías para ser muy competitivos.

Y otro tema también que venimos teniendo 
muchos problemas nosotros en nuestras fincas, y es 
la contaminación, hay unos casos muy importantes 
como en Belén de Umbría, mi compañero Luis 
Miguel me ha comentado, del tema de estas centrales 
de beneficio que son bien importantes, y qué bueno 
que en todos los departamentos podamos hacer unos 
proyectos bien interesantes de estas centrales de 
beneficio, o también descontaminadores, nosotros acá 
en el Huila el 90% de los cafeteros somos pequeños, 
el 90% somos menos de 5 hectáreas, entonces 
hay veces para hacer unas grandes inversiones es 
difícil, pero si de pronto el gobierno nos acompaña 
con algo, podíamos hacer unas inversiones bien 
buenas en nuestras fincas con descontaminadores 
que han dado muy buen resultado, yo aquí en mi 
finca tengo uno y ha sido muy bueno, pero estamos 
teniendo muchos problemas con las corporaciones 
porque ya están multando a muchos cafeteros por 
la contaminación, entonces yo sí quiero insistirle 
en esto, no es el momento, sabemos que tenemos 
un tema bien difícil en estos momento que tenemos 
que superar, pero qué bueno sería ir pensando ya en 
hacer un proyecto bien grande para descontaminar 
nuestras zonas, sabemos que los cafeteros somos 
bastante contaminadores, entonces sí era bueno 
manejar ese tema de la contaminación.

Agradecerle Presidente, agradecerle al Senador 
Alejandro Corrales por la invitación, muchas gracias 
y qué bueno que desde nuestras regiones podamos 
nosotros manifestarnos con ustedes las necesidades 
que tiene el sector cafetero, a pesar de que estamos 
haciendo una muy buena labor, hoy en día tenemos 
buenos precios, pero no debemos de dejar a un lado 
el tema cafetero que ha sido el motor del país desde 
hace muchos años.

- El señor Presidente de la Comisión, 
señala:

Muchas gracias a usted Rubén por acompañarnos 
en esta reunión de la Comisión Quinta y se refería 
usted a la contaminación, bueno, a muchos temas, 
pero terminó con uno que es muy importante que es el 
tema de la contaminación que producen, sobre todo 
las mieles y la pulpa del café en los beneficiaderos 
de café. Una iniciativa muy importante tuvo el 
Senador Alejandro Corrales con la federación, con 
esa central de beneficio de Belén de Umbría, y hay 
otra gran iniciativa de la cooperativa de caficultores 
de Manizales para hacer una central similar en el 
municipio de Chinchiná que tiene el apoyo muy 
importante de la gobernación del departamento de 
Caldas con unos recursos, hay que apoyar, lo digo 
porque el señor ministro que debe estar tomando 
atenta nota pues la idea es presentarle ese proyecto 
también a él para que nos lo apoye allá en Chinchiná 
en mi departamento de Caldas.

- A su turno interviene el señor Víctor Raúl 
Cajiao, Campesino Cafetero, quien manifiesta:

Un cordial saludo, saludar a la Comisión Quinta, 
al señor Presidente y saludar a todos los Senadores 

de la Comisión Quinta y gracias por interesarse en 
esta temática que es para nosotros muy importante y 
trascendental para el desarrollo de nuestras familias.

Yo voy a hacer lo siguiente, yo soy cafetero 
del municipio de Piendamó, soy de vereda, soy 
propietario de 10.000 arbolitos de café, y nosotros 
hemos venido jalonando una propuesta a través 
del tiempo, conociendo la historia de los cafeteros 
de Colombia, pues hemos decidido formular una 
propuesta, la propuesta para que recoja todos estos 
temas de infraestructura, de salud, de conectividad, 
de vivienda, de producción, es la construcción de 
la política pública para los cafeteros. Hemos ya 
estudiado y tan solo así abordaremos de una manera 
estructural la problemática de los cafeteros, ya hemos 
hecho unos foros, hemos hecho ya unos eventos, 
asambleas comunitarias pues para jalonar esta 
propuesta, por eso la quiero poner en consideración 
de ustedes como Comisión Quinta para que ustedes 
la evalúen y nos apoyen y nos acompañen de eso.

Nosotros acá digamos hacemos, voy a hacer un 
contexto para lo que es la mayoría de los municipios 
cafeteros de Colombia, digamos, en Piendamó 
nosotros somos más o menos 6300 familias 
cafeteras, tenemos más o menos 9000 hectáreas 
de café, y producimos 715.000 arrobas de café al 
año, esas 715.000 arrobas de café al año son más o 
menos 17 millones de libras, y le hablo por libras 
porque es que a nosotros los cafeteros nos cobran 
dos impuestos y eso es por libra de café, más o 
menos son 13 centavos de dólar que nosotros como 
cafeteros pagamos digamos de impuestos para la 
institucionalidad, para el funcionamiento, esos 17 
millones de libras de café más o menos equivalen en 
nuestro municipio que aportamos 7.000 millones de 
pesos para funcionamiento de la institucionalidad, y 
por ejemplo, en vías de allá nos revierten solamente 
90 milloncitos de pesos a veces al año para atender 
más o menos 250 kilómetros de red terciaria; 
entonces, nosotros realmente, incluso nosotros en 
estas elecciones cafeteras que pasaron, nosotros 
llegamos –lo digo a manera personal– promovimos 
la no participación de las elecciones cafeteras, porque 
sencillamente era legitimar una institucionalidad 
que no nos representa, que no nos identifica nuestras 
necesidades y nuestros quereres, sí, o sea, lo hablo 
con franqueza porque pues la gente a veces le da 
miedo posicionar por uno u otro tema estos temas 
ante la opinión pública, pero hay que hacerlo.

Entonces, ahí el tema es profundo, estamos en 
la intencionalidad de abordar este tema de manera 
estructural, o sea, estructural es que coja todos los 
sectores, todas las líneas, todos los componentes del 
campesino como sujeto de derechos y la podamos 
posicionar ante la Comisión Quinta para que ustedes 
desde allá nos ayuden a jalonar la propuesta, tan 
solo así habremos trascendido, y si no llevaremos 
otros 100, 50, 100 años quejándonos de la situación 
cafetera sin plantear una propuesta estructural.

Entonces, quiero dejar ahí en consideración 
de la Comisión Quinta, ojalá nos puedan visitar 
directamente a las veredas para que ustedes se den 
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cuenta si es verdad o es mentira la implementación 
de las políticas a nivel general de la federación de 
cafeteros, entre algunas parte sí, en otras partes 
no, falta, pero sí me gustaría que ustedes como 
Comisión Quinta cuando pase esta problemática 
del covid pues puedan ir a los territorios y hablar 
directamente con los cafeteros de base, o sea, me 
gusta y me gustaría que hablaran directamente con 
los cafeteros de la vereda de base pues para que ellos 
posicionen y expresen la problemática que tenemos 
como cafeteros.

Entonces, ahí queda la propuesta, la construcción 
de la política pública para los cafeteros de manera 
integral, sabemos de la intencionalidad de ustedes 
para profundizar en este tema y estamos prestos para 
que en equipo, la institucionalidad, los cafeteros, 
todos podamos construirla. Muchas gracias a la 
Comisión Quinta, un saludo.

- Acto seguido, el señor Presidente, somete 
a consideración de los miembros de la Comisión, 
regresar a sesión formal y, cerrada la discusión, la 
Comisión la aprueba.

- El señor Presidente, otorga el uso de 
la palabra al señor Ministro de Agricultura y 
Desarrollo Rural, doctor Rodolfo Enrique Zea, 
quien expone:

Muchas gracias señor Presidente, un saludo 
cordial para usted; para la señora vicepresidenta 
la doctora Maritza Martínez; también un saludo 
especial para la secretaria de la Comisión, la doctora 
Delcy Hoyos; para todos los Honorables Senadores 
que nos acompañan en esta Comisión Quinta; para 
el doctor Roberto Vélez; y para todos y cada uno de 
los representantes de los comités cafeteros y todos 
los representantes también de este gremio cafetero 
que es y tiene una importancia relevante en la 
economía colombiana. Decía que también un saludo 
para el Senador citante en compañía suya, el doctor 
Corrales, para este importante debate.

El doctor Roberto Vélez hizo una exposición 
amplia y clara, como buen conocedor del sector 
cafetero, lo mismo que cada uno de los invitados, 
también expusieron tanto la situación cafetera como 
las necesidades y dificultades que se presentan, que 
como todos sabemos se ha hecho mucho en esta 
economía cafetera en el país, sin embargo, siempre 
habrá cosas nuevas por hacer dentro de temas de 
mejora continua y de mejora de productividad que 
se debe tener.

Yo quisiera arrancar presidente, refiriéndome 
a la situación en la que nos encontramos, a partir 
del mes de marzo llegó la crisis del Covid-19 al 
país y esto hizo que la situación económica, no 
solamente de Colombia, sino la del mundo, que ya 
venía padeciéndose incluso desde antes de cuando 
apareció este virus en China, nos tomó y los países 
en general y están las cifras que son conocidas por 
ustedes, aun los países más desarrollados, hoy vemos 
una situación crítica en los Estados Unidos, ustedes 
mismos hablaron de las cifras de desempleo que se 
esperan para Europa y para también Norteamérica 

y por supuesto qué se puede esperar para nuestros 
países latinoamericanos.

El Presidente Iván Duque desde que iniciamos 
esta época de pandemia dio una indicación muy 
clara que se ha venido cumpliendo, y es que primero 
está la vida y la salud de los colombianos, y las cifras 
que tenemos de contagios del virus y de muertes 
del virus por millón de habitantes, muestran que 
se ha hecho una labor seria, una labor de gerencia 
permanente, diaria, ustedes lo ven, el Presidente a 
diario está presentando los resultados y las medidas 
que se van tomando, y eso permite que Colombia 
tenga una de las tasas más bajas por cada 100.000 
habitantes de muertos del Covid-19.

Y todo esto lo hago en la introducción porque es 
relevante que la economía y el funcionamiento del 
país al igual que los otros países del mundo que están 
afectados por el Covid-19, no es un funcionamiento 
normal, y eso lo tenemos que tener presente porque 
no podemos pretender que los resultados de la 
economía sean los mismos que si estuviéramos en 
un funcionamiento normal, sin embargo, a pesar de 
que el primer trimestre del año tuvo un crecimiento 
del 1.1%, el sector agropecuario tuvo un crecimiento 
del 6.8%, yo creo que esta es una cifra relevante, 
es el crecimiento más alto de un primer trimestre 
del año, es el segundo crecimiento más alto de un 
primer trimestre del año en los últimos 25 años.

Entonces, esto no lo podemos perder de vista, 
porque si bien nos faltan muchas cosas, como las que 
se han planteado aquí y a las cuales me voy a referir 
en mi intervención, también debemos reconocer que 
el sector agropecuario ha tenido un buen desempeño 
en este primer trimestre del año y ya venía también 
si ustedes revisan en los crecimientos de cada uno 
de los trimestres anteriores, teniendo también un 
componente y una senda positiva en este gobierno 
del Presidente Iván Duque, es así como en el último 
trimestre del año pasado estuvo también por encima 
del 4%.

Este comportamiento del crecimiento del sector 
agropecuario, piscícola y pesquero, es lo que nos 
demuestra el por qué no hemos tenido problemas 
de abastecimiento, y si ustedes ven hemos tenido 
un abastecimiento con algunos focos que hemos 
buscado solucionar en algunas zonas apartadas del 
país, pero de carácter general, abastecimiento, es 
así como en las centrales de abasto en los meses de 
marzo y abril se han movido, con un crecimiento con 
respecto al año anterior a esos dos mismos meses, 
de aproximadamente el 3%, ya que se movieron 
988.000 toneladas de alimentos.

Y más bien, la situación que hemos tenido y que 
tiene que ver también con algo que ustedes plantearon 
con el café, es la reducción de la demanda en el 
consumo, no solamente de los colombianos, sino en 
general del mundo, ¿y por qué se da esto? Porque 
hemos tenido un aumento con el desempleo, se han 
perdido puestos de trabajo en esta lucha contra el 
coronavirus y se han disminuido los ingresos de las 
personas, esto hace que se tengan que reacomodar 
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los consumos, ustedes mismos lo decían para café, 
no hay consumo en las tiendas de café, por eso Juan 
Valdez está teniendo hoy una dificultad importante, 
pero también en el hogar de los colombianos se 
ha aumentado el consumo, y entonces aquí en esa 
microgerencia que tenemos que estar haciendo, en 
lo cual la Federación de Cafeteros los felicito y han 
tenido un muy buen seguimiento de la situación, nos 
permite ir tomando medidas día a día, porque como 
ustedes mismos lo dijeron quizás lo que hace más 
difícil poder afrontar esta crisis del coronavirus, es 
que no sabemos qué va a pasar al día siguiente, y 
mientras no tengamos una cura, o no tengamos una 
vacuna, pues nos va a tocar estar tomando decisiones 
a diario y la planeación a mediano largo plazo se 
dificulta porque no conocemos cuál es la realidad 
que vamos a tener.

La otra opción que tenemos es, adaptarnos al 
virus, que eso es parte de lo que se está haciendo 
en esta etapa del aislamiento inteligente, o del 
aislamiento productivo, y es, cómo nos adaptamos 
a la etapa en la que se van a abrir más sectores de 
la economía, ya no solamente van a estar abiertos 
algunos sectores, dentro de los cuales está el sector 
agropecuario, piscícola y pesquero, sino otros 
sectores y al abrir estos sectores vamos a recuperar 
parte de la demanda y por supuesto va a beneficiar a 
nuestro sector.

Pero como también ustedes lo dijeron algunos de 
los que intervinieron, nosotros debemos sentirnos 
privilegiados en el sector agropecuario de que 
podemos trabajar, porque qué podríamos decir 
de la cadena Horeca, que le ha tocado cerrar sus 
establecimientos en pro de la salud y la vida de 
los colombianos, que han visto disminuido en un 
80% sus ventas, que a nosotros nos toca en el tema 
de las tiendas Juan Valdez, y entonces por eso es 
que nosotros también tenemos que ver la ventaja 
que nos ha dado estar en este sector de poder estar 
produciendo y de poder estar recibiendo ingresos, y 
ahí todos tenemos que unirnos, todos tenemos que 
trabajar en el mismo sentido, todos tenemos que 
aportar y todos debemos ser solidarios con los otros 
sectores que hoy no están abiertos.

Y es que la economía cafetera tiene una 
importancia relevante en el país, yo voy a leer aquí 
algunas cifras que tengo, y es, la economía cafetera 
son 854.000 hectáreas de café, se llega a 547.000 
familias en 22 departamentos, 606 municipios, y 
en los últimos 10 años ha hecho algo que a mí me 
parece importante y que ustedes lo han mantenido y 
que estoy de acuerdo en que tenemos que propender 
por seguir con esa política de hacer renovación de 
cafetales para tener cafetales más nuevos, porque 
miren estas cifras: hay una disminución de 60.000 
hectáreas, que son 6.6%, pero la producción ha 
crecido el 65%, eso lo único que puede demostrar es 
que hemos aumentado en productividad y aumentar 
en productividad por supuesto que es mayor ingreso 
para cada uno de nuestros caficultores.

En el 2010, 11.99 sacos por hectárea; en el 2019, 
21.4 sacos por hectárea, lo cual nos muestra que esa 

caficultura joven nos permite ser optimistas hacia 
adelante y poder continuar con esta renovación de 
cafetales, en el cual como se ha venido haciendo 
debemos aportar todos, deben aportar los caficultores, 
debe aportar la federación, las asociaciones y por 
supuesto el Gobierno nacional; entonces, eso es 
muy importante en ese mensaje de unión que todos 
debemos tener.

En el 2018, cuando se tuvieron los problemas 
con el precio del café, se acopiaron unos recursos 
para que se pudiera afrontar esa crisis puntual y en el 
2000, y también a hoy llegamos a algo que preguntó 
el doctor Mejía, que es el Fondo de Estabilización 
de Precios del Café. Hoy, ¿qué le podemos decir 
de ese Fondo de Estabilización de Precios del 
Café? Que parte de la Ley 1969 de julio de 2019, 
se creó el Fondo de Estabilización de Precios del 
Café, el 5 de diciembre del 2019 se firmó el Decreto 
2228, por medio del cual se reglamenta el FEP; y 
el 19 de diciembre de 2019, se firmó el contrato de 
administración del FEP y el Ministerio mediante 
la Resolución 438 del 20 de diciembre de 2019 
se asignó la suma de 108.000 millones de pesos. 
Entonces, ya está en funcionamiento de acuerdo a la 
normatividad que arrancó en el 2019, y también se 
hizo un traslado de 84.948 millones de pesos, para 
un total de 192.948 millones.

Con la Federación Nacional de Cafeteros, se ha 
venido trabajando, se ha venido articulando, se hizo 
todo el proceso para contratar la secretaría técnica, 
un proceso transparente que lideró y realizó la 
Federación de Cafeteros para que no tuvieran ningún 
tipo de injerencia por parte del Gobierno nacional, 
que solo lo que hace es que participa en ese comité.

También hemos venido trabajando en los 
protocolos para la recolección de café, como lo 
dijo el doctor Roberto Vélez, ese ha sido uno de los 
trabajos más satisfactorios que hemos tenido, un 
trabajo que se construyó en conjunto a partir de la 
unidad entre los privados y el sector gubernamental, 
donde por parte nuestra participó el Ministerio de 
Salud, el Ministerio de Transporte, el Ministerio 
de Defensa, el Ministerio del Interior, por supuesto 
nuestro ministerio, y la federación que tuvo 
epidemiólogos, médicos, los técnicos, para construir 
un protocolo robusto, que nos ha permitido entrar a 
una empresa muy grande que era poder hacer esta 
recolección de café.

Yo no me quiero detener en las cifras porque ya el 
doctor Roberto las mostró, pero solo quiero resaltar 
que hoy podemos decir con tranquilidad, de acuerdo 
a las encuestas que hace la misma federación, que 
hemos estado alrededor del 90% en el cumplimiento 
de esa recolección cafetera, donde se han hecho unos 
ejercicios importantes con esas bolsas de empleo 
regionales, que han ayudado también a que personas 
que no tenían trabajo por todo este tema de la crisis, 
el cierre de establecimientos, el cierre del comercio 
informal, hayan podido participar de una manera 
organizada, controlada, sin que haya unos aumentos 
desbordados en temas de contagio del virus, para 
hacer esa recolección cafetera que es tan importante.
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En ese sentido existen ejercicios muy importantes 
que se han realizado en el Tolima, en el municipio 
de Planadas, donde participó también el alcalde, las 
entidades territoriales y la organización, para poder 
hacer esa recolección de café sin ningún tipo de 
inconvenientes.

Acá se tocó un tema que es, que se trabaja a 
diario, que es el tema de los créditos que llegan a la 
ruralidad. Las líneas de crédito tienen unos, las que 
son subsidiadas, que yo creo entender que el doctor 
Sierra que habló sobre el tema del crédito, debe 
estarse refiriendo a una línea especial de crédito 
de las que tienen subsidios el Gobierno nacional, 
porque pues las líneas que no tienen subsidio están 
abiertas normalmente.

¿Qué sucedió? Que a medida en que cada uno 
de los segmentos de productores, los pequeños, 
medianos y grandes, se va agotando el subsidio, 
nosotros pedimos recursos nuevos al Ministerio de 
Hacienda, mientras esos recursos llegan nuevamente 
para poderlos adicionar al subsidio, porque por 
temas fiscales no nos giran toda la plata del año, 
sino que nos van girando a medida que se van 
consumiendo, entonces cuando ya salió el momento 
del desembolso de el señor Sierra, en ese momento 
la línea que tiene subsidio no tenía recursos, porque 
ya se habían hecho otros desembolsos. La buena 
noticia es que los subsidios llegaron a partir de esta 
semana, luego las líneas están abiertas nuevamente 
y seguramente él va a poder conversar con el Banco 
Agrario y le van a poder hacer el desembolso del 
crédito.

Ahí, como lo manifestamos en sesiones 
anteriores, nosotros dentro del Ministerio de 
Agricultura estamos revisando en detalle toda la 
reglamentación de crédito agropecuario, haciendo 
consultas con diferentes instancias, para poder 
llevar unas modificaciones a la Comisión Nacional 
de Crédito Agropecuaria, a estas normas de crédito 
agropecuario que existen en los últimos 30 años, 
pero siempre en lo que tiene que ver con líneas de 
crédito subsidiada, la forma como han funcionado 
es, que los primeros que llegan a las líneas de 
crédito, son los primeros que tienen desembolsos, 
y así va funcionando, pero siempre manteniendo 
que el subsidio va para los pequeños en un 40%, 
los medianos en un 40 y los grandes en un 20%; 
los pequeños productores han tenido abierta la línea 
100 para los que se les ha ido cerrando por temas de 
agotamientos de recursos, hasta que nos lleguen los 
recursos nuevamente del Ministerio de Hacienda, ha 
sido a los grandes y a los medianos productores, por 
eso ahí, y estaremos comunicándonos con el doctor 
Sierra, para mirar cuál es el caso específico que tiene 
en eso.

En el tema de vías terciarias, que es algo muy 
sentido por parte de toda la ruralidad colombiana, 
el Presidente Duque, el Ministerio de Transporte, 
se lanzó el programa de Colombia Rural, que son 
las vías terciarias, que se hace con base en el 4% 
de la sobretasa que se le colocó al sector financiero, 
al sector… incluido los bancos, ahí lo que se tiene 

previsto es que del 2020 al 2022, se puedan invertir 2 
billones de pesos, arrancando con 700.000 millones 
de pesos en el año 2020, ahí estamos haciendo 
todas las gestiones ante el Ministerio de Transporte, 
para que ya una vez que se está normalizando 
el tema de la crisis, que ya pasamos a la parte en 
donde otros sectores pueden salir, entre ellos el de 
infraestructura, podamos arrancar este programa de 
vías terciarias en todo el país, con esa inversión de 
700.000 millones de pesos para este año 2020.

En el tema de conectividad, con la Ministra 
Karen Abudinen, que acaba de llegar también al 
Ministerio de las TIC, vamos a estar trabajando 
para que mejoremos la conectividad porque algo 
que nos ha mostrado el coronavirus y que llegó para 
quedarse, es que solo con conectividad podemos 
hacer este tipo de actividades y también las 
actividades que tienen que ver con la compra y venta 
de productos agropecuarios; entonces, necesitamos 
conectividad para la venta de perecederos, 
necesitamos conectividad también para la venta de 
proteína animal, necesitamos conectividad también 
para el trabajo que se hace en la caficultura, con 
las cooperativas, etc., entonces nosotros desde este 
ministerio vamos a ser ese vocero ante nuestros 
compañeros de gabinete, y en especial ante la 
Ministra Karen, para que podamos avanzar en esos 
temas de conectividad rural.

El tema laboral, por supuesto que es un tema que 
le preocupa a este ministerio, la informalidad laboral 
en el campo, poder atacar o poder revisar qué es lo 
que está sucediendo con todo el tema pensional, que 
debido a la informalidad hace que sea complejo, 
eso es algo que ya el Ministerio del Trabajo está 
revisando, viene a raíz también de la crisis en 
este tema de buscar la flexibilidad de horario, y la 
flexibilidad también de cómo se puede poner a la 
economía funcionar en diferentes turnos, pero este 
es un tema que tiene una profundidad que debe ser 
liderada por el Ministerio del Trabajo, en el cual 
nosotros por supuesto que vamos a estar presentes.

Algo que se tocó acá y que nos demuestra que las 
crisis nos dan oportunidades es, en el tema cafetero 
cuando teníamos los cafetales envejecidos, que se 
comenzó a pensar y a trabajar en la renovación de 
los cafetales, pues es un momento existió algo de 
resistencia, pero después con el tiempo se ha visto 
la bondad de estos programas de renovación de 
cafetales y de tener cafetales jóvenes, y hoy son 
los mismos cafeteros quienes están pidiendo que se 
mantenga el programa. Lo mismo con lo que acaba 
de presentar el doctor Roberto Vélez con las lonas 
y las máquinas vibradoras, o que sirven para tumbar 
los frutos maduros de café. Esto por supuesto que 
hacer ese cambio de mentalidad en unas tierras que 
normalmente se siembra el café, que son tierras de 
ladera, donde se puede intuir que se puede tener 
dificultades de usar estos procesos mecanizados, la 
crisis nos ha llevado a probar y a hacer esos pilotos y 
demostrar que la productividad en esa recolección se 
aumenta de una manera importante y casi que puede 
producir ahorros que hacen que los ingresos para los 



Página 24 Lunes, 13 de julio de 2020 Gaceta del Congreso  503

caficultores sean mucho mejores por los ahorros que 
se tienen.

Entonces, esta crisis nos llevó a que tuviéramos, 
o que ustedes tuvieran que probar estas nuevas 
formas de recolección y yo creo que una vez 
probadas y demostradas los ahorros que se pueden 
hacer, seguramente los caficultores van a seguir 
en esta senda. Y para eso yo les quiero decir que 
existe una línea especial de crédito, que es la línea a 
todas máquinas, son créditos a 5 y 8 años con tasas 
especiales, que se pueden usar para comprar este 
tipo de tecnología y este tipo de maquinaria que se 
pueda usar para la recolección de café, entonces los 
invito a utilizar esa línea de crédito.

Como podemos ver, hay un futuro muy promisorio 
para la caficultura colombiana, hay que trabajar en 
esos futuros que ustedes mismos plantearon en los 
precios de café, debido al precio que hoy tenemos, 
hay que también pensar en café de calidad, que como 
ya lo acabamos de ver es más importante competir 
con calidad, que competir con volumen, entonces ahí 
es donde está el futuro de la caficultura colombiana 
y por supuesto que desde este ministerio estamos 
dispuestos a participar y apoyar los proyectos de 
infraestructura y de mejoramiento que se tengan, el 
proyecto de ley que están anunciando para los temas 
de beneficiadero que permitan recuperar temas de 
medio ambiente, o que se disminuya el impacto 
al medio ambiente, estamos prestos a revisarlo, a 
trabajarlo en conjunto, porque el virus lo que nos 
ha mostrado es que hacia futuro debemos tener 
seguridad alimentaria, que fue planteado aquí, y 
es que estas fincas cafeteras también aprovechen y 
tengan espacio para tener proteína animal y tener otro 
tipo de alimento que nos va a dar tranquilidad, que 
en casos de crisis como las del coronavirus, se pueda 
tener seguridad y soberanía alimentaria. También 
tenemos que trabajar en temas, en proyectos que 
tengan impacto ambiental, que el virus también lo 
que nos dijo es, tenemos que pensar en el medio 
ambiente del mundo y también la caficultura debe 
trabajar en esto, con los consumos que tiene de 
agua y de diferentes elementos; entonces, desde este 
ministerio todo el apoyo para seguir trabajando por 
esta caficultura. Muchas gracias.

- El señor Presidente de la Comisión, 
manifiesta:

Muchas gracias a usted señor Ministro Rodolfo 
Zea, al señor Ministro Zea le tocó llegar a este 
ministerio y la primera reunión que tuvimos con 
él en la Comisión Quinta para tener un primer 
encuentro de trabajo, sin que empezara todavía las 
sesiones, pues estábamos en, ya había empezado 
esta pandemia del coronavirus, le ha tocado señor 
ministro a usted una época muy compleja, pero 
quiero felicitarlo, usted ha hecho una extraordinaria 
labor al frente del ministerio y hace honor al 
perfil de los ministros y del equipo de gobierno 
del Presidente Iván Duque, gente completamente 
comprometida con los ciudadanos las 24 horas del 
día trabajando en esta emergencia, así lo ha hecho 
usted señor ministro y por eso el reconocimiento 

que le hace el país hoy al gobierno del Presidente 
Iván Duque del que usted hace parte por cómo han 
manejado esta emergencia, sin embargo pues como 
usted lo podrá ver en este tema de la caficultura y del 
sector agrícola, pues tantas cosas que hay por hacer, 
por mejorar, y que sé que de la mano suya vamos a 
poder ayudar, no solo a los cafeteros del país, sino 
a fortalecer este sector agropecuario tan importante 
para nuestro país.

- Con la venia de la Presidencia, interviene 
el honorable Senador Jorge Eduardo Londoño 
Ulloa: 

Presidente, muchas gracias y un saludo a usted, 
al Senador Alejandro Corrales por haber convocado 
esta importante reunión, un saludo a todos esos 
líderes cafeteros, de los cuales de verdad hoy he 
aprendido bastante, esa es la idea y por eso pues 
una expresión de gratitud y un saludo obviamente 
al ministro.

En Boyacá obviamente se producen algunos 
tipos de café especiales y entonces pues en la época 
de los año 60 Boyacá fue una potencia cafetera, por 
lo tanto pues en algunos sectores existe esa cultura, 
y de la mejor energía pues a uno le da envidia 
cuando escucha hablar de cómo funciona este sector 
y cómo es un sector tan importante en la economía 
del país, uno se pone a pensar y retomo la frase 
del doctor Roberto Vélez, que la agricultura debe 
adquirir una dimensión distinta, y uno entiende que 
esa es una aseveración que debería ser el resultado 
de esta experiencia que estamos viviendo en esta 
pandemia, una producción de papa, una cosecha de 
papa cuesta alrededor de 2.7 billones de pesos, es 
decir, no es nada despreciable tampoco pues para la 
economía del país, sin embargo pues es un sector 
que obviamente no tiene el cuidado que ha tenido 
pues el sector cafetero por las situaciones y por las 
características históricas pues propias de ese sector.

Yo voy a aprovechar, ¡ah! el doctor Roberto 
Vélez hablaba de la junta agropecuaria, y en la Ley 
301 de 1996, está el Consejo Nacional Agropecuario 
y Agroindustrial, en donde hacen presencia el 
Presidente de la República, el Director de Planeación, 
los gremios, prácticamente todos los ministros; el 
Ministro de Agricultura, de Hacienda, de Defensa, 
de Medio Ambiente, de Minas y Energía, y en 
donde hace presencia o debería hacer presencia si el 
Presidente de la República lo convocara, el gerente 
de la Federación Nacional de Cafeteros, es decir, esa 
solicitud y ese anhelo doctor Vélez ya está en la ley, 
hay que es presionar para que ese consejo pues se 
reúna porque es hora de hacerlo.

Yo aprovecho la presencia del ministro presidente 
para hablarle sobre el Decreto 523 del 2020, ahí 
estamos modificando los aranceles de aduanas para 
permitir la importación de maíz, de sorgo, de soya 
y de torta de soya, se entiende pues que esto es para 
alimento de los animales, pero si queremos volver 
a esa autonomía alimentaria, como lo planteaba el 
doctor Vélez, pues debemos hacerlo con una política 
que sea coherente con los planteamientos que se están 
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haciendo, los cuartos traseros se están habilitando, 
imagínense nuestros campesinos –ministro, se lo 
hemos expresado en varias oportunidades– están 
prácticamente cerrando sus criadores de pollos 
porque no pudieron aguantar con esta pandemia, 
y mientras tanto por los cuartos traseros entonces 
estamos importando pollo; entonces, es una invitación 
a que de verdad si esta pandemia va a cambiar algo, 
debe cambiar es el sector agropecuario, por eso lo 
tenemos que hacer con medidas de fondo, con una 
política agropecuaria que de verdad considere que la 
autonomía alimentaria es fundamental.

Esta mañana escuchaba en algunos de los 
periódicos internacionales, en un periódico italiano, 
y el problema del mundo va ser un problema 
alimentario, y entonces los países no van a tener 
a la larga mucho qué exportar mientras no puedan 
proveer su consumo doméstico, y nosotros tenemos 
que ir haciendo lo propio, importar maíz amarillo o 
duro, pues eso no tiene lógica ninguna, o importar 
sorgo, o importar soya, pues me podrían argumentar 
de que en este momento pues no hay producto y 
que eso es para los animales, sí, pero yo entonces 
contraargumentaría, y qué está haciendo el gobierno 
entonces para promover este tipo de cultivos y para 
en determinado momento aliviar la situación de 
nuestros campesinos, ya vimos hoy y lo puede uno 
apreciar en esta sesión, que ni siquiera la situación 
del sector más importante de la economía campesina 
pues está definida y está resuelta, hay que entonces el 
gobierno preocuparse por tomar medidas de fondo, 
y me parece que esta sería la oportunidad pues para 
que el Gobierno nacional convocara al Consejo 
Nacional Agropecuario y Agroindustrial, insisto, 
está desde la Ley 301 de 19 96, es decir, existe ese 
instrumento ministro que se debe utilizar.

Y finalmente, me causó muy buen impresión la 
intervención del doctor César Augusto Echeverry, 
en donde sustancialmente habla de una legislación 
laboral para el campo, eso es importantísimo, 
porque es que la legislación laboral por lo general se 
hace es para las ciudades, y entonces pues sí, todas 
las prestaciones, todo, pero en el campo las cosas, 
en el sector no funcionan así; como no funciona la 
educación que es hecha para la gran ciudad, y vuelve 
y juega, y discúlpenme que yo cacaree tanto todo 
eso, el centralismo excesivo es el que no deja que 
este país tenga otras opciones, otras oportunidades 
y otras posibilidades, no es posible que nosotros 
continuemos pensando en una legislación laboral 
hecha para ciudades cuando en el campo y en lo 
rural la situación es diferente, o en una educación 
que de nada le sirve a quienes habitan, o habitamos 
el campo, sino que es una educación planeada 
únicamente para el centro.

Algún día, como lo plantea un gran filósofo, hay 
que emayuscular el centralismo, y ese emayuscular 
quiere decir, que hay que quitarle la mayúscula al 
centralismo y hay que volverla minúscula a ver si 
podemos entonces construir una nueva nación y una 
nueva entidad territorial.

- El honorable Senador Jorge Enrique 
Robledo Castillo, interviene:

Yo no voy a reiterar lo que casi todos han dicho 
de las muchas deficiencias y carencias con las que 
se trabaja en el sector cafetero, eso pues algunos 
somos como veteranos en estos asuntos del café y lo 
conocemos bien, pero hay que recordar que yo me 
conozco la zona cafetera pues casi que vereda por 
vereda y departamento por departamento, es difícil 
encontrar a alguien que no haya pertenecido pues a 
la gran burocracia cafetera que haya estado en tantos 
sitios cafeteros de Colombia, y soy solidario con todo 
lo que se ha dicho, los líos del crédito, de las vías 
terciarias, de… bueno, de tantas cosas, de las fallas 
de las vías de comunicación, etc., etc., soy solidario 
con eso, pero voy a gastarme esta intervención que 
va ser bastante breve, enfatizando más bien una cosa 
que se alcanzó a tocar, pero que la quiero insistir, 
bueno, y hoy estamos como estamos, pues sabemos 
que principalmente por la devaluación y por el 
diferencial que está recibiendo el café colombiano, 
digamos no tenemos precios tan malos, como ha 
habido en otros tiempos, pero es bueno señalar que 
tampoco se está en una situación de bonanza cafetera, 
pero digamos que ahí vamos, pues el problema de 
la recolección no se ha complicado muchísimo en 
la zona sur del país, se ha podido ir pasando, ojalá 
suceda en el resto en el segundo semestre que viene 
el resto de la cosecha, ojalá logremos pasar eso más 
o menos bien, más o menos bien.

Pero bueno, ¿y el futuro cómo es? pienso que vale 
la pena que empecemos a hablar un poco del futuro, 
no del futuro pues de las próximas semanas y de 
los próximos meses, sino inclusive de los próximos 
años, alguna puntada algunos de ustedes le dieron 
a ese asunto. Yo diría esto, lo único seguro sobre el 
futuro, incluso el del mediano plazo, el del próximo 
semestre, y ni se diga el de después, lo único seguro 
es la incertidumbre, o sea, la inseguridad, nadie sabe 
ni en Colombia ni en el mundo qué va a pasar, o 
sea, porque este impacto del coronavirus es brutal, 
yo a los pocos días de haberse empezado esta crisis 
y poderse hacer la primera lectura, fui de los que 
dije, yo creo que vamos para una crisis económica 
mundial y nacional peor que la de 1929, y pareciera 
que las cosas van a ser así, estamos en una situación 
realmente dramática, muy compleja y no hay 
claridad sobre lo que va a suceder porque además 
no se ha podido ni manejar con –digamos– algún 
grado de certeza pues el problema básico que es la 
pandemia y la crisis de la salud, ni en Colombia, ni 
en el mundo.

Entonces, si vamos a hablar un poco del futuro 
de Colombia y del mundo, yo diría que lo primero 
que deberíamos hacer es empezar por reconocer, 
que sí, hay cosas peores que otras, y hay sectores 
agrícolas peores que el café, pero no cantemos 
victoria, no digamos que las cosas están súper bien 
porque es que cuál es el problema, cuando uno oye 
al ministro como si todo estuviera perfecto, pues 
entonces lo que concluye es que no hay que hacer 
nada, y resulta que entonces si no se hace nada pues 
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vamos a seguir igual, y si seguimos igual yo soy de 
los que creo que no estamos bien, pues estamos bien 
nosotros los que estamos aquí conectados, pues sí, 
nos va más o menos bien, y eso a mí no me molesta 
que alguien le vaya bien, pero la vida de la gente de 
verdad, de casi todos los colombianos, ¿la vida de 
los cafeteros si es de verdad una buena vida? O sea, 
si se dispara el lío de la pandemia y se crece en los 
poblados cafeteros, cosa que puede suceder, ojalá 
no, pero podría suceder, de cualquier población de 
las zonas cafeteras se nos vuelva un Leticia, o un 
Buenaventura, o un Tumaco, o un Cartagena, ¿cómo 
estamos? No estamos nada bien, no nos echemos 
ese cuento, y si esto se complica puede tener 
impactos bien enredados para la propia recolección 
de la cosecha al final del año, no sabemos qué va a 
suceder; entonces, es una primera cosa que quiero 
dejar planteada.

La segunda cosa que quiero dejar planteada, 
seamos sinceros en esto, hay que ser sinceros para 
hablar con claridad, es verdad que el nivel de vida 
de la caficultura colombiana pues es un negocio que 
ha ahí más o menos operado a lo largo de más de 
un siglo, pues bueno, ahí va, y uno mira el resto del 
agro y las circunstancias son bastante más malo, yo 
conozco también más o menos a pie el resto del agro, 
pero no digamos que la situación de los cafeteros 
colombianos es buena, es que cuando se vuelve un 
problema, y es un problema, y lo reconozco como 
tal, el costo de un tapabocas, como se expresó aquí 
hace un momento por alguien que es conocedor, y es 
verdad, o sea, en las condiciones de la zona cafetera 
el costo de los tapabocas para los campesinos o los 
recolectores es un problema, y estamos hablando de 
una cosa que realmente no vale nada, pero que sí se 
las cargamos, qué es lo que tenemos. Esa foto tan 
bonita que vimos, porque es muy bonita de todo ese 
racimo humano encima, en esa chiva, yo he andado 
en chiva, como racimo humano y es muy pintoresco 
y uno se ríe, pero eso, digámoslo con franqueza, 
eso lo que es pobreza, porque esa fue la manera 
que se inventaron en las zonas cafeteras para tener 
transporte más barato, porque si la gente viajara en 
condiciones de modernidad, de civilización, como 
debería ser, cada uno en su silla y no arriesgando 
la vida, ni pegado de un tubo, pues bueno, entonces 
en cuánto habría que subir el pasaje, y entonces 
surge la pregunta; ¿y la caficultura sí podría pagar 
ese pasaje? bueno, y así podría yo quedarme no sé 
cuántas horas hablando de esto.

Entonces, digamos una cosa con toda claridad, 
estamos compitiendo en muy buena medida a escala 
global con la pobreza de los jornaleros y de los 
campesinos colombianos, y de no pocos empresarios 
que a duras penas la pasa, con líos, entonces nos 
salieron los vietnamitas que son bastante mejores 
entre comillas que los colombianos para aguantar 
hambre, y entonces nos vienen desplazando del 
mercado mundial, porque pues esos son como 
invencibles en esa situación, deben vivir como 
vivían los campesinos colombianos hace 50 años 
que los peluqueaba la señora y andaban descalzos y 

cosas de ese corte; entonces, llamo la atención sobre 
eso.

Pero sí además, como se mencionó algo del resto 
del agro, porque el café no es solo agro, yo diría 
que la situación del resto del agro o el resto de la 
economía agraria es un desastre, estamos importando 
casi 14 millones de toneladas de productos agrícolas, 
entonces el ministro dice, no, que diversifiquen, 
diversifiquen cómo, ministro, si ustedes tienen 
inundado este país de comida extranjera que se 
podría estar produciendo, porque si a mí me dice, 
importemos tractores, yo le pongo la firma a lo que 
quiera, porque no producimos tractores, pero uno 
importando pues maíz, papa, bueno, todo lo que 
estamos importando, esto quiere decir que estamos 
muy mal.

Bueno, entonces, ¿cómo será el futuro? Ya voy 
a terminar señor Presidente, ¿cómo será el futuro? 
Yo les digo esto, uno pensaría que con este desastre 
pues el futuro debería ser mejor porque el sentido 
común dice, hay que cambiar cosas, pero ustedes 
saben que yo soy lector y soy cuidadoso en este y 
tengo información, yo no he leído ni oído una sola 
voz de los poderes nacionales ni globales que estén 
anunciando algún cambio de verdad importante en 
la manera como está organizada la globalización, 
ni uno, el doctor Carrasquilla no, a Carrasquilla 
se le habla de cambio y es como sacarle al diablo 
una hostia, y lo mismo le está pasando al doctor 
Duque, que pongan unos pañitos de agua tibia no 
quiere decir, pues claro, los tienen que poner, porque 
o si no pues pierden el control de la política; esas 
agencias internacionales de crédito, la OMC, nada, 
y uno lo que sí ve es grandes poderes diciendo, 
bueno, esta sí es la nuestra, ahora sí nos vamos es 
a llenar, porque aquí lo único que va a haber es 
pobres para comprar tierras baratas, casas baratas, 
de todo barato, para quebrar tenderos, comerciantes 
pequeños, intermediarios, menores, y vamos es por 
toda, ese es el mundo que yo estoy leyendo en el 
exterior y en Colombia.

Y entonces aquí hago una anotación señor 
gerente de la Federación de Cafeteros, yo lo veo a 
usted como optimista con los precios internacionales 
del café, y hay que reconocer que un dólar, que es 
bien malo, de precio internacional del café, más el 
diferencial que se le paga al café colombiano, nos 
tienen un precio internacional que no es tan malo, 
1,50, y eso con una devaluación grande que ha 
habido, aun cuando ha caído en estos días, pues 
digamos que ahí vamos sobreaguando, pero ojo, 
pero ojo, en cualquier momento eso da el bote, no 
hay ninguna razón de tipo estructural que hoy nos 
permita pensar que ese diferencial se va a sostener 
con tranquilidad, y mucho menos que nos permita 
sostener que nos vamos a quedar en un dólar, nadie 
sabe, nadie sabe qué vueltas va a dar esto, usted 
lo mencionó, los niveles de desempleo de Estados 
Unidos y de Europa pueden cambiar muchísimas 
cosas, incluidas las tendencias de consumo, entonces 
yo creo que sí hay un error grave, que cometió el 
Presidente Duque en estos asuntos cafeteros, fue 



Gaceta del Congreso  503 Lunes, 13 de julio de 2020 Página 27

que echó unos cuántos cuentos sobre reclamarle a 
las trasnacionales y después se hizo el loco como si 
no estuviera pasando nada.

Si queremos vivir en una Colombia mejor, 
tenemos que luchar por cambiar el mundo en el que 
estamos y cómo nos relacionamos con ese mundo, 
porque si aquí entonces mañana las trasnacionales 
se les da la gana y ponen el café colombiano a 70 
centavos de dólar, entonces qué, aquí todo el mundo 
ajustarse el cinturón, ¿eso es lo único que hay que 
hacer? no, yo creo que los colombianos tenemos 
derecho a luchar por un mundo mejor, es claro que 
en el café reclamándole a las trasnacionales, pero 
en el resto de cosas, cómo así que importamos 
14 millones de toneladas de alimentos y al señor 
ministro eso le parece un asunto menor, que no vale 
la pena hablar de ese asunto, subiendo, hoy están 
arruinando el azúcar, están arruinando el arroz, la 
leche, la palma está amenazada, si el mundo sigue 
como está pactado los acuerdos internacionales que 
tenemos, este agro colombiano no tiene futuro, hay 
que decirlo con toda claridad, con toda claridad hay 
que decirlo, porque lo otro es engañar a la gente, 
o sea, lo otro es meternos el cuento de que es que 
entonces aquí todo el mundo se volvió buena persona 
y las cosas van a cambiar.

Entonces, termino llamando en ese sentido, 
hay que unirnos, Colombia debe generar un pacto 
nacional para unirnos, pero para unirnos para 
cambiar cosas, porque no es unirnos para ganarnos 
la presidencia, o la jefatura del Estado y repartirnos 
la marrana presupuestal entre los que nos unamos, 
bueno, ahí seguimos como estamos, que algunos 
logramos sobrevivir, o porque tienen vínculos con 
la política, u otros porque bueno, nos hemos podido 
ganar la vida como profesores o como cualquier 
cosa, aquí se necesitan cambios y les voy a dejar 
planteadas dos cosas que son bien elementales 
de entender si queremos cambiar a Colombia; la 
primera, necesitamos unas relaciones nacionales e 
internacionales que nos permitan producir, o sea, 
que nos permitan trabajar, es que esto es increíble 
que en pleno Siglo XXI haya que debatir si un país 
como Colombia tiene o no derecho a que su gente 
trabaje, o sea, que mis hijos trabajen, que los hijos 
de ustedes señores y señoras trabajen, es mucho 
pedir, un mundo en el que se puedan ganar la vida 
honradamente y trabajando, o nosotros tenemos que 
renunciar o seguir renunciando a nuestro derecho 
a trabajar porque ese derecho se lo concedemos a 
los extranjeros; miren ustedes qué está pasando en 
la pandemia por allá y qué pasa por aquí, allá no se 
están muriendo de hambre como aquí, porque allá la 
gente no es tan pobre y tiene Estados poderosos que 
los respaldan, aquí cómo estamos y cómo vamos a 
estar dentro de unos meses, échenle ojo a cómo van 
a evolucionar las cosas.

Y lo segundo es esto, tampoco nos pueden 
seguir obligando a competir con hambre, esto qué 
es, o sea, entonces aquí la gran competitividad de 
los colombianos es el hambre, bájenle los salarios, 
bájenle las pensiones, redúzcanle las vacaciones, 

empleo por minutos, etc., o sea, para qué, para que 
compitamos con hambre, o sea, vamos a derrotar 
a los vietnamitas en el mercado mundial cafetero 
porque nosotros seamos mejores que ellos en 
aguantar hambre, que es lo que nos tienen diseñado; 
yo les dejo estas inquietudes, deberíamos pensar con 
tranquilidad sobre estas cosas, porque lo cierto es que 
el país que tenemos es un desastre, una vergüenza de 
país, una vergüenza de país, quienes han gobernado 
a Colombia no tienen derecho a sacarle pecho a 
nada, a ellos les puede haber ido muy bien, y a unos 
cuántos les ha ido bien, y yo no me quejo porque yo 
he tenido suerte en la vida y ahí voy, pero que este 
país sea un país que se pueda poner como ejemplo 
de lo que debe ser un país civilizado, de ninguna 
manera, y esto hay que cuestionarlo y hay que 
debatirlo con toda seriedad. Muchas gracias señor 
presidente.

- A su turno, el honorable Senador Dídier 
Lobo Chinchilla, expresa:

Yo hoy ministro quiero resaltar los buenos 
resultados que el café ha tenido al día de hoy, pero 
que no los dejemos, nos quedemos celebrando esos 
resultados, sino que miremos a qué obedecen, ya lo 
dijeron muchos de los que en la mañana de hoy han 
hablado, eso obedece al precio del dólar y a muchos 
temas que son simplemente temporales y es allí la 
oportunidad de nosotros prepararnos en este sector.

Qué bueno que la introducción de la tecnificación 
se dé en la recolección del café, eso ayudaría mucho 
y nosotros lo celebramos, y por supuesto en esos 
temas de infraestructura ministro que usted ha 
anunciado, que ojalá se puedan materializar de 
verdad, esos propósitos que tiene el gobierno en las 
vías terciarias, porque esto ayuda a todo el sector, 
hoy estamos hablando del sector caficultor, pero 
tiene que ver con todo el agro, necesitamos vías, y 
en la medida que las vías de nuestros campesinos 
estén en las mejores condiciones, va a abaratar los 
costos del transporte de su producto y va a permitir 
mayor rentabilidad.

El tema de energía eléctrica, me parece muy 
importante, que sea un hecho esa energía alternativa 
que tanto hemos venido promulgando, que pertenece 
también a esta Comisión, y que ahí nosotros tenemos 
la voluntad y la disposición de apoyarlo siempre que 
haya que hacerlo, que se pueda comprar esa energía 
también en bloque, de esta manera se ahorraría 
costos en ella misma.

Y el tema de los créditos ministro, que debo 
de ser reiterativo en este tema, y uno a veces ya le 
da hasta pena tocar esto cada vez que lo citamos a 
usted, porque pensará, bueno, este Senador siempre 
toca ese tema, pero yo le tengo que decir hoy con 
mucha franqueza, a usted lo estimamos mucho en 
esta Comisión y sabemos que usted viene llegando 
al ministerio y que tiene las mejores intenciones, 
que se ha dado la pela, que ha aceptado las críticas 
constructivas que hemos venido haciendo desde esta 
Comisión, pero estos créditos no están llegando al 
pequeño productor primario, al pequeño productor, 
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ya lo decía el Senador Robledo, habrán muchos que 
han intervenido y que hoy están en una situación 
privilegiada, pero no es la situación de muchos 
productores campesinos pequeños en el tema de 
caficultores; esto es un tema para que sigamos 
ahondando en ese tema, no desmayemos en el intento 
y podamos hacer que en esta crisis se le extienda la 
mano, es la oportunidad.

Qué bueno esa campaña que el Estado consuma 
café colombiano, es que así debe ser, si es que 
cuando uno viaja al exterior uno es feliz cuando 
puede conseguir un café colombiano, pues ese café 
se debe consumir aquí en nuestro país.

Y por último Senador Corrales, cuente con 
nosotros en respaldarlo en el proyecto de ley, esta 
Comisión se ha caracterizado y lo he dicho siempre, 
que tenemos el mensaje claro, podemos tener 
diferencias entre nosotros de concepto, de ideología, 
de partido, pero que cuando se trata de respaldar una 
iniciativa que va a ayudar al sector, en su mayoría, por 
no decir el 100% de esta Comisión, siempre ha estado 
dispuesta, siempre ha estado dispuesta y ahí vamos a 
estar, no solo así sea de su autoría, métanos ahí en la 
firma, queremos ser parte de ello, más cuando lo está 
solicitando el mismo gremio, y nosotros sí elegimos 
y escogimos estar en esta Comisión Quinta, en el 
caso particular mío que con la votación que tenía 
en mi partido, el cuarto más votado, podía estar 
en cualquier otra Comisión, pero decidí estar en la 
Quinta, porque esta es la Comisión de los grandes 
retos, esta es la Comisión que tiene los grandes retos 
para este país y está en su cartera ministro, que es la 
seguridad alimentaria, que es el tema agropecuario, 
que es el tema que quedó demostrado en esta 
pandemia que le ha tocado sostener este sector el 
país con su productividad, que genera demasiado 
empleo, que ha sido invisible, ¡ah! bueno, eso es otra 
cosa, mucho empleo informal, pero genera mucho 
empleo, genera mucha oportunidad y sería triste 
y lamentable para nosotros honorables Senadores 
y ministro, que pase esta pandemia y que no nos 
quede una enseñanza, que no le quede una lección al 
país, para que no solo los gobiernos, sino para que el 
Gobierno nacional, los gobiernos departamentales 
y municipales y todos los entes privados también, 
entendamos que tenemos que darle una mirada más 
al campo, que es allí donde podemos nuevamente 
reactivar la economía de este país.

Yo termino hasta ahí presidente, gracias por esta 
gran iniciativa de este debate en el día de hoy, de 
frente al país, de frente al sector caficultor, que sigue 
con muchas dificultades a pesar de todo, y de frente 
a cada uno de los colombianos.

- Con la venia de la Presidencia, la 
honorable Senadora Sandra Liliana Ortiz Nova, 
manifiesta:

Bueno pues, muchísimas gracias señor 
presidente, un saludo muy especial al ministro, a 
los funcionarios que nos acompañan, a todas las 
personas y a todos los caficultores del sector, a todos 
los empresarios que nos están escuchando en este 

momento, y felicitar a nuestro compañero Alejandro 
por este importante debate, ustedes dos han sido muy 
juiciosos, incluyéndolo a usted señor presidente, 
han trabajado mucho por el sector y como lo han 
dicho mis compañeros, vamos a acompañarlos en el 
proyecto que ustedes están liderando para el sector, 
y bueno, solamente decir que este sector es un sector 
que hoy aporta el 26% del empleo agrícola en nuestro 
país, que es un porcentaje muy, muy importante del 
sector agropecuario, más fueron 785.000 empleos, y 
cuando escuchábamos y estaba escuchando hace un 
momento a uno de los empresarios, al señor Eliécer, 
él hablaba lo siguiente, él decía que ellos pedían, de 
alguna forma habían hecho una solicitud al Banco 
Agrario y donde les habían aprobado un préstamo, 
pero al final nunca le desembolsaron los recursos; 
hoy quiero decirle al Ministro de Agricultura que por 
favor le haga seguimiento al Banco Agrario con el 
tema de los recursos, qué créditos están aprobando, 
tanto pequeños como medianos y grandes créditos, 
en qué sectores y si es cierto lo que está pasando, 
que como le pasó al empresario, al señor Eliécer, 
que la prueba que tiene, que hoy está bancarizado, 
que cumple con todos los requisitos, si pasa eso con 
él, qué estará pasando en el sector agropecuario con 
los pequeños y con los que no pueden acceder a un 
crédito, o si lo hacen tiene que esperar una cantidad 
de tiempo.

En días pasados aquí en nuestra Comisión, 
nosotros le hicimos un llamado al presidente del 
Banco Agropecuario, y él se molestó, lo que pasó 
fue que al finalizar, pues ya estaba finalizando la 
Comisión, pero yo sí quería hablar con él porque 
solamente cree que porque no le aplaudimos toda 
su gestión o lo que dice, fue porque alguien tiene 
alguna expectativa a ese puesto, como lo mencionó 
al final; yo quiero que en algún momento y la 
Senadora Maritza está presentando una proposición 
muy importante donde queremos saber qué está 
pasando con los créditos, igual invitar al presidente 
del Banco Agrario también para darle claridad que 
si nosotros estamos preocupados y hablamos en 
un tono mayor es porque es verdad, o sea, esta es 
una preocupación de todo el sector agropecuario, 
como lo han manifestado nuestros compañeros 
estamos pasando una crisis difícil, en el mundo la 
seguridad alimentaria va ser difícil en el futuro, 
en este momento como la papa y otros productos 
hoy en alguna forma se están perdiendo muchos, 
en nuestro departamento y en otros departamentos 
como Nariño, los precios están muy bajos, y lo que 
siempre hemos hablado y que se lo hemos dicho 
al Superintendente de Industria y Comercio, al 
ministro también, la especulación de los precios, hay 
que tener ese control, definitivamente hay gente que 
sí se está aprovechando, que es esa intermediación, 
y sería muy importante unas muy buenas estrategias 
del Gobierno nacional para sacar adelante el sector 
agropecuario sin tanta intermediación, o por lo menos 
que con precios justos, tanto para las personas que 
son los productores, que son nuestros campesinos 
que son los que labran la tierra, que son los que les 
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toca duro y difícil, y las utilidades terminan siendo 
mínimas para ellos.

Entonces, decirles que me alegra que el sector 
cafetero hoy esté pasando, pues no sea tan difícil 
la situación en este momento del covid, que 
busquemos de alguna forma también fortalecer 
el resto del sector agropecuario y entonces esas 
estrategias, siempre lo hemos dicho, es el tema 
financiero, necesitamos recursos para ellos, el tema 
de la conectividad, lo que hablaba el ministro de 
ese momento, yo quiero saber cómo hacemos para 
contarle a muchos campesinos, especialmente en mi 
departamento para que accedan a tener conectividad 
para que accedan a esos programas, a esas ofertas 
institucionales, porque no sabemos cómo lo están 
planeando el gobierno y si ya tiene claridad o tiene 
un mapeo geográfico de todo el país, quiero saber en 
Boyacá, qué municipios ya hoy en día pueden contar 
para que puedan acceder a todas las propuestas del 
Gobierno nacional.

Y ya para finalizar, decirle al ministro que si nos 
puede decir especialmente al sector campesinado, a 
nuestras mujeres rurales, qué líneas de créditos hay 
para ellas, especialmente para nuestras mujeres, y 
cómo pueden acceder en este momento de crisis 
porque ha sido imposible por intermedio del Banco 
Agrario y es una solicitud que me han hecho 
muchísimo en mis redes sociales, mis líderes, la 
gente que siempre me ha acompañado y muchos 
sectores que están preocupados por esa situación, 
que no saben cómo hacerlo porque, decía el Senador 
Robledo, aquí se habla muy bien, aquí hay sectores 
que están bien, pero tenemos también que revisar 
los que están ahorita pasando esta situación tan 
complicada, y especialmente yo apoyo a la mujer 
rural, porque son las mujeres que están ahorita en el 
campo con sus hijos, abandonadas, en un abandono 
total y no pueden acceder a ningún tipo de crédito, 
ni nada por el estilo.

- Interviene el honorable Senador 
Guillermo García Realpe:

Bueno, decirle a la gente que sabe del café 
de la Comisión pues que los felicito, pues dan 
buena impresión conocer a fondo desde el propio 
terreno, desde el campo, desde el territorio, esta 
gran alternativa productiva de toda la vida de los 
colombianos, felicitar al doctor Corre y a usted 
Presidente, al doctor Corrales y a usted presidente; 
yo le quiero decir al señor ministro y a todos los 
colegas, o insistir sobre lo que definitivamente se nos 
viene después de esta crisis que estamos viviendo 
en el mundo y en nuestro país, que definitivamente 
tenemos que volver como el hijo prodigo a recorrer 
las alternativas de la industria, la agroindustria, la 
manufactura y el sector agropecuario, y el turismo 
en nuestro país, como alternativas sólidas para 
recuperar el aparato productivo, el empleo y la 
economía nacional, yo pienso que definitivamente 
lo que aquí ha manifestado el doctor Corrales que 
colombiano compra colombiano, debe ser ya una 
consigna, no solamente estratégica, sino de ética 
económica y social en nuestro país, es lo que 

debemos promover que tenemos que comprarle a 
nuestros productores, a nuestros fabricantes y hacer 
el turismo en nuestro país para que se incremente 
la demanda agregada, la demanda y el consumo 
nacional de nuestros productos, y que de esa manera 
volveremos ver reverdecer a nuestra economía, a 
nuestra mediana, la grande y a la pequeña, y sobre 
todo a los pequeños productores; y qué más que el 
café, que ha sido la bandera de nuestro país durante 
tantos años, que lo abandonamos por el afán de una 
economía extractiva del petróleo, de la minería, le 
hicimos mala cara al café los colombianos y nos 
fuimos para otro lado, pero tenemos que volver 
hacia adelante, hacia adelante hacia el café, hacia 
el producto nacional fundamentalmente, y el café 
es una gran alternativa definitivamente, quienes 
teníamos alguna oportunidad de viajar sabemos 
la demanda del café que hay a nivel mundial, y 
existe aún espacios para el consumo mundial donde 
tendremos escenarios del café, de la panela, en fin, 
de tanto producto bueno colombiano.

Yo quería plantearle presidente, doctor Roberto, 
¿todavía está con nosotros el doctor Roberto Vélez? 
Presidente, como usted muy bien lo sabe, pues en 
el Huila, Cauca y Nariño el café en los últimos 
tiempos se ha convertido en un gran puntal, siempre 
lo fue, pero ahora mucho más, lastimosamente ya 
teníamos unos 10, 12 invitados en el día de hoy, 
y era complicado convocar a más gente, pero lo 
que queremos es manifestarle doctor Roberto que 
el caficultor nariñense está avanzando mucho, en 
materia de calidad, de cuidado de su producto, en 
materia de la cosecha, la poscosecha, el tostado, o 
el producto verde para exportación, está avanzando 
mucho y es a grandes esfuerzos; y sobre todo que ha 
habido una fuerte asociatividad como base de ese 
desarrollo, pero quieren más, eso es bueno, ellos 
quieren ciertos esfuerzos asociativos de cultivadores 
de café, especialmente de la Unión y del norte del 
departamento que usted conoce muy bien doctor 
Roberto, de tener un diálogo formal y directo, 
porque tienen algunas dificultades, por ejemplo en 
materia de crédito, pues la federación no da créditos, 
pero por supuesto puede ser un gran puente para que 
el ministro, que nos está escuchando, y el Banco 
Agrario, dependiente del Ministerio de Agricultura, 
facilite ese tema de créditos, y no solamente nuevos 
créditos, sino la renegociación de los actuales, 
la renegociación de los actuales, es gente que ya 
empezó a exportar café, muy buen café, en todo el 
mundo, pero quiere mantener esa dinámica.

Pero también señor presidente de la federación, 
ellos también quieren ascender en su papel de 
actores, de la economía regional y de la economía 
nacional del café, ellos nos plantean la posibilidad 
de tener un diálogo con usted, aprovechando ahora 
que por estos medios podemos dialogar también 
incluso de manera un poquito más funcional señor 
presidente de la Federación de Cafeteros, ellos 
quieren hacerle planteamientos a la federación y 
cosas buenas, negocios a la federación, acompañar a 
la federación, porque quieren como le digo ascender 
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en ese papel de actores de la economía, les ha ido, 
digamos en medio de las dificultades que han tenido 
los cafeteros, pero quieren más, y eso es bueno, 
y son gente que agrupa a millares de pequeños 
productores del café que hoy están cuidando mucho 
su producto desde la siembra.

Y también, no quiero demorarme más, recordarle 
al señor Ministro de Agricultura que aquí hemos 
dialogado bastante con él, que tenemos pendientes 
cuatro puntos sobre el tema de la crisis del sector 
agropecuario, pendientes, usted ya lo ha establecido, 
esperamos que se apliquen cuanto antes doctor 
Rodolfo Zea, que es el tema del subsidio al 
transporte para mantener la cadena de mercadeo y 
de comercialización de los productos agropecuarios; 
el tema de las plataformas de ayuda para la 
comercialización; el tema de las posibilidades de 
las compras de los, especialmente de los productos 
en nuestras regiones que hay una sobra, pues no 
hay una sobra de producción, hay una producción 
buena, pero la demanda complicada y no sale a 
los mercados con la facilidad de otros tiempos; y 
también pues tenemos el tema de créditos que ya lo 
hemos dialogado bastante.

Señor ministro, decirle que esos cuatro puntos que 
usted lo ha establecido de manera clara, pues cuanto 
antes queremos verlo en la región, aplicándose y 
ejecutándose. Eso simplemente quería manifestarle 
y agradecerle señor Presidente y colegas, y señor 
ministro, señor Presidente de la federación, muchas 
gracias.

- El señor Presidente de la Comisión, somete 
a consideración de los miembros de la Comisión 
la declaratoria de sesión permanente, y, cerrada la 
discusión la somete a votación ordinaria, siendo 
aprobada por los miembros de la Comisión.

- Con la venia de la Presidencia, el 
honorable Senador Miguel Ángel Barreto 
Castillo interviene:

Simplemente pues este es un ministerio que no 
cuenta con recursos suficientes, reconocemos la 
gestión importante que viene realizando nuestro 
Ministro de Agricultura, el esfuerzo, cuando él llegó 
ya muchos de los recursos estaban distribuidos y en 
este año fiscal un poco difícil, pero lo que nosotros 
queremos pedir es recursos para la renovación del 
café, creemos que es un tema muy importante, el 
año anterior hubo cerca de 40.000 millones de pesos, 
el Tolima tuvo cerca de 6000 millones de pesos, 
este año queremos apoyar en eso y por supuesto 
que recursos del presupuesto nacional hayan más 
recursos para eso señor Presidente, darle las gracias 
al ministro por todo lo que ha hecho.

- El señor Presidente, otorga el uso de 
la palabra al señor Ministro de Agricultura y 
Desarrollo Rural, doctor Rodolfo Enrique Zea, 
quien expresa:

Las intervenciones de cada uno de los Senadores 
en esta parte del debate como siempre han sido 
muy constructivas y están digamos que en el eje 
central que hoy tenemos, y es que como el sector 

agropecuario ha sido un sector importante en 
este momento de pandemia que ha mantenido su 
producción, que ha estado llevando el alimento 
a la mesa de los colombianos, también nos llama 
a pensar de acuerdo a lo que se ha visto en las 
diferentes economías mundiales, que ha sucedido 
algo similar, a que debemos propender por esa 
seguridad alimentaria, esa soberanía alimentaria y 
que eso es nuestra visión de mediano y largo plazo, 
para poderla construir; por eso en temas como 
maíz, soya y sorgo, ya comenzamos un trabajo 
con Fenalce, en donde tenemos un programa de 
cobertura de precios, un programa también de 
mejoras de semillas, donde Fenalce tiene unos 
muy buenos laboratorios y también muy buenos 
científicos en esos temas de semillas para cereal, 
pero como lo acordamos con ellos, para poder 
avanzar verdaderamente en el mediano y largo 
plazo, tenemos que hacer una mesa de concertación, 
donde estén los grandes consumidores de ese tipo de 
maíz, o sea, el maíz amarillo que principalmente se 
usa para animales, por supuesto esos consumidores 
de esa proteína animal, más la industria de alimentos 
balanceados, debemos sentarnos en una mesa, hacer 
unos acuerdos y ahí sí poder hacer un plan hacia 
delante de siembra, de aumento de siembra y de 
productividad y de producción en cereales, porque 
nosotros nada haríamos si nos lanzamos solamente 
a sembrar y a producir, sino tenemos claro cómo va 
ser la comercialización de estos productos; entonces, 
estamos muy sintonizados ahí con las propuestas que 
ha hecho el Senador Jorge Londoño, y como lo digo 
ya estamos trabajando con Fenalce y ya también 
lo planteamos a esos otros eslabones, porque aquí 
lo que debemos buscar es esa integración de los 
eslabones de la producción, y de esa forma poder 
llegar a tener esa autosostenibilidad en la mayoría 
de productos agropecuarios. También tenemos que 
tener claro en cuáles somos eficientes, en cuáles 
no, para poder hacer esos aumentos de áreas de 
producción.

Nosotros somos unos convencidos de que lo 
que se planteó acá en la Comisión, de que hay que 
revisar la legislación laboral y que se debiera hacer 
esa diferenciación entre la legislación laboral del 
campo y la legislación de las ciudades, eso es algo 
que debiéramos acometer, pero como el ministerio 
líder en estos temas es el Ministerio del Trabajo, 
vamos a buscarlo para que esta propuesta que ha 
salido de esta Comisión y también de la intervención 
de algunos de los invitados, pueda ser tenida en 
cuenta. También nos reunimos con la CGT, y con 
sus diferentes eslabones, y quedamos que íbamos 
a trabajar también, porque de lo que se trata es de 
que podamos construir entre todos, cómo debe ser 
esta legislación. Este es un tema que es demasiado 
complejo, pero solo si logramos la concertación 
entre todos vamos a poder avanzar en eso.

El centralismo es como ese gran sueño de 
que debemos cada día buscar descentralizar, 
tanto en obligaciones como en derechos, y 
ahí indiscutiblemente que tenemos que seguir 



Gaceta del Congreso  503 Lunes, 13 de julio de 2020 Página 31

trabajando para que podamos hacer trabajo a partir 
de las instituciones, y eso también es una enseñanza 
que nos dejó el virus, en que tenemos que aprender y 
a confiar y a trabajar con las instituciones que están 
en territorios, porque ante una crisis como la actual 
adquieren una relevancia importante.

Aquí de lo que se trata y todas las políticas que 
están trazadas en el gobierno del Presidente Iván 
Duque, lo que buscan es que tengamos desarrollo 
rural integrado, que permita que mejoremos en 
las condiciones de vida de los colombianos. No 
podemos ser ajenos, ni podemos ser ciegos, que 
a raíz de la crisis vamos a tener un retroceso en 
desempleo, en pobreza y en diferentes aspectos de 
la economía, pero también somos muy positivos en 
que este sector va ser el que va a dinamizar también 
la economía para poder recuperar ese tejido social y 
productivo, que durante la crisis se ha perdido.

En el tema de mujeres rurales, nuestros programas 
de Campo Emprende y de Alianzas Productivas, 
tienen capítulos especiales para mujeres rurales; en 
el tema de Campo Emprende tiene categorías que 
son especiales para mujeres rurales y para jóvenes 
rurales, y en Campo Emprende lo que establecimos 
es, que haya mayor puntuación en los programas o los 
proyectos que se presenten, que tengan participación 
dentro de las asociaciones campesinas, en donde la 
mayoría sean mujeres rurales, van a tener mayor 
puntuación y si los órganos de dirección están 
integrados también por mujeres rurales, también 
van a tener mayor puntuación, recojo la solicitud 
que hicieron de tener una línea de crédito especial 
para mujer rural, a ver de qué manera la podemos 
constituir y que de esta manera las mujeres rurales 
puedan tener esa reivindicación, que es más que un 
tema de si son hombres o mujeres, es una deuda que 
nosotros tenemos con las mujeres que son las que 
nos dan la vida.

En los temas de pospandemia que se presentó 
por el Senador García Realpe, me parece que es de 
vital importancia poder avanzar en el programa de 
Colombia Rural en ese programa de vías, poder ya 
que podemos comenzar a trabajar en infraestructura, 
ya se han priorizado los corredores viales de vías 
terciarias que se van a hacer, se hizo en un trabajo 
conjunto, Ministerio de Transporte, Departamento 
Nacional de Planeación y Ministerio de Agricultura, 
es algo que ya encontramos y yo lo que preferiría 
es que trabajáramos ya con ese inventario, porque 
ponernos a revisar esos inventarios sería perder 
tiempo, sería retroceder, entonces lo que tenemos es 
que avanzar y más bien a partir de lo que avancemos 
en este año, ya para el año 2021 podemos hacer 
nuevos inventarios en las zonas donde no se llegue 
con los 700.000 millones de pesos que están 
previstos en el presupuesto para ese tema.

Como lo dije, en conectividad tenemos que 
avanzar, tenemos un reto muy grande, con la 
Ministra Karen Abudinen vamos a buscar que las 
zonas rurales sean prioritarias en esa conectividad, 
que además la necesitamos para los programas que 
quiere hacer el Ministerio de Agricultura de venta 

a través de plataformas electrónicas, donde no 
tengamos intermediarios, donde podamos trabajar 
en asistencia técnica con nuestras comunidades 
rurales para que puedan tener capacitación en 
alistamiento de productos, en limpieza de productos, 
en empacados de productos para que este producto 
llegue a los grandes comercializadores, o a los 
comercializadores que ya van a vender al detal, en 
unas presentaciones adecuadas, y de que esta manera 
podamos fortalecer ese lapso entre los productores 
rurales y los comercializadores que están en las 
ciudades, que podamos llegar a ese sueño que yo 
sé que se tiene de toda la vida, y es que tengamos la 
menor cantidad de intermediarios en la cadena.

Y también, como lo dijo el Senador, tenemos 
que trabajar en los temas de transformación, en los 
temas de almacenamiento, porque es la única forma 
de que los productos perecederos puedan durar en el 
tiempo y que estos productos podamos mantenerse y 
poderlos vender en épocas en que puedan recuperar 
el precio y que puedan recuperar los costos de 
producción, que se pueda tener una ganancia, que 
podamos tener esquemas como el de la caficultura, 
donde en estos momentos afortunadamente tenemos 
precios que permiten que nuestros productores 
de café, que como ustedes lo dijeron, en su gran 
mayoría son pequeños, puedan tener un precio 
justo y una ganancia justa, sin tampoco pensar que 
estamos en una bonanza como ustedes muy bien lo 
han dicho, pero sí tienen una ventaja con respecto 
a otros productos, donde se está pudiendo pagar el 
precio justo con lo que se está haciendo.

Igual, en algún momento y gracias al virus que se ha 
recuperado tanto la naturaleza, que se ha recuperado 
tanto el ambiente, vamos a tener nuevamente la 
oportunidad de tener emprendimientos rurales en 
temas de agroturismo, en temas de turismo ecológico, 
pero el virus nos debe dejar una enseñanza, y es que 
tenemos que ser disciplinados en el medio ambiente, 
y como ahora nos toca ser disciplinados con la salud 
y con los elementos de bioprotección, y a todos –así 
no queramos– nos ha tocado aprender, algunos no 
han aprendido, otros sí, esa misma disciplina que 
estamos teniendo para nuestra seguridad y nuestra 
salud, la debemos comenzar a aplicar cuando 
podamos hacer nuevamente proyectos de turismo 
rural y de turismo ambiental.

Yo creo que es un resumen muy rápido y muy 
preciso de las diferentes intervenciones que tuvieron 
y presidente muchas gracias por haberme invitado a 
este debate tan importante.

- El señor Presidente de la Comisión, como 
citante del debate, expresa:

Pues hacer un pequeño recorrido por lo que acaba 
de ocurrir aquí en esta Comisión, yo no podía, uno 
ya siente que va terminando el periodo y que yo no 
podía dejar pasar esta presidencia de la Comisión 
Quinta sin que tuviéramos un escenario como el que 
tuvimos hoy con este tema de la caficultura, como 
se los he compartido siempre, pues este ha sido 
un renglón de la economía muy importante para 
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nosotros, particularmente para mi departamento de 
Caldas donde 25 de los 27 municipios de Caldas viven 
de una u otra manera de la caficultura, y este es un 
renglón muy importante de la economía que hemos 
defendido permanentemente en este Congreso de 
la República, y por supuesto que con la llegada del 
Senador Alejandro Corrales pues con mayor razón 
nosotros como partido Centro Democrático hemos 
permanentemente tenido la iniciativa de defender 
este sector de la economía, por la importancia que 
tiene para nosotros, el Senador Alejandro Corrales 
de Risaralda, y pues yo, Caldense. Pero también 
tengo que reconocer que, si alguna particularidad 
ha tenido esta Comisión, es la permanente defensa 
del sector agrícola colombiano y el apoyo de todos 
ustedes a la caficultura colombiana.

Y aquí tuvimos hoy la oportunidad de tener a 
varios representantes, cafeteros todos ellos, unos de 
ellos, la mayoría vinculados por supuesto al gremio, 
otros empresarios cafeteros, y me parece que han 
tocado aquí temas muy importantes, quisiera resaltar 
rápidamente y de una vez con esto agradecerles la 
presencia; Antioquia, representado por Eliécer que 
nos hizo aquí una, digamos que dejó en evidencia las 
dificultades de acceso a crédito, que lo hemos estado 
discutiendo permanentemente en esta Comisión; el 
doctor Marcelo, cafetero de Caldas hablando del 
IVA, que deberíamos en esta emergencia quitárselo 
a las lonas, a la maquinaria, también mirar el tema 
de los intereses de los créditos; a Sebastián Muños, 
de la Meseta, la exportadora de café que está en 
Chinchiná en mi departamento de Caldas, como 
hacía ese énfasis tan importante, ellos han liderado 
todo ese proceso de ventas a futuro, que puede ser 
la redención en buena parte de los ingresos de los 
cafeteros; el doctor Eugenio Vélez, representante de 
los cafeteros de Caldas hablando de los BEPS, del 
piso mínimo, de la conectividad, de la bancarización 
masiva para evitar problemas también en esta 
emergencia; al doctor Luis Miguel Ramírez, cafetero 
de Risaralda, defendiendo el proyecto de ley que va a 
presentar, o presentó, ahorita nos lo dirá, el Senador 
Alejandro Corrales con el Representante Gabriel 
Vallejo de Risaralda, para que el Estado asuma 
la deuda de la Flota Mercante Grancolombiana 
y no los cafeteros como está hoy; al doctor Cesar 
Echeverry de Supracafé, que nos ha acompañado 
muy juicioso desde todas estas ya más de 4 horas 
de sesión, hablando del problema generacional de 
la caficultura, de la importancia de la educación en 
la caficultura, de las centrales de procesamiento de 
café; Gildardo Monroy del Tolima, hablando de las 
vías terciarias, de la importancia de la renovación 
de cafetales; a Rubén Bustos del Huila, hablando 
de la conectividad, del crédito, de la facilidad para 
que puedan acceder los cafeteros a este sistema de 
lonas que bien presentó el gerente de la federación, 
hablando de seguridad, de descontaminación y 
también aquí vuelve a recordar la importancia de las 
centrales de beneficio; a Víctor Raúl Cajiao, cafetero 
del Cauca, hablando de la política pública para los 
cafeteros; y por supuesto pues la exposición, doctor 
Roberto Vélez, a mí me da mucho gusto haberlo 

tenido aquí hoy, hemos tenido varias reuniones con 
gremios y siempre lo habíamos invitado, pero yo 
creo que el tema de la caficultura por su importancia 
necesitaba una sesión, entonces en buena hora fue 
hoy que pudo asistir y no en las otras dos, donde 
tuvimos que compartir el tiempo con muchos gremios 
de la producción, la caficultura merecía un espacio 
especial en la Comisión, hoy lo hemos tenido, a usted 
mil gracias por su disposición, por acompañarnos 
en estas más de 4 horas de sesión de la Comisión 
para revisar estos temas cafeteros, y con esto pues 
agradecerles pues a todos los invitados, que creo 
que hemos tenido una extraordinaria sesión hoy para 
hacer un diagnóstico de la caficultura colombiana, 
caficultura que como se los decía ahorita, es tan 
importante para más de 600 municipios del país, de 
los 1102 que tiene Colombia, más de la mitad de 
una u otra manera viven de la caficultura, 550.000 
familias, y sin lugar a dudas, uno de los bastiones 
de la paz de la democracia de la tranquilidad de esta 
nación es la viabilidad de la caficultura, por eso la 
importancia que permanentemente le damos a este 
sector de la economía.

- Para cerrar el debate, interviene el 
honorable Senador Alejandro Corrales Escobar:

Primero, agradecerle a usted por la citación 
a este importante debate y le reitero, cuando lo 
propuso usted y dijo, camine hagámoslo, me parece 
que fue el momento más oportuno porque tenemos 
que prepararnos para todo lo que pudiera ser de acá 
en adelante; darle las gracias al ministro, al doctor 
Rodolfo Zea, al Ministro de Agricultura; al gerente de 
la federación, al doctor Roberto Vélez; a don Eliécer 
Sierra, representante del comité de Antioquia; a 
Eugenio Vélez, nuestro amigo del comité de Caldas; 
a Luis Miguel Ramírez, el representante del comité 
directivo de Risaralda; a Rubert Bustos del Huila, 
representante del comité directivo también; al doctor 
César Echeverry, gerente de Supracafé; a Faber 
Buitrago del comité del Quindío; a Sebastián y su 
familia de la Meseta en Caldas; al doctor Gildardo 
Monroy del Tolima; al doctor Javier Bohórquez 
de Cundinamarca; a Marcelo Salazar de Caldas; y 
cuando doy estos agradecimientos y digo de todos 
estos sitios donde están estas importantes personas, 
debo también decir que había personas en la reunión 
virtual de la Sierra Nevada de Santa Marta, del 
Huila, del Tolima, de Nariño, de todas partes de 
Colombia, y eso muestra la importancia del gremio 
cafetero para el país, y muestra la importancia de la 
virtualidad; yo quiero señor ministro que usted se 
lleve esta reflexión, mire que muchos mencionaron 
el tema de la conectividad y la virtualidad, mire qué 
importante esta reunión y vea cómo recogimos una 
pequeña Colombia en este debate de control político.

No voy a redundar en los temas, simplemente 
mencionar la importancia de lo que dijo el 
doctor Londoño, de citar al Consejo Nacional 
Agropecuario y Agroindustrial, me parece una muy 
buena herramienta y una buena fórmula; todo el 
tema de flexibilización laboral, formalización y la 
legislación laboral para el campo fundamental; todo 
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lo que pueda hacerse en vías terciarias es mano de 
obra y es progreso para el campo; yo creo que igual 
que el doctor García Realpe, creo que era el que lo 
decía tal vez, o Sandra, ya nos da hasta pena decirle 
a usted ministro que el Banco Agrario no está 
asumiendo la responsabilidad histórica que tiene, 
y tiene la oportunidad de ser el líder y de sacarla 
del estadio, pero mire las quejas, no son de nosotros 
los Senadores, son de los caficultores, de los líderes 
gremiales, es de toda la gente que está esperando 
que ese banco saque la cara por este gobierno y por 
ese sector agropecuario que debe ser fundamental 
para ellos.

Yo creo que también es necesario en ese decreto 
de los días sin IVA, dejar claro todo lo concerniente 
a la maquinaria del sector agropecuario y a todos los 
insumos del sector agropecuario que podamos dejar 
sin IVA para ese día.

Muy importante y no le dimos de pronto la 
prioridad, digámoslo así, el tema de seguridad, 
Cauca, Huila y otros departamentos han mencionado 
en reiteradas oportunidades que hay un tema de 
seguridad que se está generando brotes y no podemos 
dejar que esto nos siga pasando, para que hablemos 
con el Ministerio de Defensa y evitemos que se nos 
siga creciendo.

Mientras estábamos en todo este debate decía el 
doctor Robledo, no sabemos qué pueda suceder, yo 
también mencioné esa frase, y mientras estábamos en 
este debate apareció el primer caso de coronavirus en 
Belén de Umbría Risaralda, el municipio donde yo 
estoy hoy sesionando, un municipio no covid hasta el 
28 de mayo, y lo menciono porque cuando arranqué 
el debate dije, cuando arranqué mi exposición dentro 
de este debate, dije, mire, es imposible predecir qué 
va a pasar, no sabemos cómo se va a mover este 
virus, hoy no lo tenemos en muchas partes pero se 
va a esparcir, mire qué fácil, ya tenemos uno acá 
a la vuelta de la esquina, y eso va a pasar en todo 
Colombia y nos tenemos que preparar.

El Senador Didier Lobo dijo algo muy cierto, y 
es que de acá tiene que salir enseñanzas, entonces 
yo le dejaría a la Comisión Quinta, a usted ministro 
una reflexión, y es que hoy la gran oportunidad y 
el gran potencial lo tiene el sector agropecuario, 
quienes estamos hoy en esta reunión tenemos la 
responsabilidad de lograr que el sector agropecuario, 
no solamente el cafetero, sino el agropecuario, sea el 
protagonista en la recuperación económica de este 
país, que no nos quede grande, estamos listos para 
trabajar y usted ve el gran equipo que tiene al lado, el 
gerente doctor Roberto Vélez ve que esta Comisión 
Quinta está lista para trabajar por el tema cafetero.

Finalmente toco el tema del proyecto de ley que 
busca que en un caso de justicia social se reconozca 
como se ha hecho en varias oportunidades por parte 
del estado, el pago de esas pensiones de la Flota 
Mercante Grancolombiana, para que no la tengan 
que pagar las… (Fallas de conexión) …familias 
que tienen un .(punto)67 hectáreas en promedio, y 
que hicieron la electrificación de Colombia, y que 

hicieron las vías de Colombia, y que pagaron parte de 
la deuda externa de Colombia, y que reconstruyeron 
Armero y que reconstruyeron el Palacio de Justicia 
cuando fue destruido, y que le han aportado al país 
en todos los sentidos, que no sean solamente esos 
caficultores, que ahora el Estado les dé la mano, 
ese proyecto lo radicamos con el Representante 
Gabriel Jaime Vallejo Chujfi, y en su momento lo 
estaremos sometiendo a consideración de ustedes, 
les gradezco a todos quienes nos han brindado ese 
apoyo, y les agradezco a quienes estuvieron en 
esta importante reunión, diciéndoles que de acá en 
adelante vamos a seguir con más ganas, con más 
esfuerzo, trabajando por sacar adelante la caficultura 
y el sector agropecuario de este país.

- El señor Presidente de la Comisión, 
expresa:

Señor Ministro, mil gracias a usted; doctor 
Roberto Vélez, gracias por acompañarnos, por estar 
estas casi 5 horas de este importante debate sobre la 
caficultura nacional, bueno, pues a todos un abrazo 
y a las personas, yo sé que muchos cafeteros nos 
estuvieron siguiendo en este importante debate 
sobre la caficultura a lo largo y ancho del país, a 
todos ellos un saludo muy especial de la Comisión 
Quinta del Senado de la República, con esto damos 
por terminado el debate sobre la caficultura y sobre 
las dificultades que pueden presentarse y se están 
presentando a raíz de la emergencia, gracias a todos 
por acompañarnos.

- Por instrucciones del señor Presidente, la 
señora Secretaria informa que el siguiente punto del 
orden del día, es lo que propongan los honorables 
Senadores, e informa que hay varias proposiciones 
radicadas.

- Con la venia de la Presidencia, interviene 
la honorable Senadora Maritza Martínez 
Aristizábal: 

Es que yo tengo radicadas dos proposiciones; una, 
encaminada a anticiparnos un poco, o ponernos al día 
más bien con el tema de inundaciones y desastres, 
que ya comenzaron a presentarse y queremos citar 
al director de la Unidad de Gestión de Riesgos y 
Desastre, y al Director de Invías Nacional, para que 
empecemos a ver qué recursos existen para este 
tema y cómo podemos llevarles las situaciones que 
ya se están presentando con esta ola invernal. Y la 
otra proposición, es que…

- El señor Presidente de la Comisión, 
indica:

Senadora Maritza, venga la interrumpo, 
agréguele usted, yo no la acompaño porque aquí 
voy a estar de presidente, pero agréguele al del 
Ideam y que nos expliquen, cómo le parece dizque 
inundaciones y que los embalses en el 30, yo, a ver 
que nos expliquen eso.

- Continúa la honorable Senadora Maritza 
Martínez Aristizábal, manifestando:

Totalmente de acuerdo, es toda una contradicción, 
me parece muy bien. Ya Delcy tiene la proposición, 
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podemos agregarle de verdad eso. Y el otro tema 
es muy importante presidente y compañeros, acá 
hicimos una sesión interesante con Finagro y el 
ministro, analizamos una línea especial de crédito 
para el sector agropecuario y les solicitamos en esa 
oportunidad que nos mandaran un informe cada 
semana, ese informe ha ido llegando y yo creo que es 
hora de que analicemos cómo avanzan estos créditos 
y en general por qué casi todos los colombianos, los 
empresarios, los del sector agropecuario, el sector 
productivo en general, se queja de que no le están 
llegando esos alivios, esos créditos y entonces creo 
yo que podemos hacer una sesión encaminada a 
revisar de verdad cómo avanzan estos temas.

- La señora Secretaria, procede a dar lectura a 
las proposiciones radicadas:

Proposición
Cítese al Ministro de Agricultura, señor Femando 

Zea, al Presidente de Finagro, doctor Dairo Estrada; 
al Presidente del Banco Agrario, doctor Francisco 
José Mejía: al Presidente de Bancóldex, doctor 
Javier Díaz Fajardo; a la Presidente de Fontur, 
señora Raquel Garavito; a la Presidente de Findeter, 
señora Sandra Gómez; al Presidente del Fondo 
Nacional de Garantías; y al Presidente de INNpulsa 
señor Ignacio Gaitán, a un debate de control político 
sobre las líneas de crédito y los recursos destinados 
para el financiamiento en el marco de la Emergencia 
Económica, Social y Ecológica en el territorio 
nacional.

Firma la Senadora Maritza Martínez.
Proposición

Cítese al Director General de la Unidad Nacional 
para la Gestión de Riesgo de Desastres, señor 
Eduardo José González Angulo; y al Director 
General del Instituto Nacional de Vías, señor Juan 
Esteban Gil Chavarría; a un debate de control 
político para discutir sobre las acciones diseñadas 
y ejecutadas para prevenir, mitigar y afrontar las 
consecuencias sobre la malla vial y las poblaciones 
que ocasiona la ola invernal que en este momento 
afecta al departamento del Meta y al país.

Firma la Senadora Maritza Martínez.
- Interviene seguidamente la Honorable 

Senadora Maritza Martínez Aristizábal:
Agregando lo del Ideam, que me parece 

pertinente.
-  La doctora Delcy Hoyos Abad, Secretaria 

de la Comisión, señala:
Exacto, adicionándole lo del Ideam que propone 

el Senador Carlos Felipe Mejía.
Proposición

Cítese a la señora Ministra de Minas y Energía, 
María Fernanda Suárez Londoño a debate de 
control político sobre la posible declaratoria de la 
Emergencia Eléctrica y explique las medidas que 
se van a tomar frente a la situación que afronta el 
sistema energético del país.

El debate se desarrollará en la fecha y hora 
que la Mesa Directiva de la Comisión Quinta 
Constitucional Permanente lo designe.

Adjunta a la presente, cuestionario 
correspondiente.

Firma el Senador José David Name Cardozo.
- Seguidamente, el señor Presidente somete 

a consideración y votación las proposiciones antes 
leídas y, cerrada la discusión, los miembros de la 
Comisión las aprueban. (Con la presencia virtual de 
diez (10) Honorables Senadores).

- Agotado el orden del día, el señor Presidente 
de la Comisión, agradece a los asistentes y da por 
terminada la sesión.

* * *

COMISIÓN QUINTA CONSTITUCIONAL 
PERMANENTE

ACTA NÚMERO 025 DE 2020
(junio 3)

Legislatura 2019-2020 Segundo Periodo
En la ciudad de Bogotá, D. C., a los tres (3) días 

del mes de junio de dos mil veinte (2020), previa 
convocatoria de la Mesa Directiva, se reunieron de 
manera virtual, a través de la Plataforma Zoom, los 
honorables Senadores miembros de la Comisión 
Quinta de Senado de la República, para llevar a cabo 
sesión formal de la misma.

- El honorable Senador Carlos Felipe Mejía 
Mejía, Presidente de la Comisión, luego del saludo 
inicial, solicita a la señora Secretaria de la Comisión, 
realizar el correspondiente llamado a lista, a fin de 
verificar el quórum existente.

- La doctora Delcy Hoyos Abad, Secretaria 
General de la Comisión, realiza el llamado a 
lista correspondiente y contestaron los siguientes 
Senadores, conectados a la plataforma zoom:

Barreto Castillo Miguel Ángel
Galvis Méndez Daira de Jesús
García Burgos Nora María
García Realpe Guillermo
Lobo Chinchilla Dídier
Londoño Ulloa Jorge Eduardo
Mejía Mejía Carlos Felipe
Name Cardozo José David
Ortiz Nova Sandra Liliana
Pacheco Cuello Eduardo Emilio
- La señora Secretaria informa al señor 

Presidente que se encuentran conectados y han 



Gaceta del Congreso  503 Lunes, 13 de julio de 2020 Página 35

respondido al llamado a lista, diez (10) honorables 
Senadores, habiéndose constituido quórum para 
decidir.

- En el transcurso de la sesión ingresó el 
honorable Senador:

Alejandro Corrales Escobar.
- Con excusas que a continuación se 

relacionan, dejan de asistir los honorables 
Senadores:

Maritza Martínez Aristizábal
Jorge Enrique Robledo Castillo y
Pablo Torres Victoria.
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- Siendo las 08:26 a. m., el señor Presidente 
da apertura a la sesión y dispone que por Secretaría 
se de lectura al orden del día programado para la 
fecha.

SESIÓN VIRTUAL
ORDEN DEL DÍA

Fecha: miércoles 3 de junio de 2020
Hora de citación: 08:00 a. m.

I
Llamado a lista y verificación de quórum

II
Discusión y aprobación del orden del día

III
Anuncio de proyectos para discusión y 

votación (artículo 8° Acto Legislativo número 01 
de 2003)

IV
Lo que propongan los honorables Senadores

- Leído el Orden del Día, el señor Presidente 
lo somete a consideración de los miembros de la 
Comisión y, cerrada la discusión, lo somete a votación 
ordinaria, siendo aprobado por unanimidad. Con la 
presencia virtual de nueve (9) honorables senadores.

- Acto seguido, y por solicitud del señor 
Presidente, la señora Secretaria informa que el 
siguiente punto del orden del día, es el anuncio de 
proyectos de ley para discusión y votación.

- Por instrucciones del señor presidente, la 
señora Secretaria da lectura a los proyectos de ley 
que se van a discutir y votar en la próxima sesión de 
la Comisión, así:

- Por instrucciones del señor Presidente de la 
Comisión, se anuncia a los honorables Senadores 
que, en la próxima sesión de esta Comisión, se van a 
discutir y votar los siguientes proyectos de ley:

1.  Proyecto de ley número 139 de 2018 
Cámara, 26 de 2019 Senado, por el cual 
se establecen mecanismos que favorecen la 
participación de la agricultura campesina, familiar 
y comunitaria en los mercados de compras públicas 
de alimentos.

Ponente Coordinador: Senador Guillermo García 
Realpe.

Ponencia publicada: Gaceta del Congreso 
número 1217 de 2019 Senado.

2.  Proyecto de ley número 037 de 2018 
Cámara, 172 de 2019 Senado, por medio de la cual 
se otorga seguridad jurídica y financiera al seguro 
agropecuario y se dictan otras disposiciones a favor 
del agro.

Ponente Coordinadora: Senadora Nora María 
García Burgos, y el Senador Carlos Felipe Mejía, 
son ponentes.

Ponencia publicada: Gaceta del Congreso 
número 1217 de 2019.

3.  Proyecto de ley número 146 de 2019 
Senado, por medio del cual se dictan normas para 
asegurar la atención de la demanda de energía en 
condiciones críticas de abastecimiento.

Ponente: Senador José David Name Cardozo.
Ponencia publicada: Gaceta del Congreso 

número 847 de 2019 Senado.
4.  Proyecto de ley número 47 de 2019 

Senado, por el cual se prohíbe el uso del glifosato 
y sus derivados en la implementación de la Política 
Nacional de Drogas y se dictan otras disposiciones.

Ponente Coordinador: Senador Eduardo Emilio 
Pacheco Cuello, Senador Alejandro Corrales 
Escobar.

Ponentes: Nora García, Guillermo García, 
Dídier Lobo y otros.

Ponencia publicada: Gaceta del Congreso 
número 1029 de 2019 Senado.

5.  Proyecto de ley número 94 de 2019 
Senado, por la cual se eleva el recurso hídrico 
como asuntos de seguridad nacional ambiental y se 
dictan otras disposiciones.

Ponente: Senador Eduardo E. Pacheco Cuello y 
el Senador Carlos Felipe Mejía Mejía Coordinador: 
Senador Pacheco.

Ponencia publicada: Gaceta del Congreso 
número 1072 de 2019 Senado.

6.  Proyecto de ley número 70 de 2019 Senado, 
por medio del cual se crea la Feria Nacional de 
las Cosechas en el marco del Día Nacional del 
Campesino.

Ponente Coordinador: Senador Eduardo Pacheco 
Cuello, también es ponente el Senador Jorge 
Eduardo Londoño, y Miguel Ángel Barrero Castillo.

Ponencia publicada: Gaceta del Congreso 
número 1133 de 2019 Senado.

7. Proyecto de ley número 187 de 2019 
Senado, por la cual se establece el principio de 
participación y publicidad previa y efectiva en el 
contrato de concesión minera.

Ponentes: Senadora Nora María García Burgos 
y el Senador Carlos Felipe Mejía.

Ponencia publicada: Gaceta del Congreso 
número 1133 de 2019 Senado.

8.  Proyecto de ley número 48 de 2019 Senado, 
por medio de la cual se consagran herramientas de 
promoción de los derechos de las mujeres rurales 
y se dictan otras disposiciones, acumulado con el 
Proyecto de ley número 122 de 2019 Senado, por 
medio de la cual se establecen medidas en favor de 
la mujer rural, se modifica la Ley 160 de 1994 y la 
Ley 1900 de 2018 y se dictan otras disposiciones.

Ponente Coordinadora: Senadora Nora María 
García Burgos.

Ponencia publicada: Gaceta del Congreso 
número 1218 de 2019 Senado.
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9.  Proyecto de ley número 49 de 2019 
Senado, por medio de la cual se establece el 
documento técnico para el cumplimiento de las 
guías minero ambientales como requisito previo del 
inicio de la etapa de exploración minera y se dictan 
otras disposiciones.

Ponente: Senadora Sandra Liliana Ortiz Nova.
Ponencia publicada: Gaceta del Congreso 

número 1223 de 2019 Senado.
10.  Proyecto de ley número 51 de 2019 Senado, 

por medio de la cual se establece la protección de los 
derechos a la salud y al goce de un ambiente sano 
generando medidas tendientes a la reducción de 
emisiones vehiculares contaminantes provenientes 
de la gasolina y se dictan otras disposiciones.

Ponente: Senadora Sandra Liliana Ortiz Nova.
Publicación ponencia: Gaceta del Congreso 

número 1223 de 2019 Senado.
11.  Proyecto de ley número 66 de 2019 

Senado, por medio de la cual se prohíbe el uso 
y comercialización en el territorio nacional de 
productos fabricados total o parcialmente con 
plástico y poliestireno expandido de uso único para 
el consumo de alimentos o bebidas y se dictan otras 
disposiciones, acumulado con los Proyectos de ley 
números 60 de 2019 Senado, 35 de 2019 Senado, 
71 de 2019 Senado, y 80 de 2019 Senado.

Ponente coordinadora: Senadora Daira Galvis 
Méndez, también son

Ponentes: Senador Alejandro Corrales Escobar, 
Nora María García Burgos, Guillermo García 
Realpe, Maritza Martínez Aristizábal, Sandra Ortiz, 
Eduardo Pacheco Cuello, y otros.

Ponencia publicada: Gaceta del Congreso 
número 140 de 2020 Senado.

12.  Proyecto de ley número 86 de 2019 
Senado, por medio de la cual se reconoce y se dictan 
disposiciones para la protección del traspatio y 
la agricultura familiar en los hogares campesinos 
colombianos.

Ponente: Senador Carlos Felipe Mejía. Y
13.  Proyecto de ley número 30 de 2019 

Senado, por medio de la cual se expiden normas 
para garantizar beneficios sociales focalizados 
a los pescadores artesanales, comerciales, y de 
subsistencia.

Ponentes: Senadora Daira Galvis y el Senador 
Alejandro Corrales.

- Por solicitud del señor Presidente, la señora 
Secretaria informa que el siguiente punto del 
orden del día, es lo que propongan los honorables 
Senadores.

- Con la venia de la Presidencia, la 
honorable Senadora Sandra Liliana Ortiz Nova, 
expresa:

Gracias Presidente, es para lo siguiente: yo 
quiero presentar una proposición, ya la hago llegar a 
la Secretaría, para hacer una audiencia pública sobre 

el tema catastral, sobre asesoramiento, gestión y 
actualización en todos los municipios de Colombia, 
hacerlo pues desde la Comisión, entonces para que 
me aprueben esa proposición señor Presidente.

- Interviene el honorable Senador José 
David Name Cardozo, manifestando:

Presidente quisiera que se hiciera un estudio 
jurídico junto a la señora Secretaria, porque hay 
muchos proyectos que están en esa lista, hay varios, 
que aunque le demos debate o los aprobemos, 
ya no tendrían tiempo suficiente para pasar a la 
siguiente legislatura, por el tiempo que se, en que 
se inscribieron; entonces de esa manera no perder 
tiempo y si usted así lo propone señor presidente, 
estudiar realmente los proyectos que pueden tener 
vida, que si se aprueban en esta legislatura pueden 
pasar a la segunda legislatura, muchas gracias.

- El honorable Senador Alejandro Corrales 
Escobar, expresa:

Gracias Presidente, no, para manifestar mi 
presencia en la Comisión y pedir disculpas que en 
el llamado a lista tuve inconvenientes con la señal, 
pero he estado atento desde que se inició.

- El honorable Senador Miguel Ángel 
Barreto Castillo, expresa:

Para consultar si el debate de control político, 
tenía citado uno para mirar el tema del gas en 
Colombia.

- El señor Presidente de la Comisión, 
expresa:

Pues vamos a mirar Senador Barreto todos los 
debates de control político que están propuestos, por 
lo pronto, yo le diría lo siguiente: cuál es la idea que 
tenemos, pues lo que está más urgente, lo que tenemos 
ahorita más rápido, mañana tenemos esa audiencia 
pública sobre las centrales de abasto, y yo creo que, 
hay un proyecto que tiene el interés pues no solo de 
varios partidos políticos, sino que también tiene el 
interés del gobierno, y es el proyecto de las CAR, el 
Senador Name ha pedido un foro sobre ese proyecto, 
que a mí me parece que aquí no podemos someter 
un proyecto a consideración; hemos pedido digamos 
que todas las solicitudes que de forma, que de buena 
manera ha pedido la Comisión que se hagan, como 
por ejemplo, que si ese proyecto necesita. ¿Delcy 
qué fue lo que le pedimos a los ministerios sobre 
ese proyecto? Consulta previa, consulta previa, si 
necesitaba consulta previa, pedimos, le hicimos la 
solicitud al Ministerio de Ambiente y al Ministerio 
del Interior, esas respuestas están en camino; el 
Senador Name ha pedido, como les decía, un foro 
sobre ese proyecto, la idea es que ese foro lo hagamos 
el lunes como debe ser, para que tenga todas las 
garantías, para que pueda ser sometido a votación; 
también, ustedes saben que aquí, aquí la idea, la 
consideración primera es cumplir estrictamente con 
la Ley 5ª, ustedes saben que tienen prioridad los 
proyectos que vienen de Cámara, y después en orden 
en que han estado las ponencia. Lo que uno quisiera 
y esta Comisión, y yo he tratado de hacerlo en todo 
el periodo es que, es que aquí haya garantías pues 
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primero para los Congresistas, que todo el mundo 
tenga la tranquilidad y que su proyecto ni se subió, 
ni se bajó, ni que se le dio, nada, como tiene que ser 
y como lo dice la ley.

Y lo otro es, que cuando necesitemos presencia 
del gobierno pues la tengamos, y que aquí estén los 
ministros defendiendo los proyectos u oponiéndose 
si es que se tienen que oponer, pero que tengamos 
todos los elementos de juicio para que cuando 
vayamos a someter a votación un proyecto de ley, 
pues tengamos como el mejor escenario; entonces 
digamos que el lunes haríamos ese foro sobre el 
proyecto de las CAR, para que pueda ser sometido a 
votación. Eso quiere que el martes podríamos estar 
citando a votación, ya miramos en qué momento le 
podemos abrir espacio a tantas iniciativas que han 
presentado ustedes, para que podamos resolver esto; 
qué es lo que veo yo, pues que hay mucha, que el 
tiempo ya es muy poquito y está el compromiso de 
esos proyectos de ley, que podamos votar lo que no 
hemos hecho en todo el semestre, que no hemos 
votado un solo proyecto, eso sería como lo único, 
pero por supuesto que todas las solicitudes que 
ustedes han hecho, aquí las vamos a considerar y en 
medida de lo posible también las vamos a evacuar.

- Con la venia de la Presidencia, el 
honorable Senador Guillermo García Realpe 
interviene: 

Sí, de ese tema quería participar, pues de lo que 
hoy está sobre la mesa la discusión el proyecto 
más importante es el de las CAR, por eso yo quería 
sugerirle no solamente a la Comisión, pero en 
particular, a la Comisión sino también a la doctora 
Daira que es la Coordinadora Ponente, que a ver si 
es posible de aquí hasta el viernes, hoy es miércoles, 
tenemos una reunión de coordinadora y ponentes, 
para analizar este tema, en escenario pues no de 
comisión formal sino una reunión de ponentes, con 
algunos de nuestros asesores, 1, 2, por, como lo 
planteemos; doctora Daira ir como consensuando 
temas y exponiendo algunas iniciativas. Muy bien 
lo de la audiencia, estoy totalmente de acuerdo, y 
con mayor razón con lo que nos viene sucediendo, 
que hay audiencias sobre soberanía o sostenibilidad 
energética, va a haber alimentaria, en la Comisión 
Quinta tiene que hacer foros y audiencias, y este 
es un muy buen tema, muy buen tema. Ahí lo que 
nos tiene que indicar es Delcy hasta cuándo tiene 
tiempo para evacuarse este tema de las CAR, si tiene 
hasta este 20 de junio, pues tenemos que darle toda 
la prioridad del mundo, si no tiene ese término muy 
complicado, pues analicémoslo muy bien, demos un 
gran debate, es decir, aprovechemos en la Comisión 
Quinta este buen proyecto, para visibilizar más 
nuestro trabajo.

Presidente, usted no tiene la culpa de lo que 
nos pasó a los colombianos y al mundo sobre 
estas circunstancias del Covid-19, usted no tiene 
la culpa, esto se nos viene encima y sobre esa 
circunstancia. Ahora, distinto es que tenga plazo 
único del 20 de junio y el gobierno diga: no lo meto 
en extraordinarias, habrá que auscultar ese tema 
también, no, pero yo hago ese planteamiento.

También le quiero pedir al doctor Pacheco, que es 
el coordinador del tema de prohibición de glifosato, 
de la aspersión aérea, que nos reunamos algunos, 
los ponentes de aquí hasta el viernes para analizar, 
irle dando tema, así entramos otra vez en forma al 
debate legislativo, pero démosle toda la importancia 
a estos temas que los tiene de verdad, pero también 
visibilizar mucho más la Comisión Quinta en medio 
de esta pandemia que nos quitó la atención, nos 
quitó el tiempo, nos quitó las agendas, etc., pero 
dentro de ese río revuelto pues tenemos que navegar 
nosotros y tenemos que así hacerlo. Eso quería 
plantearle a la Comisión y a usted presidente, y que 
normalicemos pues ya pasado estas tragedias de las 
plataformas virtuales y de opiniones diversas, etc., 
pues entremos en forma pues al trabajo legislativo 
que es lo nuestro.

- A su turno, interviene el honorable 
Senador José David Name Cardozo:

En el mismo sentido de su intervención presidente. 
Yo entiendo que el gobierno puede tener interés en 
sacar ese proyecto, la culpa no es de la Comisión 
Quinta, porque ese viene de Cámara como usted lo 
dice, si hubiéramos tenido más tiempo seguramente 
lo hubiéramos sacado adelante y si no hubiéramos 
tenido este problema de la pandemia; pero yo sí 
quiero pedir garantías para los proyectos que tienen 
hace un año en la Comisión, porque igual se me 
hunde aun mi proyecto o sin estudiarlo, el proyecto 
donde le damos facultades a la Contraloría para poder 
auditar a propósito de este tema tan importante en la 
plata del cargo por confiabilidad, ese proyecto tiene 
un año ya ahí; el tema del glifosato me parece que 
es muy importante también, entonces yo sí quiero 
pedirle presidente garantías.

Además, yo le estoy haciendo un estudio jurídico 
a ese proyecto, yo tengo plazo hasta el 15 de junio 
para presentar mi ponencia, yo recibí la prórroga el 
29 de mayo, y hasta el 15 de junio tengo un plazo 
legal para presentar mi ponencia, lo voy a hacer 
antes; pero también quisiera que la doctora Delcy 
consultara porque me informan mis asesores, que 
este proyecto muere el 20 de junio, indistintamente 
si pasa a extras o no, porque ya sería una nueva 
legislatura, entonces quisiera ver doctora Delcy, 
hágale un estudio jurídico, porque yo pregunté 
también en Secretaría de Plenaria allá con la doctora 
Dolly entre otra gente, y hay serias dudas porque 
ese proyecto si no se aprobaba en las plenarias, de 
comisiones, plenarias, y conciliación antes del 20 de 
junio, hay un concepto que dice que ya se hundiría 
el proyecto por términos porque el 21 pasaría a otra 
legislatura. Entonces quisiera también que por favor 
le hagan un estudio jurídico a eso, para no entrar 
a cometer digamos ilegalidades o perder el tiempo 
aquí en la Comisión.

- El honorable Senador Miguel Ángel 
Barreto Castillo, interviene:

Asumo la solicitud del Senador Guillermo García, 
y el Senador José David Name, yo pienso que este 
es un proyecto muy importante que pues tampoco lo 
vamos a pupitrear en 8 días, yo también soy ponente, 
también lo estamos estudiando, nosotros queremos 
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también una audiencia pública, entonces yo creo 
que también estos proyectos tienen que tener todas 
las garantías; el gobierno puede tener prioridad 
en este proyecto, pero yo pienso que la Comisión 
Quinta tenemos que ser muy responsables con todos 
los proyectos; entonces nosotros también le estamos 
haciendo un estudio minucioso, también tenemos 
plazo hasta el 15 de junio para presentar nuestra 
ponencia y lo vamos a hacer en el tiempo, y pero 
sí queremos que hayan todas las garantías, igual 
le pedimos a la Senadora con todo respeto, Daira 
Galvis, que nos gustaría que hiciéramos una reunión 
con los coordinadores ponentes y los ponentes de 
este proyecto de ley, en ese sentido.

- Interviene la honorable Senadora Daira 
de Jesús Galvis Méndez:

Estaba pidiendo la palabra hace, precisamente 
sobre ese tema. Usted sabe que yo me vinculé como 
coordinadora, hay 2 coordinadores, antes que se 
me designara a mí, yo pedí que se me vinculara 
como coordinadora, antes era solamente el Senador 
Corrales y el Senador Pablo, ellos inclusive tienen 
presentada ponencia, yo pedí prórroga pero no se me 
ha definido para presentar la mía, sin embargo, yo 
podría, yo podría presentar, ¿ah?

- Interpela el honorable Senador Guillermo 
García Realpe:

Sí, sí hay prórroga. Doctora Daira una 
interpelación si la concede el Presidente.

- Continúa su intervención la honorable 
Senadora Daira de Jesús Galvis Méndez:

...Pero, pero sí, con su venia Senador, deje y 
termino la idea si me lo permite, mire, la idea cuál 
es: yo tengo, yo tengo la posibilidad de presentar 
la ponencia hoy, el problema radica y donde veo 
la dificultad es que esto más o menos debe ser 
discutido y estoy de acuerdo con lo que ustedes 
dicen, en cuanto a que cuando vayamos ya a la 
discusión y aprobación, más o menos exista ya 
una conciliación si se puede decir así, que no es el 
término técnico pero lo uso desde el punto de vista 
semántico, una especie de acuerdo entre qué cosas 
pueden ser discutibles y qué no, y en qué podemos 
estar de acuerdo; entonces yo estoy de acuerdo con 
que podamos discutirlo internamente con todos los 
compañeros que así lo quieran, y es una garantía.

Lo otro, es tener la posibilidad además de que 
el Gobierno nacional lo incluya dentro de las 
extraordinarias, si lo va a hacer, y tener la posibilidad, 
tener la posibilidad de presentarla a tiempo 
precisamente si lo discutimos previamente y vamos 
a Comisión ya con algo conciliado o acordado, yo 
comparto eso, independientemente yo veo apretado 
el proyecto porque entre otras cosas, realmente no 
se ha socializado, no ha habido audiencias públicas, 
y este es uno de los temas más álgidos que hay en la 
Comisión y en el país hoy. En ese sentido yo sí he 
de sacrificar la prórroga, con mucho gusto la retiro, 
pero sí estoy de acuerdo con que discutamos con los 
compañeros que son ponentes y los que no lo son 
también, y acordemos unas pautas dentro de este 

proyecto y si da tiempo de enviarlo suficientemente 
el 20 a Plenaria pues lo presentamos, si no lo 
incluimos dentro de las extraordinarias, eso es más 
o menos la situación.

- Con la venia de la Presidencia, el 
honorable Senador Eduardo Emilio Pacheco 
Cuello, expresa:

Muchas gracias señor Presidente, saludo a todos 
los miembros de la Comisión, para responderle al 
Senador García Realpe, que hay dos situaciones en 
este proyecto de glifosato: uno: se había aprobado 
también una audiencia para este proyecto, la cual 
pues por razones muy obvias no se ha podido 
realizar, pero que estoy en todo el interés que 
podamos conversar bien sea entre nosotros o entre 
los asesores, que a renglón seguido después de 
terminar la reunión sobre el catastro multipropósito, 
que nos pondremos en contacto, y comenzamos a 
dialogar sobre el tema, no obstante pues dejo a 
disposición suya, toda vez que este proyecto estaba 
pendiente la audiencia pública.

De igual manera, también el recurso hídrico 
como seguridad nacional, quiero que también se 
incluya dentro de la investigación si es posible que 
alcance el tiempo, si no para poder tomar las medidas 
pertinentes. Muchas gracias señor Presidente.

- Interviene el honorable Senador Jorge 
Eduardo Londoño Ulloa, expresando:

Sí en el mismo sentido de los colegas que me han 
antecedido en el uso de la palabra, para insistir en 
el proyecto de ley que lidera el Senador Pacheco, 
es el proyecto de glifosato, me parece que es 
fundamental por lo menos discutirlo y por lo menos 
pues que la opinión pública conozca pues cuáles son 
las diferentes posiciones, se presentó ponencia en 
septiembre y creo que, del año pasado, y entonces 
pues es para solicitar que sea uno de los proyectos 
que podamos discutir en la Comisión Quinta.

- A su turno, el honorable Senador Dídier 
Lobo Chinchilla, manifiesta:

Mi intervención es para hacer una precisión 
sobre el proyecto de las CAR, si bien es cierto que 
es un proyecto de mucha importancia y de mucha 
relevancia, bueno, no conozco hoy el contexto de 
cómo o qué cambios ha tenido el proyecto porque 
yo estampé mi firma y fui uno en nombre del partido 
Cambio Radical, quien presenté ese proyecto dos 
veces en el Congreso de la República; la primera 
vez iniciando periodo, los tiempos no nos dieron el 
primer año cuando yo estuve de vicepresidente, se 
venció, y nuevamente por orden de nuestro partido 
lo presentamos y estuve ahí muy activo.

Bueno, complacido con que la Senadora Daira 
mi compañera de Bancada, esté como coordinadora 
de ponentes, pero hasta ahí supe del proyecto, no sé 
en qué estado está hoy día, y por eso sí es importante 
aparte de los ponentes, es que la Comisión tiene que 
conocer este proyecto, la Comisión tiene que ahondar 
en este proyecto, porque nuevamente se unificó 
criterios con el partido Centro Democrático, con el 
partido Conservador, si no estoy mal, y seguramente 
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que esto ha tenido una serie de modificaciones, y 
ya no va a tener el espíritu inicial del proyecto que 
se presentó por Cambio Radical. Entonces sí es 
muy importante, que toda la Comisión conozca y se 
generen unos debates, porque es un tema donde va 
a pisar muchos callos, pero es un tema que es muy 
necesario; yo sí pienso que es muy necesario que 
este proyecto lo podamos sacar adelante.

Entonces es mirar los tiempos, es mirar el tema 
jurídico Delcy, para ver si dentro del marco de la 
ley nos permite y tenemos los tiempos para sacarlo 
y si no pues comenzar a dar los debates desde ya, 
pero sabiendo de que nuevamente tendríamos que 
presentarlo en la próxima legislatura.

- Con la venia de la Presidencia, la 
honorable Senadora Sandra Liliana Ortiz Nova, 
manifiesta:

Presidente, es para lo de mi proposición, ya se 
la hice llegar a la señora Secretaria para que, si la 
lee para que me la aprueben sobre la actualización 
catastral, cómo se encuentran hoy los municipios en 
el sistema catastral en Colombia, entonces es para 
señor Presidente.

- La señora Secretaria, ante la inquietud del 
honorable Senador José David Name Cardozo, 
informa:

Sí señor Presidente, quería aclararle con respecto 
a la inquietud del Senador Name, el proyecto de las 
CAR, está en la segunda legislatura, es decir antes 
del 20 de junio debe ser discutido y votado tanto en 
Comisión como en Plenaria.

- Interpela la honorable Senadora Daira de 
Jesús Galvis Méndez:

Gracias. Delcy, desde el punto de vista jurídico, 
el procedimiento de las CAR, del tema de las CAR, 
tiene que ser aprobado antes del 20, si antes del 
20 se abren extraordinarias, ¿puede ser sometido a 
extraordinarias? Delcy me hago entender?

- La señora Secretaria procede a aclarar la 
inquietud anterior:

Las dos legislaturas se vencen el 20 de junio, si 
lo incluyen en las extraordinarias corre el riesgo de 
que la Corte Constitucional pueda decir que está por 
fuera de los dos años porque las extraordinarias, en 
algunos casos ha dicho la Corte, se consideran una 
extensión de la legislatura, sin embargo, para efectos 
de los proyectos de ley podría ser que La Corte diga 
que está por fuera de los dos años, entonces lo que se 
deber hacer es aprobarlo antes del 20 de junio, si lo 
incluyen en las extraordinarias podría la Corte decir 
que está por fuera de las dos legislaturas.

- La honorable Senadora Nora María 
García Burgos, expresa:

Muy buenos días nuevamente para todos, 
escuchando lo que, la explicación que está dando 
Delcy, yo pienso que ese proyecto de las CAR, 
está totalmente perdido, porque es imposible, hoy 

estamos a qué, es imposible, por eso muerto, es 
imposible que de hoy al 20 de junio se pueda aprobar 
en Comisión y en Plenaria, sobre todo que es un 
proyecto delicado, es un proyecto que tiene mucho 
que estudiar; entonces yo creo que no debemos, no 
sé, o perder el tiempo o mirar qué hacemos, pero 
es un proyecto para mi concepto está totalmente 
muerto en esta legislatura.

- Por instrucciones del señor Presidente, 
la señora Secretaria da lectura a la proposición 
presentada por la honorable Senadora Sandra 
Liliana Ortiz Nova:

Proposición
Invítese formalmente a audiencia pública al 

Director Juan Daniel Oviedo, del Departamento 
Administrativo Nacional de Estadística (DANE); a 
la Directora Olga Lucía López Morales, del Instituto 
Geográfico Agustín Codazzi; y a los alcaldes de 
cada municipio de Colombia; con el fin de discutir 
la situación actual catastral del país, y demás 
implementación del catastro multipropósito. 

Firma, la Senadora Sandra Liliana Ortiz Nova.
- Acto seguido, el señor Presidente somete a 

consideración de los miembros de la Comisión, la 
proposición leída y, cerrada la discusión, la somete 
a votación, siendo aprobada por unanimidad. Con la 
presencia virtual de diez (10) honorables Senadores.

- La señora Secretaria de la Comisión, 
informa que el orden del día está agotado y 
manifiesta:

Quería aclararles que los dos proyectos que 
están en primer orden, vienen de Cámara, entonces 
verificamos los términos; y los demás proyectos si 
son todos de iniciativa parlamentaria y que están 
para primer debate y están en la primera legislatura, 
no tienen problema, pasarían, si se aprueban, a la 
segunda legislatura.

- Finalmente, el señor Presidente da por 
terminada la sesión, y convoca para el día jueves 4 
de junio de 2020, a la audiencia pública virtual sobre 
las Centrales de Abastos.
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